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 संसदीय वाद  विवाद

 शाप  इरा

 ह ैक  ko

 लोक  सभा

 की  ओर  निर्देश  करते  हुए  में  जान  सकता  हैं

 १७  १९५४
 कि  क्या  रेलवे  की  यह  नीति  औद्योगिक

 ey  en  न्यायालयों  के  उन  अनेक  निर्णयों  के  विऋद्ध

 सदन  की  बैठक  दो  बज  समवेत  हुई  |  नहीं  है  जिन  में  यह  निश्चित  किया  गया  है

 कि  सभी  औद्योगिक  सेवायों  के  लिए  ara महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  होगा  कि  अपने  ऐसे  सब  कर्मचारियों

 जिनका  सेवाकाल  पन्द्रह  ag  हो  चुका रेल  कर्मचारियों  को  उपदान
 अधिकार-रूप  उपदान  दें  ?

 ३६.  श्री
 फ्रैंक  एंथनी

 :  कया  रेल  मंत्री

 बताने की  करेंगे  :

 श्री  ASTAT
 2  उन्हें  यह

 कया  यह  सत्य  है  कि  वह  रेल

 कर्मचारी  भी  जो  ३०  वर्ष  की  समाप्त
 उपदान  मिलता  है  परन्तु  यह  कौशल  पण

 तथा  आस् था युक्त  सेवा  के  आधार  पर  fear
 करने  के  पश्चात  सेवा-निवृत्त  होते  हें  अथवा

 जाता है  ।  यदि  सेवा  में  किसी  प्रकार  की
 त्यागपत्र  देते  हें  अधिकार  रूप  में  उपदान

 प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ;  तथा
 श्नुटियां  रही  हों  तो  किन्हीं  प्रकरणों  में  इसे

 रोक  भी  लिया  जाता  परन्तु
 ऐसे  रेल  कर्मचारियों  को  उपधान

 यह  सभी  को  मिलता  है  !

 दिए  जाने  के  बारे  में  रेलवे  प्रशासन  की  क्या

 नीति हूँ  जो  ३०  वर्ष  की  अनुमोदित  सेवा  की
 श्री  फ़ेंक  एंथनी  :  मेरे  प्रशन  का  afr

 पूर्ति  के  पश्चात  पदत्याग  करते  ह  ?

 प्राय यह  नहीं  है  ।  में  यहं  जानना  चाहता  हूं
 wa  परिवहन  उपमंत्री

 कि
 क्या

 एक  ऐसे  प्रकरण  में  जबकि  रेलवे  के
 अलंगेशन  उपदान  मूलतः  अनु+

 किसी  कर्मचारी  ने  पन्द्रह
 ag

 तक  कौशलपूर्ण
 मोहित  सेवा  के  लिए  पारितोषिक  मात्र  है  सेवा  की  हो  और  तत्पश्चात  वह  पदत्याग

 इसके  लिए  अधिकार  याचना  नहीं  की  करना  चाहे  अथवा  स्वेच्छा  से  सेवानिवृत्त
 जा  सकती  |

 होना  चाहे  तो  क्या  औद्योगिक  न्यायालयों  के

 ऐसे  प्रकरणों  में  उपदान  दियां  निर्णयों  के  अनुसार  उन्हें  अधिकार  रूप  में

 जाता हूँ  |  उपदान की  प्राप्ति  हो  जाती  है  अथवा  नहीं  ।

 687  PSD.
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 श्री  बंसल  क्या  सरकार  को  ध्यान श्री  अलगे शान  :  जब  कोई  कर्मचारी

 पन्द्रह  वर्ष  के  विशुद्ध  सेवाकाल  के  पश्चात  इस  ओर  दिलाया  गया है  कि  कुछेक  प्रकरणों
 ~

 सेवानिवृत्त  हो  जाता  है  तो  उसे  अवश्य  ही  में  फर्मों  द्वारा  इस  कारण

 उपदान  की  प्राप्ति  होती  है  ।  टेंडर  नहीं  दिए  जा  सके  वेंकी  इस  देश  में

 श्री फ्रेंक  एंथनी  :  मेरे  पास  अनेक
 बंधों  के  निष्पादनाथ  पर्याप्त  सुविधाएं  प्राप्त

 उदाहरण  हे  परन्तु  में  उन  में  से  केवल  एक  ही

 प्रस्तुत  करूंगा  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझे इस

 कानपुर  के  ड्राइवर  एलन  ने  बत्तीस  वर्ष  की  समय  किसी  ऐसे  प्रकरण  का  ध्यान  नहीं  है  ।

 सेवा के  पश्चात  जब  स्वेच्छा  से
 श्री  बंसल  :  सदन  पट८ल  पर  रखे  गए

 सेवानिवृत्त  होना  चाहा  तो  उसकी  यह  प्रार्थना

 रण  से  पता  चलता  है  कि  जिन  आठ  संविदाओं
 तो  स्वीकार  कर  ली  गई  कीन्स  उसे  बतलाया

 के  बारे  में  जानकारी  दी  गई  है  उन  में  से  तीन
 गया  fe  उसे  उपदान  नहीं  मिल  सकता ?

 में  कार्यकर्ता  बन्ध  निष्पादित  हो  गए  तथा

 श्री  अलग शन  :  माननीय  सदस्य  मुझ  अन्य  पांच  प्रकरणों  में  केवल  प्रतिभूतियां

 से  यह  आदा  नहीं  कर  सकते  कि  में  इस
 में  जान  सकता हूं  कि  क्या

 गद  प्रकरण पर  प्रकाश  डालूं  ।  मुझे इस  विषय  उन  तीनਂ  प्रकरणों  में  भी  टेंडर  देने  वाले  पक्षों

 में  कुछ
 भी

 ज्ञान  नहीं  है
 ।

 को  यह  सुचना  दी  गई  थी  कि  यदि  ag

 संविधानों  सम्बन्ध  काय  पूति  बन्ध  पूति  बंधों  का  निष्पादन  नहीं  कर  सकते  तो

 FR  श्री  बंसल  :  क्या  खाद्य  तथा
 केवल  प्रतिभूतियों  से  काम  चल  सकता  है  ?

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  इस

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  प्रश्न  के  लिए  पूर्व  सुचना  चाहिये

 अपनी  विभिन्न  योजनाओं  सम्बन्धी  संविदाओं
 रक्सौल  रल  टक्कर

 के  विषय
 में  aright कंधों  के  लिए  आग्रह

 *3¢.  श्री  अमजद  अली  क्या  रेल करती है  ;

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 वर्ष  १९५३-५४  में  इस  मंत्रालय

 के  किन  विशेष  संविदाओं  के  सम्बन्ध  में  इस  रक्सौल  के  स्थान  पर  २

 प्रकार  के  बंध  लिए  गए  हे  ;  १९५४  को  एक  सवारी  गाड़ी  और  एक  ATS-

 गाड़ी  में  सीधी  टक्कर  के  कारण जिन  सुविधाओं  के  लिए  बंध  लिए

 गए  हें  उनका  कुल  मूल्य  ;  तथा  तथा

 उन  बैंकों  तथा  बीमा  कम्पनियों  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  की

 के  नाम  जिन्होंने  ऐसे  बंध  दिए  हूं  ?  रोकथाम  के  लिये  क्या  उपाय  किए  गए

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख )
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 sitar  सचित्र  शाहनवाज़  :  रेलवे

 से  तक  एक  विवरण  जिसमें  के  सरकारी  निरीक्षक  ने  इस  दुर्घटना  के

 स्थिति  प्रकट  की  गई  है  सदन  पटल  पर  रखा  सम्बन्ध में  जांच  करने  के  अपना

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  प्रथम  मत  इस  प्रकार  दिया  है  कि  यह  मालगाडी

 संख्या  ११]  के  चालकवरग  की  भूल  के  कारण  हुई  है  ।
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 सरकारी  निरीक्षक  की  अन्तिम  oft  विभूति  क्या  यह  बात  सही

 जिसे  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  के  नहीं  है  कि  रक्सौल  रेलवे  स्टेशन  का  स्टेशन

 आने  आवश्यक  कार्यवाही  की  जाएगी  ।  मास्टर  जो  कि  रात  में  काम  करता  उसने

 श्री  अमजद  अली  :  समाचारपत्रों  से
 बिना  गुड्स  ट्रेन  के  इंजन  को  स्टेशन  ars  में

 लगाये  मेलाई  से  पैसेंजर  ट्रेन  छोड़ने a
 ज्ञात  होता  है  कि  दुर्घटना  के  तुरन्त  पश्चात

 मति  दे  दी ं?
 रेल  मंत्री  ने  इस  स्थान  का  दौरा  किया  था  ।

 उन्होंने  प्रवर्तन  काय॑  सम्बन्धी  कौन  सी  त्रुटि  ott  शाहनवाज़  खां  :  वहां  खास २

 देखी  जिसके  कारण  ag  erat  हुई
 ?  कया २  बातें  हुईं  यह  अभी  तक  तय  नहीं  हो

 पाया  गवर्नमेंट  इंस्पेक्टर  आफ

 at  शाहनवाज़  खां  :  फिलहाल  सरकारी
 ware  की  जी  आखिरी  रिपोर्ट  वहू  अभी

 रेलवे  निरीक्षक  जो  कि  दुर्घटनाओं  के
 नहीं  आई  है  ।

 कारण  जानने  के  लिए  विशेषज्ञ  का  काम

 rota  यह  है  कि  ag  ड्राइवर  की
 श्री  अमजद  अली  भाग  के

 सम्बन्ध  रेलवे  इंस्पेक्टर  की  रिपोर्ट  कब
 गलती  जो  कि  मालगाड़ी  को  ब्लाक

 तक  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ?

 विभाग
 में  ले  गया

 भी  एल०  एन०  मिश्र  इस  दुर्घटना
 twa  परिवहन  उपमंत्री

 में  कितने  ब्यक्ति  मरे  ?
 :.

 हम  ठीक  ठीक  समय  नहीं  बतला

 किन्तु  यह  बहुत  after  प्राप्त  हो
 जाये

 थी  शाहनवाज़ खां  :  १०  आदमी  मरे

 और  चार  घायल  हुए  थे  ।

 रेलवे  सलून  तथा  पास  विशेषाधिकार
 श्री  झूलन  सिन्हा  में  जानਂ  सकता

 हूं  कि  दुर्घटना  के  पश्चात्  सहायता  के  कया  *¥o,  श्री  एम०  एल०  हिदी  :

 क्या  रेल  मंत्री ae  बतलाने की  कृपा  करेंगे उपाय  किये  गये  थे  और  क्या  मृत

 के  परिवारों  या  घायल  होने  वालों  को  कोई  कि  एक  डिवीजन  में  किन  किन  श्रेणियों  के

 प्रतिकर  feat  गया है  ?  अधिकारियों
 को  (१)  (२)  चार

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  घायल  व्यवसायों
 पहियों वाले  (३)  कांड  पासों  तथा

 (४)  ag  के  पासों  को  प्राप्त  करने  का
 को  तत्काल  अस्पताल  पहुंचा  fear  गया

 अधिकार है  ?
 था  ।  प्रतिकर  के  सम्बन्ध  में  ज़िला

 क्या  ये  सब  अधिकारी  उपरोक्त
 विदा  चम्पारन  दावा  क..] भायुक्त हं भ्  और  सब  दावे

 सब  प्रकार  के  पासों  पर  अपने  परिवारों  को
 भेजे  जायेंगे  ।  अभी  तक  किसी ने  दावे

 प्रस्तुत नहीं  किये  ।
 ले  जा  सकते  हैं  और  यदि  ऐसा  तो  क्यों  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  द्वितीय  श्रेणी

 एल  एन०  मिश्र  ?  में  जान  सकता  के  अधिकारियों  को  भी  डिब्बे  दिये  जाते  हैं
 हुं  कि  क्या  मारे  गये  व्यक्तियों  में  कोई  सरकारी

 और  धातु के  पास  दिये  जाते हूँ  ?

 कर्मचारी  भी  था  और  यदि  तो  वह  कौन
 इन  अधिकारियों  तथा  उनके

 परिवारों  को  निश्शुल्क  पास  सुविधाओं  के

 श्री  शाहनवाज़  खां  मेरे  पास  कोई  अतिरिक्त यदि  कोई  भत्ते  मिलते हें  तो

 कौन  से  भत्ते  मिलते  है  ?
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 क्या  इन  रियायतों  के
 दुरुपयोग  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जान  सकता

 को  रोकने  की  कोई  व्यवस्था  है  ?
 हूं  कि  क्या  इन  सुविधाओं  का  करने

 का  कोई  मामला  मंत्रालय  की  दृष्टि  में  आया
 यदि  ऐसा  तो  यह  कौनसी

 व्यवस्था  ह  और  इसका  किस  प्रकार  प्रयोग

 किया  जाता  है  ?  थी  अलगेशन
 :

 मूझे  मालूम  नहीं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जान

 :  (१)  तथा  (2)  सकता  हुं  कि  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच

 की  जायेंगी ?
 प्रशासन  श्रेणी  के  रेलवे  अधिकारी  जब  डयूटी

 पर  सफर  करते  हें  तो  उन्हें  ८  पहियों  वाले  श्री  अलगे शन  :  हमें  एसा बर  कोई  मामला

 निरीक्षण  डिब्बे  मिलते  ज़िला  स्तर  के
 प्राप्त  नहीं  हुआ  ।  यदि  कोई  तो  हम

 अधिकारियों को  ६  पहियों  या  ४  पहियों  के
 अवद्य  पूछ  ताछ  करेंगे  ;  यह  सामान्यतया

 डिब्बे  मिलते  हें  और  छोट  पद  के  अन्य
 किया  जाता  है  ।

 कारियों  को  ४
 पहियों  के  निरीक्षण  डिब्बे

 मिलते  हैं  ।  (३)  तथा  जिन
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा :  इस  बात  को

 कारियों  की  ड्यूटी  ऐसी  होती  हैं  कि  उन्हें
 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मंत्री  जी  स्वयं  पहले

 था  दूसरे  दर्जे  में  पात  करते  में  जानਂ  सकता अपने  डिवीज़न  में  अक्सर  दौरा  करना  पड़ता

 है  उन  सब  को  धातु  के  पास  या  उनके  स्थान
 हूं  कि  क्या  उच्चाधिकारियों के  लिए  सलून

 हटा  देने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने
 में  कार्ड  पास  दिये  जाते  हैं  ।

 ये  सब  अधिकारी सब  प्रकार

 के  ड्यूटी  पासों  पर  अपने  परिवारों  को  ले
 जा  थी  गिडवानी

 :
 में  भी  यही  प्रदान  पूछना

 सकते  है ं|
 चाहता  हुं  सैलूनों  की  व्यवस्था  जारी

 रखी  जायेगी  या  नये  राज  में  इसे  समाप्त  कर

 चूंकि  अधिकारियों  को  अपने
 दिया  जायेगा  ?

 कार्यालयों से  अवसर  बहुत  समय  के
 लिये

 zr
 बाहर  रहना  पड़ता  2  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  ii  एल

 ०  बी०

 सुविधा दी  जाती  है  ।  :  में  नहीं  जानता  माननीय  सदस्य

 किस  राज  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  हें  .  .  .

 ot
 a

 श्री  गिडवानी
 :

 वही  राज  जिस  के  आप
 इन  निश्शुल्क  पासों  के

 नियमों  के  अन्तर्गत  इन  अधिकारियों  को  अपने
 मंत्री  हें  ।

 लिये  दैनिक  भत्ता  प्राप्त  करने  का  अधिकार  श्री  एल०  alo  शास्त्री  :  में

 पदाधिकारियों  को  वाध्य  नहीं  करना  चाहता

 कि  वे  अपने  निरीक्षण  डिब्बों  में  यात्रा न  करें
 (=)  तथा  ।  टिकट  चेक  करने

 वाले  क्रम  चारी  जैसे  किराया  देकर  यात्रा  करने  वास्तव  में  पदाधिकारी  सैलनों  में  यात्रा

 वाले  यात्रियों  को  चैक  करते  वैसे  ही  उन्हें  नहीं  कर  रहे  |  सैलून  ऐसे  डिब्बे  होते  जिनमें

 सरकारी  काम  के  सम्बन्ध  में  यात्रा  करने  वे  निरीक्षण  करते  उन्हें  अपने  काम के

 पदाधिकारियों  के  पास  या  धात  के  सम्बन्ध में  कई  कई  दिन  छोटे  छोटे  स्टेशनों

 टोकन  करने  पड़ते  हैं
 ।  पर  ठहरना  पड़ता  है  ।  इस  लिये  उनके  लियें
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 इन
 डिब्बों  में  यात्रा  करना  सुविधा  जनक  होता  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह इस

 प्रशन

 @  |  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव
 :  म॑  जान

 श्री  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि

 सकता  हूं  कि  क्या  रेलवे  बोर्ड
 के  अधिकारियों

 वे  कौन  से  जंगली  पेड़  जिन्हें  फलों  के  पेड़ों
 या  महा  प्रबन्धकों  को  छुट्टी  पर  जाते  समय  में  परिवर्तित  किया  जायेगा  ?

 सैलूनों  का  प्रयोगਂ  करने  दिया  जाता  है
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  सामान्यतया

 शी  uso  ato  शास्त्रो  :  जी
 यह  काम  आम  और  बेर  के  पेड़ों तक  सीमित

 श्रीमान  ।

 रखा  गया  किन्तु  कुछ  और  पेड़ों  को
 फल

 उदाहरणतया  आमला  ऐसे  ही  परिवर्तित
 *

 ४१.  सरदार  ए०  एस०  सहगल :  किया  जा  सकता  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 श्री  ्

 और  बबूल ? करेंगे कि  :

 डो०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  फल  का
 क्या  जंगली  पेड़ों  के  घटिया

 किसमों  के  फलों  को  खानें  ava  फलों  में  पेड़  नहीं  हैं
 ।

 परिवर्तित  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ;
 भारत-अमरोहा  विमान  संचालन  करार

 यदि  तो  कहां  और  किस
 * YR |  श्री  एच०  एन ०  संचार

 के  द्वारा  ;  और
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  विमान

 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  मध्यप्रदेश
 संचालन  पर  एक  नया  भारत-अमरीकी  करार

 सरकार  ने  यह  काम  तीन  TT  पहले  शुरू  किया
 करने  के  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  बात  चीत

 में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 संचार  उपमंत्री  राज

 जी  at
 कोई  बातचीत आरम्भ  नहीं  की  गई  है  ।

 उत्तर  बम्बई  और

 मध्य  प्रदेश  में  उन  की  सरकारों  द्वारा  ।
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :.  क्या  यह  सत्य

 है  कि  इस  करार के  सम्बन्ध  में  अंग्रेजों  तथा
 att

 gives  वालों  ने  शिकायतें  की  हैं  कि  अमेरिका

 सरदार Yo  एस०  सहगल :  मं  जान
 के  पक्ष  में  रियायत  से  काम  लिया  जा  रहा

 सकता  हुं  कि  क्या  उन  बहुत  से  कीमती  फलों

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  मामले  पर को
 जो  कि  बहुतायत  के  मौसम  में  नष्ट  हो

 जाते  बचाने  के  लिये  कोई  पग  उठाये  गये
 रिका  से  काफी  अर्थात  १९५१

 थि  बातचीत  की  गई  थी  और  इसलिये  ये  अन्य

 डा०  पी०  एस०  दुख  :  मेरे  विचार  विदेशी  विमान  समवाय  हमारे  अन्तिम  निर्णय

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  थे  ।
 में  यह  faa  wet  है  ।

 में  जान  शी  एच०  एन०  मुकदमों  :  ऐसे  करार सरदार  ए०  एस०  सहगल

 सकता  हूं  कि  ऐसे  कितने  लाइसेंस  धारी  को  अन्तिम रूप  से  कज  तय  किये जाने  की

 जो  फलों  की  चीजें  तैयार  करते  हैं  और  लाइसेंस  आशा  है  जिसमें  अमेरिका  के  पक्ष  में  कोई

 कितनों  को  दियें  जाते  हैं  ?  भेदभाव  नहीं  किया  जायेगा  ?
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 श्री  राजबहादुर  :  करार  के  तत्सम्बन्धी  श्री०  टी०  एन०  सिह  में  जान  सकता

 खड़  के  अन्तर्गत  हमने  अमेरिका  के  वर्तमान  हूं  कि  क्या  गत  अनुभव  के  आधार  करार

 करार  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  नोटिस  के  अन्तर्गत  ठेका  पुरा  करने  मं  जो  देर  हो

 दे  दिया है  सकती  उसमें  सरकार का  बचाव  हो

 इसकी  व्यवस्था  है  ?

 नल  कप

 डा०  पी०  एस०  देशमुख EY,  शी  राघवय्धा  खाद्य

 सरकार  देरी  तथा  अन्य  कठिनाइयों  से  अपना
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 बचाव  करने  के  लिये  व्यवस्था  करने  का
 कि  क्या  अगले  तीन  वर्षों  में  नलकूपों को

 लगाने  के  लिये  विदेशी  कम्पनियों  को  नये  प्रयत्न  करती  है  ।

 ठेके  दिये  गये  हूँ
 ?  aft  ही०  एन०  सिह  :  कौन  से  तरीके

 स े?
 यदि  ऐसा  तो  वे  कौन  सी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  अहं-दण्ड
 कम्पनियां  हैं  थी

 जिसकी  करार  में  व्यवस्था  है  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :

 सेठ  अचल  सिंह
 :

 क्या  मंत्री  महोदय जी  att
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हिन्दुस्तान

 नल  लगाने  वाली  फ्रांसीसी  में  ऐसी  कम्पनियां  महीं  हें  जो  ट्यूब  वेल्स

 बना  सकती  हों
 ?

 राधवय्या  :  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  डा०  पी०  एस०  अभी  तक  तो

 टेक्निकल  सहायता  नहीं  हैं  और  जब  यह  प्रयत्न  किया  गया  था

 क्रम  १९५२,  के  अन्तर्गत  जर्मन  तो  उस  समय  उसका  नतीजा जरा  अच्छा

 तथा  अंग्रेजी  फर्मों को  fQu  लगाने  नहीं  निकला  |

 के  लिये  ठेका  दिया  गया  था  ?  श्री  नाना दास  में  जान  सकता हूं

 डा०  पी०  एस०  |  देशमुख
 :  जी  कि  क्या  कोई  भारतीय  कम्पनियां  या  व्यक्ति

 इस  ठेके  से  सम्बन्धित हैं  ? कुछ  जोकि  अमेरिका  के  frre

 सहयोग  प्रशासन  के  साथ  हुए  समझौते  कें
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कुछ  मामलों

 अन्तर्गत
 आते  विदेशी  फर्मों  को  दिये  aa  में  वे  सम्बन्धित  हे  ।  में  विस्तार से  नहीं

 हं  |  बता  सकता  |

 चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  सेवायें श्री  नाना दास
 :
 में  जान  सकता  हुं  कि

 इस  ठेके  की  राशि  कितनी हैं  ?
 YU  श्री  टी०  ato  विट्ठल राव

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  यह  सब  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 सूचना  पहिले  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  गइ  क्या  सरकार  का  ध्यान

 है  ।  यह  ठेका  कई  करोड़ रुपयों  का  है  |  १९५३  में  हैदराबाद  में  हुए  अखिल  भारतीय

 अनुपूरक  करार  में  K2,40,000  डॉलर  चिकित्सा  सम्मेलन  में  पारित  संकल्प  की

 तथा  VR  करोड़  की  व्यवस्था  जो  कि  ओर  आकृष्ट  हुआ  है  जिसमें  कहा  गया  है

 क्रम  अमेरिका  सरकार  तथा  भारत  सरकार  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंच  वर्षीय  योजना

 द्वारा  दिये  जायेंग े।  के  अंतगंत  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य
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 सेवाओं  के  लिये  जो  राशि  नियत  की  है  उसमें  क्या  चीनी  मंत्री  तथा  भारत

 पर्याप्त  वृद्धि  की  अपेक्षा  है  ;  और  सरकार  के  बीच  कोई  बातचीत  हुई  ?

 यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  स्वास्थ्य  राजकुमारी  अमृत

 का  विचार  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  चीनी  स्वास्थ्य  मंत्री  १५  दिसम्बर

 करने  काहे  ?  १९५३  को  कलकत्ते  पहुंची  थीं  और  उन्हों  ने

 स्वास्थ्य  उपदेशो  चन्द्र दा खर
 २  जनवरी  १९५४  को  बम्बई  से  चीन  के

 लिये  जलयान  से  प्रस्थान  किया  |

 चीनी  स्वास्थ्य  मंत्री  संघीय
 योजना  में  केन्द्रीय  चिकित्सा

 स्वास्थ्य  मंत्री  के  आमंत्रण  पर  भारत  आई
 तथा  लोक  स्वास्थ्य  योजनाओं  के  लिये  राशि

 बढ़ाने  की  कार्यवाही  की  जा  चुकी है  ।
 उनके  यहां  आने  प्रयोजन

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  कितनी
 हमारी  स्वास्थ्य  संस्थाओं  का  दौरा  करना

 बढोतरी  की  गई  हें  ?

 श्रीमती  चन्द्रदाखर  :  REV  लाख  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  उसी  प्रकार

 की  वृद्धि  की  गई  है  |
 हमारी  स्वास्थ्य  मंत्री  के  चीन  जाने  के  प्रदान

 श्री  eto  ato
 विट्ठल  राव

 क्या  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ?

 प्रस्ताव  में  यह  भी  मांग  की  गई  थी  कि  अखिल
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरे  पास

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्
 निमंत्रण  तो  आया  है  और  यदि  उपयुक्त  अवसर

 १९३३  में  रूपभेद  किया  जाये  ताकि
 मिला  तो  में  उसे  स्वीकार  कर  लेंगी  ।

 संसदीय  व्यक्ति  भी  स्नातकों  के  समान

 इस  अधिनियम के  क्षेत्राधिकार में  आ  सकें  ?  समुद्रीय  इंजीनियर  बहला

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  *¥¢,  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 जहां  तक  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अधिनियम  सम्बन्ध  अखिल

 ager  में  हाल
 चिकित्सा  परिषद्  ने  हाल  ही  में  कुछ

 अभीष्ट  संशोधनों  के  विषय  में  अपने  विचार  ही  में  खोले  गये  समुद्रीय  इंजीनियरिंग  कालिज

 में  कितने  विद्याथियों  के  लिये  व्यवस्था
 भेजे  हैं  और  यह  मामला  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 तथा
 के  विचाराधीन  है  ।

 इस  कालिज  पर  आवश्यक  तथा
 चीनी  मंत्री  का  आगमन

 अना वत् तंक व्यय  कितना  होगा  ?
 *Xig,  मुनि स्वामी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  रल  परिवहन तथा  यातायात  उपमंत्री

 किं  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  की  स्वास्थ्य  मंत्री
 :  इस  समय  प्रतिशत

 ने  १९५३  के  तीसरे  सप्ताह  में  भारत  ५०  के  लिये  व्यवस्था है

 का  दौरा  किया  ?
 आतंक  व्यय  लगभग  ut  लाख

 यदि  तो  उनके  आगमन  का  रुपये  प्रतिषेध  है  और  रज  व्यय  लगभग

 कया  प्रयोजन था  ?  ५०  लाख  रुपये  हैं  ।
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 भी  भागवत  झा  आजाद  :  इस  कालिज  इतना  पता  है  कि  छात्र  सभी  राज्यों  से  fea

 में  इंजीनियरिंग  की  किस  शाखा  की  विशेष  जाते ह  i

 दिक्षा  दी  जाती है  ?  अखिल  भारतीय  महिला  खाद्य  परिषद्

 श्री  wera  :  समुद्रीय  इंजीनियरिंग  EQ,  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या

 कालिज  में  ये  नित्य-पलटाये  जाते  हें  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 इंजीनियरिंग  gery  आदि
 क्या  मद्रास  में  हुए  अखिल  भारतीय

 atta
 महिला  खाद्य  परिषद्  के  तृतीय  वार्षिक  सम्मेलन

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  इस  कालिज
 के  संकल्प  सरकार  को  मिले  ग  एवं  उन  पर

 में  rae  पाने  के  लिये  क्या  बातें  अपेक्षित  ह  ?  विचार  किया  गया  है  ;

 श्री  अलंग दन :  द्वितीय  विभाग  उन  संकल्पों  को  कहां  तक  लागू

 जन )  में  इंटरमीजियेट  पास  किये  हुये  करने  के  लिये  सरकार  तैयार  हो  गई  है  ;

 जियों  को  चुना  जाता  है  और  संवरण  केवल  आगामी  वित्तीय  वर्ष  में

 गुणों  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।
 इस  संगठन  के  क्षेत्र  एवं  कार्यवाहियों  के  विस्तार

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  सरकार
 की  कोई  संभावना  है  ;

 उन  छात्रों  को  कोई  छात्रवृत्ति  देती  हूं  जो  इस  यदि  तो  उसਂ  विस्तार  के

 कालिज  में  प्रवेश  चाहते  आर्थिक पहलू  क्या  हैं  ?

 श्री  अलग शन  :  अधिकांश  छात्रों  को  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  कृष्ण प्पा  )
 :  जी

 सरकार  से  तथा  नौवहन  समवायों  से  छात्र०

 वृत्तियां  मिलती  हे  ।  परिषद्  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 श्री  जयपाल  सिह  व्या  इस  कालिज  को  सामान्य  रूप  में  मान  लिया  गया  हे  और

 में  प्रवेश  के  लिये  marca  कोटा  निश्चित  उन्हें  क्रियान्वित  भी  कर  दिया  गया है  ।

 करन  की  कोई  योजना
 ?  जी  att

 श्री  च्, म्लग दान  :  छात्र  देशभर  से  लिये  जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध

 जाते  परन्तु  राज्यानुसार  कोई  कोटा  ह  वर्ष  १९५४-५५  में  परिषद्  को  दिये  जाने

 निश्चित  नहीं हे  ।  वाले  सहायता  अनुदान  में  पिछले  वर्षों  की

 अपेक्षा  कोई  वृद्धि  नहीं  होगी  ।
 श्री  एस०  सी ०  सामंत :  क्या  इस  संस्था

 के  आरम्भ  होने  पर  जलपोत  में
 श्री  एस०  एन०  दास  क्या  सरकार

 प्रशिक्षण देना  बंद  हो  गया है  ?
 से  ऐसी  सिफारिशें  की  गई  है  कि  इस  संगठन

 श्री  अलगंदान  at,  इंजीनियरिंग

 ने  अपने  ध्येय  की  पति  करली  हे  अतएब  अब

 इसे  बंद  कर  दिया  जाये  |

 के  सेनाछात्रों के  लिये  तो  बंद  हो  ही  गया  है  ।
 श्री  एस०  ato  कृष्ण प्पा  :  हमें  जो

 att  बी०  एस०  मूर्ति  क्या  गत  ay  प्रतिवेदन  मिला  है  उसमें  लिखा  है  कि  यह

 जो  छात्र  प्रविष्ट  हुये  उनमें  सभी  राज्यों  के  संगठन  अत्युत्तम  सकाय  कर  रहा  हे  और  वह

 छात्र थे  ?  अपने  किये  को  बढ़ाना  चाहता  ह  अतः  इसके

 श्री  अलगे शन  :  गतवंष के प्रवेदया के के  प्रवेश  के  विस्तार  करने  में  हम  उनकी  सहायता  कर

 विषय  में  मुझे  पता  नहीं  परन्तु  मुझे  रहे  है ।
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 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सम्मेलन  म  करने  एवं  उसके  निश्चित  करने  में  सहायता

 पारित  संकल्पों  को  लागू  करने  में  जो  अधिक  देने  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  |

 व्यय  होगा  उसका  सरकार  को  ज्ञान
 १९४८  के  अधीन  विभिन्न  उपयुक्त  सरकारों

 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  जहां  तक  द्वारा  बहुत  सी  मंत्रणा

 हमारा  सम्बन्ध  है  सहायक  अनुदान  में  हम  मंत्रणा  बोर्ड  आदि  आदि  बनाये  गये  हैं  ।  में

 कोई  वृद्धि  नहीं  कर  रहे  हम  उन्हें  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  केवल  ये

 १,५०.०००  रुपया  प्रतिवर्ष  दे  रहे  हें  और  उस  समितियां  ही  नहीं  अपितु  उपयुक्त  सरकारों

 धन  में  हम  कोई  और  वृद्धि  नहीं  कर  रहे  द्वारा  न्यूनतम  मजूरी  के  बारे  में  पुनर्विचार

 करने  और  उसके  निश्चित  करने  के  लिये  धारा
 भरी  एस०  एन०  दास  :  सरकार

 ५,  ६,  ७  तथा  ८  के  अधीन  केन्द्रीय  मंत्रणा
 को  इस  बात  का  ज्ञान हैं  कि  यह  संगठन  स्वयं

 are
 भी

 बना  दिया  गया  है  ।  उनमें से  बहुत  से
 जनता  से  मांगकर  निधि  इकट्ठा  कर  रहा  तो  समन्वय  करने  वाले  अभिकरणों के  रूप  में
 यदि  हाँ  तो  कितना  धन  एकत्रित  किया

 काय॑ कर  रहे  हें  aga सी  राज्य  सरकारों

 श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  :  उन्होंने  हम  से  ने  इनमें  से  बहुत  से  निकायों  को  स्थापित

 किया है  ।  वहुत  कुछ  अंधों  में  ये  निकाय
 सहायक  अनुदान  देते  रहने  के  fest  कही  हे

 अतः  अगले  वर्ष  के  लिये  हमने  %, 40,000
 उस  उद्देश्य की  प्रति  करते  हे  जिसके  लिए  कि

 योजना  आयोग  ने  इन  मजूरी  बोर्डों  की रुपये का  उपबन्ध  कर  लिया है  ।  हम  केवल
 fra की  थी

 इतना  ही  जानते  हे  कि  उनके  विभिन्न  संगठन

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  नया  इसका
 हें

 और
 वे  उपाहार  गृह  चला  रहे  हें  जो  बहुत

 तात्पयं  याद  हे  कि  योजना  अयोग  द्वारा  सिफारिश

 किये  गये  मजूरी  ats  अब  नहीं  बनेंगे
 ?

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  यह  जानना

 चाहता  था  कि  इस  संगठन  ने  कितना  धन
 श्री  ato  बी०  गिरि  :  ऐसी  बात  नहीं

 एकत्रित  किया  और  किस  आधार  पर
 योजना  आयोग  की  सिफारिशें  वास्तव

 कार  रुपया  देती  है  ?
 में  उचित  मजूरी  समिति  के  प्रतिवेदन  पर

 आधारित  एक  उचित  मजूरी  विधेयक
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  इसके

 संसद  में  प्रस्तुत  किया  गया  था

 लिए  मुझे  पु  सुचना  चाहिये  |  भोजन  व्यवस्था
 और  हम  यह  विचार  कर  रहे  हें  कि  नया  इसे

 और
 पोषण  के  लिये  एक  स्कूल  बम्बई  में

 फिर  से  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ?

 खोलने  के  लिये  वे  कह  रहे  इसके  बारे

 में  हम  विचार  कर  रहे  हें  ।  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  किन्हीं  विशेष

 उद्योगों  में  न्यूनतम  मजूरी  की  राशि  किस

 मजूरी  az
 प्रकार  निश्चित  की  जाय  ,  क्या  इसके  लिये

 *uo,  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रम  कोई  नियम  बनाये  गये  हे  ?

 gat  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि
 नया  प्रमुख  श्री  ato  alo  गिरि  :  माननीय

 उद्योगों  में  मारी  निश्चित  करने  के  लिये  सदस्या को  ध्यान  होगा  कि  अभी  हाल  ही

 योजना  शझ्रायोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये
 में  मैसुर में  एक  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  हुआ

 मजूरी  बोर्ड  बना  दिये  गये  है
 ?  था  जहां  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  गया

 शम  मंत्री  ato  ato  त्रितलीय  सम्मेलन  ने  कुछ  निदेश  दिये

 नहीं  ।  न्यूनतम  मजरी  के  बारे  में  पुनर्विचार  ह्  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  की  बैठक  शीघ्र ही
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 वाली है  ।  में  उस  बैठक  का  विवरण  सदन  श्रम  मंत्री  ato

 के  समक्ष  प्रस्तुत  करूंगा  ।  al  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  मेरे  विचार में  कि  खण्ड

 अनुमान  किया  जाता  है  कि  हाल  में  होने  वाले  में  उल्लिखित  योजना  के  ही  सम्बन्ध  में  पूछा

 त्रिपक्षीय  समझौते  के  अनुसार  मजूरी  ats  गया  है  न  कि  पंचवर्षीय  योजना  की  सिफारिशों

 के  सम्बन्ध  में  के  अंतगर्त  प्रशिक्षण को  यह  अधिकार  प्राप्त  हो  जायेगा  कि  वे  मजूरी

 निर्धारित कर  सकें  तथा  उन  बोर्डों  के  फैसलों  के  लिये  दो  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त

 की  गई  ह  तथा  उनमें से  एक  मास से
 ड
 को

 बदल  सकें  मजूरी  निर्धारित  कर  चके
 ?  में  उपस्थित  भी  है  ।  विचार  यह  है  कि  आगे

 चल  कर  भारत  एक  राष्ट्रीय श्री  ato  गिरि  :  यह  size

 सम्मेलन  ने  जारी  किये  हं  तथा  केन्द्रीय
 के  अन्तगंत  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  की

 जायेगी  तथा  इस  संस्था  का  प्रबंध  करने  के मंत्रणा उन  पर  विचार कर  रहा  है  ।

 श्री  टी०  ato  बिट्ठल  राव  :  माननीय
 लिये  अधिकारियों  का  विदेशी

 विशेषज्ञों  के आधीन  कराने  का  विचार  है  ।
 मंत्री  ने  कहा ह  कि  राज्य  सरकारों  ने  मजूरी

 बोर्ड  नियुक्त कर  दिये  हं
 ।  क्या  में  जान  श्री  नाना दास  :  कौन  से  विषय  सिखाये

 ७
 सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  जायेंगे  ?  ऐसा  प्रशिक्षण  किस  श्रेणी  के

 भी  उन  स्थानों  में  मजूरी  ats  नियुक्त  किये
 मजदूरों  को  व्यि  जायेगा  ?

 जहां  श्रम
 कल्याण

 केन्द्रीय  सरकार

 की  प्रत्यक्ष  जिम्मेदारी  हे
 ?  श्री  ato  बी०  यह  हर  प्रकार

 के  मज़दूरों  के  लिये  है
 ।  इस  का  सम्बन्ध श्री  वो०  ato  गिरि  केद्रीय  सरकार

 ने  केद्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  नियुक्त  किंया  है  |
 उद्योग  की  परिस्थितियों  से  हे  ।

 श्री  नाना दास  :  क्या में  जान  सकता  श्री  नानादास  :  क्या  में  जान  सकता

 हुं  यह  प्रशिक्षण  काम  के  समय  में  दिया  जायेगा
 हूं  कि  जो  मजूरी  बोड़े  बनाये  गये  हैं  उनमें

 प्रतिनिधित्व  किस  आधार  पर  दिया  गया  है  ?  या  इस  के  लिये  अतिरिक्त  समय  की  आवश्यकता

 होगी ?  यदि  प्रशिक्षण  अतिरिक्त  समय  में
 श्री  ato  ato  गिरि  प्रतिनिधित्व

 दिया  जायेगा  तो  क्या  इस  अतिरिक्त  समय  के

 रे-पक्षीय  है  |
 लिये  अतिरिक्त  वेतन  दिया  जायेगा  ?

 श्री  रवय्या  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात
 श्री  ato  ato  गिरि  :  अधिक  तर  काम

 के  कक  eaee +
 के  घण्टों में  ही  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगला  प्रशन  ले

 रहा हुं  ।  को  सैय्यद  अहमद  :  क्या  में  जान  सकता

 *'उद्योग  क़े  अंतगर्त  प्रशिक्षण  योजना  हूं  कि  जो  विदेशी  विशेषज्ञ  लाये  गये  हैं  वे  कौन

 *ug.  श्री  नाना दास  :  क्या  श्रम

 श्री  ato  alo  गिरि  :  श्री  क्लिफोडे मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 ने  कोई  के  प्रशिक्षणਂ  योजना
 I

 बनाई हैं  ?  श्री  बंसल
 :

 क्या  में  सकता हूं  कि

 यदि  तो  वह  योजना  क्या  है  ?  आई०  एल०  ato  का  विशेषज्ञ  देश
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 नौकरी द  तर ही  में  रहेगा  या  शीघ्र  ही  वापिस  जाने  वाला

 FUR,  डा०  राम  सुलग  fag  ear

 श्री  ato  ato  वे  देश  ही  ढ  २ में  रहेंगे  श्रम  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गया  १९५३

 -५४  में  नौकरी  दफ्तरों  में  नाम  दर्ज  कराने दीघा  ही  एक  और  व्यक्ति  के  आने  की  आशा

 की  जाती  ह  ।  वालों  की  कुल  संख्या  १९५२-५३  की  संख्या

 रल  दुर्घटनाएं
 से  अधिक हूं  ?

 श्रम  मंत्री
 *UR  श्रीमती  ५४ कमल  घूमती  शाह  :

 ato  ato  :

 १९५३-५४  के  सारे  वित्तीय  वर्ष  में  नाम  दर्ज
 कया  लंब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५०-५३  में  विध्वंस कार्यों  के  कारण  होने
 कराने  वालों  की  कु  संख्या  अभी  my  नहीं

 ध. अप्रल  १९५३  से  दिसम्बर  १९५३  तक
 वाली  रेल

 दुघ  घटनाओं  की  संख्या  कितनी  है  ?
 नाम  दर्जे  कराने  वालों  की  संख्या  १९५२

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के सभा सचिव  के  तत्स्थानी  काल  की  संख्या  से  अधिक  नहीं

 (att  शाहनवाज़

 जिसमें  से  आठ  वहुत  भीषण  थीं  और  यात्री
 डा०  राम  सुभग  सरकार  तथा

 गाड़ियों  की  दुर्घटनायें  थीं  ,  जिनमें  से  प्रत्येक
 बेयवितक  सेवान्योजकों  द्वारा  नौकरी  दफ्तर

 में  जानें  गहरी  चोटें  आई  तथा  प्रत्येक
 को  सुचित  किये  गये  रावत  स्थानों  की  संख्या

 में  लगभग  २०,०००  रुपये  के  मूल्य  की  रेल
 कितनी है  ?  क्या  नौकरी  दफ्तरों  ने  १९५२

 क्रि  सम्पत्ति  का  नुकसान  हुआ  |
 की  काम  feats  में  अधिक  सफलता

 श्रीमती  Basque  क्या  वे  प्राप्त  की  है
 ?

 लोग  जिनके  कारण  यह  दुर्घटनायें  हुईं  पकड़े
 श्री  ato  वी०  गिरि  :  १९५२ से

 गय  और  उनके  खिलाफ  मुकदमें  चलाये  गय े?  अधिक  नहीं  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  इसका  सम्बन्ध  श्री  बी०  एस०  वृत्ति  :  जिस  मात्रा  में

 रेल  में  होने  वाले  विध्वंस कार्यों  से  हे  ।  यह  नौकरी  दफ्तर  ने  काम  दिलाया  हैं  कया  उसका

 तो  विधि  तथा  व्यवस्था  की  बात  है  जिसके
 कोटा  १९५१-५२  के  कोटा  से  अधिक  है  ?

 ख्रम्बन्ध  में  तत्सबन्धी  राज्य  सरकारें  ही
 श्री  ato  ato  गिरि  :  लगभग  उतना

 वाही  करती  हें  |

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रदान तो  यह  है  कि  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  उनके  पास  कोई  जानकारी
 श्री  नाना दास  :  नया  में  जान  ललकता

 हूं  कि
 काम  ढूंडने  वालों  को  नौकरी  erat  की

 ओर  आक्षित  करने  के  लिये  सरकार  ने

 श्री  शाहनवाज़ सां  :
 अभी  तक  हमारे

 कौन  से  उपाय  किये  हें
 ?

 पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  ato  ato  गिरि  '  काम  च क  वाले

 भारी  संख्या  में  आ  रहे  हें  और  हम  उन्हें  काम
 हूं  कि  नया  यह  तथ्य  है  कि  सुरक्षितता  के  उपाय

 दिलाने  असमय थे  हैं  ।
 करने  के  लिये  किसी  तथा  समिति  के  नियुक्त

 करने का  विचार  है  ?  वली वा डे  पलंग-स्टेशन

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  *uy  श्री  गिडवानी  :  कया  रेल  मंत्री

 वली वा डे  की  विद्यमान  फ्लैग  स्टेशन ato  :  ऐसा  कोई  बिचार  नहीं है  ।
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 को  एक  पुरी  स्टेशन  में  बदलने  के  सम्बन्ध  में

 २४  दिसंबर  १९५३  को  दिए  गए  तारांकित
 *UQ,  जी  एन०  एम०  लिंगम  क्या

 संख्या  १३८७  का  निर्देश  करेंगे  श्र  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  करेंग े:

 इस  विषय  पर  बिचार  कर  लिया  है  at
 पिछले  बन॑-महोत्सव  के  उद्घाटन

 कया
 वह

 किसी  निश्चय  पर  पहुंची  है  ?
 केबाद  भारत  में  लगाये  गए  पेड़ों  कीਂ  राज्यवार

 wa  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  संख्या  ;

 शाहनवाज़  खां  ):  दक्षिण  रेलवे  को  निदेश  लगਂ  जाने  वाले  पेड़ों  की

 दिया  गया  है  कि  इस  विषय  को  asta  तथा

 )  )  परामर्श

 यात्री  समिति  को  विचार  सौंप  दे  ate
 वन-महोत्सव  के  फलस्वरूप  देश

 में  वन-क्षेत्र  की  वृद्धि  ?
 उस  समिति  ay  सिफारिशों  के  अधार  पर

 कार्यवाही  करें  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्री  गिडवानी  :  क्या  किसी  रेलवे  स्टेशन
 १९५०  झर  १९५१  वर्षों  में  लगाए

 गए  पेड़ों  की  संख्या  ४४३  ग्रोवर  Iwes
 को  फ्लैग  स्टेशन  से  सामान्य  स्टेशन  में  बदलਂ

 देने  के  संबंध  सिफारिश  aed  की  शक्ति
 लाख है  :  भ्रपेक्षित सुचना  देने  वाला  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखाਂ  जाता  है  ।
 रेल-उपभोक्ता  परामदंदात्री  समिति  को

 दिखाए  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या
 मिली हुई  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  स्टेशन  को
 (q)  REYo  wie  १९४५१  वर्षों  में

 एक  पूरी  स्टेशन  में  बदला  जाए  या

 इस  विषय  में  परामर्शदात्री  समिति की  राय
 लगाए  गए  पेड़ों  में  से  लगਂ  जाने  वाले  पेड़ों की

 संख्या  १७  तौर  29°93  लाख  है  ।
 लीਂ  जाती  >

 १९५२  और  १९५३  वर्षों  में  लगाए  गए

 ये  उपभोक्ता श्री  एस०  त्रिवेदी  शौर  लग  जाने  वाले  पेड़ों के  सम्बन्ध  में

 )  संस्थाएं  कब  बनी थीं  .  .  .  .  अ्रपेक्षित  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 महोदय  यहां  उपभोक्ता
 )

 वन-महोत्सव  राज्य-सरकारों  के

 ८  वन-विभागों  कं  कार्यविधि  का  ले )  संस्थाएं  नहीं  हैं  ।

 लेने  के  लिए  नहीं  है  ।
 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  मेरा  अभिप्राय

 उपभोक्ता  समितियों  से (  यूजर्स  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  वन महोत्सव  में

 है  ।  क्या  वे  कभी  इन  फ्लैग  स्टेशनों  को  लगाए  गए  पेड़ों  का  उचित  भूमि-नीति

 खंडों  के  स्वरूप  कौर  राष्ट्रीय  आवश्यकता  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  वनक्षेत्र  बढ़ाने  की  सरकारी
 श्री  शाहनवाज़ खां

 :  फ्लैग  स्टेशन
 नीति  के  साथ  संयोजन  करने  के  लिए  क्या

 उस  क्षेत्र  में  स्थित  होतीਂ  जहां  के  लिए
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ये  परामर्शदात्री-संमितियां  नियुक्त  कीਂ  जाती

 जैसा  ad
 हैं  प्रौढ़  इसलिए  उन  से  ara  at  जाती  है  डा०  पो०  एस०  देशमुख

 कि  वे  राजग  स्टेशनों  के  विषय  में  सब  बातें  प्रदान  के  भागਂ  (7)  के  उत्तर  में

 जानें ।  दोनों  बातें  बिल्कुलਂ  war  प्लग  हू  ।
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 महोत्सव  उन  पेड़ों  के  लिए  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  विषय

 छाया  दि  के  लिए  लगाए  जाते  ह  ।  में  बहुत  से  लेख  मेरे  ध्यान  में  पराए  हैं  सनौर

 नीति  ak  वनीकरण  पृथक  बातें  हैं  ।  मेंने  इस  ओर  राज्य  सरकार  का  ध्यान  ग्रा कर्षित

 हमारे  पास  योजनाएं  राज्य-सरकारों  के  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  है  ।  मेरी  समझ

 पास  भी  योजनाएं  हैं  ।  माननीय  मित्र  ने  से  हाल  में  एक  सम्मेलन  में  इसकी  चर्चा

 जो  बातें  बताई  वे  सब  इन  के  समने  हुई थी  ।  हम  इस  झोर  उनका  घ्यान
 ~

 |  आकर्षित करने  की  चेष्टा  कर

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  यहं  सच  श्रम  विवाद

 रहे  कि  आजकल  वन महोत्सव  कार्यक्रम  में
 FU.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  श्रम

 पेड़  सुचारु  रीति  से  नहीं  लगाए  ate  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  दर्पा  करेंगे  :

 अधिकाधिक  प्रतिफल  प्राप्त  इसके  लिए
 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का

 रीति  के  पुनः संगठन  की  श्रावस्यकता
 प्रश्न  सितम्बर  से  ce ee  के

 है
 ?

 काल  में  श्रमिकों  तथा  उद्योगपतियों  के

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझ  पता  मध्य  के  कितने  विवाद  समझौता

 नहीं  कि  सब  से  शरीक  सुचारू  रीति  कारियों को  सौंपे  गये  ;

 क्या  होगी  ga  यथाशक्ति  कोशिश  करते
 इन  में  से  कितने  विवादों  को

 हूं  र  aa  प्रति  वर्ष  सुधार  होता  जा  रही है  ।  समझौता  अ्रधिकारियों  द्वारा  तथ  किया

 में  समझता  हूं  कि  वर्तमान  रीति  किसी  भी
 और

 प्रकार  बुरी  नहीं है  ।
 कितने  विवाद  न्यायाधघिकरणों

 श्री  सैय्यद  अहमद  :  इस  पेड़  रोपने  का  को  निर्दिष्ट  कर  दिए  गये  ?

 आधार  क्या  है  ?
 अम  मंत्री  ato  वी०

 डा०  पी०  एस०  दम  केन्द्रीय  र  पूरी  सूचना  उपलब्ध

 सरकार  का  व्यय  चारों  वर्षों  में  ४८,०००  नहीं  है  और  संकलित  की  जा  रही  है  ।

 रुपये  से  झ्रघिक  नहीं  हुआ  ।  इसमें  से  श्रद्धा
 (7 )  तीन  ।

 व्यय  वृक्ष-रोपण  की  भावना  में  वृद्धि  के  लिए
 श्री  क्०  पी ०  सिन्हा  :  क्या  में  जान  सकता

 दिए  गए  पारितोषिक ों  )  में  किया

 गया  था  ।  हूं  कि  उद्योगों  के  कहने  पर  कितने  मामले

 न्यायाधिकरण ों  को  सौंपे  गये  ?

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इनमें  से  कितने

 पि  े  श्री  ato  ato  गिरि  इसके  लिए
 पेड़  नाथ  के  रूप  में  मुरझा  गंध  कौर  Imad

 स्वाभाविक  रूप  से  ?  में  पुर्व सुचना  चाहता  हूं  ।

 श्री  ढी०  बी०  faze  राव  :  क्या  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इसके  पूरक

 जान  हूं  कि  सरकार  की  दृष्टि  में
 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।

 कोई  ऐसा  दुष्टान्त  पाया  है  जिसमें  कि

 श्री  जी०  एस०  सिंह  :  क्या  सरकार  को  समझौता  अधिकारी  ने  विवाद  को  तय  कराने

 विदित  है  कि  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  के  बजाये  उद्योग-प्रबन्धकों  को  यह  मंत्रणा

 पर राजस्थान  में  बड़े  पैमाने  at  कि  मजदूरों  की  मांगों  के  प्रति  रुख

 अंधाधुंध  पेड़  काटे  जाते  हूं  ?  अपनाएं  ?
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 श्री  वी  वी०  गिरि  :  मेरी  दृष्टि  में  परिशिष्ट  १,  ware  संख्या

 on 1
 ऐसा  कोई  उदाहरण  नहीं  कराया  है  ।  २

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  में  जानਂ
 प्रदान  नहीं  उठता  क्योंकि

 एयरक्राफ्ट  क्रेश  फायर  सैंड्स  भारत  में  fafaa सकता  हुं  कि  सन्  १९५३  में  कितने  विवादों

 के  परिणामस्वरूप  हड़तालें  हुई  ?  नहीं  किए
 जाते  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्याम  जान
 श्री  ato  ato  गिरि  :  इस के  लिए  मे

 सकता  हुं  कि  पिरीनी  नामक  एक  नया  दमकल
 पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।

 प्रभी  हाल  में  भारत  में  ware  गधा

 श्री  बो.०  एस०  मति  क्या  में  जान  सकता  ह ै?

 हूं  कि  सरकार  समझौता  अधिकारियों
 श्री  राज  बहादुर  :  में  ने  बतलाया  कि

 के  पदों  को  समाप्त  करने  का  विचार  कर  रही
 यह  आयात  किया  गधा  आयातों

 सम्बन्धी  एक  fata  ut  मेंने  सदन  पटल  पर

 श्री  ato  ato  गिरि  :  जी  नहीं  |  रक्खा  है  |

 हवाई  च्  श्री  एस०  Alo  सामन्त :  यह  दमकल

 कितने  गैलन  पानी  ले  जा  सकता  है  तथा
 शो  एस०  Alo  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  FIT  करेंगे  :
 काम  में  राते  समय  यह  कितने  गैलन  झाग

 भारत  में  हवाई  अड्डों  पर  किन
 प्रति  मिनट  छोड़ता है  ?

 किन  प्रकार  के  दमकलों  का  प्रयोग  किंया  श्री  राज  बहादूर  :  यह  एक  टेक्निकल

 जाता है  ?
 बात है  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम  वें  झाग

 तथा  कारबन  डाइश्रोकसाइड  छोड़ते  हैं  ।
 (@)  उनमें  से  कौन  से  देशी  ह

 फोमाइट  दमकलों  ATT  छोड़ने  क्षमता
 कौनਂ  से  विदेशीਂ  ;

 २,०००  गैलन  प्रति  मिनट  है  तथा  पुरानी

 कितने  विदेशी  दमकलਂ  हालਂ  में  दमकलों  की  क्षमता  ४,०००  तथा

 खरीदे  गये  हूं  तथा  उनका  मूल्य  और  क्षमता  कपा  ३,५००  गैलन  है  ।

 शर
 श्री  एस०  सी०  सामन्त

 :
 कौनसा  दमकल

 वे  देशी  दमकलों  की
 तुलना

 में
 प्रथम रहा  है  ?

 कसे  हें  ?
 श्री  राज  वे  प्राधघुनिकतम  दमकलें

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )  हूं  र  we  में  नहीं  कह  सकता  कि

 इंग्लैंड  की  मैसर्स  पुरानी  किसका  कार्य  प्रथम  है  आर  दूसरे

 लिमिटेड  द्वारा  इंग्लैंड  की  फोमाइट  लिमिटेड  नम्बर पर  है  ।  किन्तु  मूल्य  तथा  क्षमता  को

 द्वारा  तथा  अ्रमरीका  की  वेस्टिंग  हाउस  द्वारा  देखते  हुए  पुरानी  अधिक  अच्छा है  ।

 निर्मित  एयरक्राफ्ट  क्रेश-फायरਂ  वेंडर्स  भारतीय
 थ्री  श्रार०  Fo  चौधरी  :  क्या  में

 हवाई  wet  पर  प्रयुक्त  किए  जाते  हैं  ।
 जाने  सकता  हुं  कि  जब्र  कोई  विमान  दुर्घटना

 वे
 सब  बाहर से  ware  किये  हवाई  WE  के  पास  होती  है  तथा  जहाज  में

 जाते  है ं।  प्राग  लग  रही  होती  है  तो  क्या  इन  दमकलों

 safer  सूचना  देती  हुए  को  भाग  बुझाने  के  काम  में  लाया  जाता

 एक  विवरण  में  सदन  पटल  पर  रखता हूं  है
 ?
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 att  राज  बहा शूर  यह  भूमि-प्रदेश  तथा  पंडित  डॉ०  एन०  तिवारी  :  भारतीय

 दुर्घटना  की  परिस्थितियों  पर  निर्भर  है  ।  तथा  विदेशीਂ  इंजनों  के  मूल्यों  में  क्या  अ्रंतर

 यदि  दुर्घटना-स्थलਂ  सुगम्य  है  तो  इसका  अच्छा  है ?

 प्रयोग  किया  सकता  नहीं  |
 श्री  चितरंजन  में  बनाए  गये

 रेलवे  इंजन  इंजनों  की  लागत  वियात  किए  गये  इंजनों
 *  पंड़ित  डी०  एन०  तिवारी  के  बराबर  st  श्रागणित  की  जाती  है  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 ग्र ति रिक्त  लागत  को  हम  विकास-कार्य  के

 क्या  नए  रेलवे  इंजनों  के  कार्यकरण  हिसाब  में  डाल  देते  हैं  ।

 पर  अभिलेख  रक्खे  जाते  कौर
 वनस्पति

 (@)  क्या  सरकार  यह  बतला  सकेगी

 2  क्या  खाद्य कि  कौन  से  इंजन  या  झ्राथातित )
 *

 ५९.  श्री  क्०  ato  राडो

 अधिक  ग्रन्थि  सेवा  दे  रहे  हे  ?  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  at  कृपा

 करेंगे रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 समस्त  Pe43  में  वनस्पति  तेल अलगेशन  )  नए-पुराने

 इंजनों  के  कार्यकरण  पर  विस्तृत  अ्रभिलेख  उत्पादन  नियंत्रण  आदेश  के  उपबन्धों  का

 ५  जाते  हें  ।  उल्लंधन  करने  वाले  कारखानों  तथा

 देवीਂ  तथा  आयातित  दोनों  पारियों  पर  चलाये  गये  अभियोगों  यदि

 प्रकार  के  इंजन  बराबर  अच्छी  सेवा  दे  कोई  अभियोग  चलाया  गधा  था  तो
 कुल

 रहे  दोनों  की  कार्यक्षमता  का  लक्ष्य  बराबर  संख्या  क्या  थी  ;

 bas
 PEYR-YY  में  नये  कारखाने

 37> श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  anla  तथा  विद्यमान  वनस्पति  कार  खानों

 सरकार  को  सम्बद्ध  अधिकारियों  से
 का  विस्तार  करने  के  लिये  कुल  कितने

 के  रूप  इंजनों  के  ग्रोवर  फेल  होने
 प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  तथा  स्वीकृत  हुये

 की  रिपोर्टे  मिलती  हैं  ?
 तथा

 श्री  अलगे दान  सम्बन्धित  रेलवे
 १९५३  में  कुल  कितना  वनस्पति

 द्वारा  समस्त  भ्रांकड़े  रक्खे  जाते  हें  |
 बनाया  तथाਂ  निर्यात  किया  गया  था  ?

 सेठ  अचल  fag  :  क्या  महोदय

 बतलाने  की  छपा  करेंगे  कि  चितरंजन  वर्कशाप  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 १९५३  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  १६ के  कितने  इंजन  इस  समय  काम  कर  रहे
 a

 ?  पाटियों  पर  अ्रभियोग  चलाने  की  सिफारिश
 ह

 श्री  अलगे दान  :  एक  सौ  |
 स्थानीय  संस्थानों  इरादी  की  रिपोर्ट

 पर  राज्य  सरकारों  ने  जो  अभियोग  चलाये
 श्री  बंसल  :  किसी  समयावधि  में

 देशी  और  का  प्रतिशत  कितना  थे  उनके  mrs  प्राप्य  नहीं  है  |

 ह ै?
 S|

 श्री  अलग दान  :  यह  जानकारी  में  दे  सकता  लाख १९५३  में  कुल  ११९

 हूं  किन्तु  इसके  लिए  मुझे  पूर्वसूचना  की  टन  वनस्पति  बनाया  गया  तथा  €  red  टन

 ्रावइ्यकता  है  |  विदेशों  को  भेजा  गया
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 श्री  कृ  सो०  सोनिया  केन्द्रीय  सरकार  डा०  पी०  एस०  देशमुख  यदि  मेरे

 द्वारा  चलाये  गये  afar  का  क्या  परिणाम  मित्र  यह  जानना  चाहते  हूं  कि  हम  अधिक

 रहा  ?  श्रानुज्ञायें  दे  रहे  हें  या  नहीं  तो  में  उन्हें  बता

 सकता  हूं  कि  ऐसा  करने  का  हमारा  कोई
 डा०  पी०  स०  देशमुख  :  में  इस  प्रदान

 यदि  अधिष्ठापित
 कीਂ  पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।

 विचार  नहीं  है  ।

 श्री  के ०  सी०  सोनिया  :  इस  कार्य  के
 धारित  में  ही  अघिक  उत्पादन  की  सम्भावना

 है  तो  हमें  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।  हम  इस  के

 लिए  कितने  अ्रघिकारियों  को  काम  पर  लगाय

 लिए  प्रोत्साहन  देने  को  तैयार  ्  |
 जाता  है  ?

 रेलों पर  अपराध
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  किस  काय

 के  लिए  ?  केवल  भ्र भि योगों  के  *६०.  श्री  घूसिया  :  )  क्या  ta

 कोई  व्यक्ति  नहीं  रखा  जाता  है  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५३

 में
 ००५

 उत्तर  रेलों  यात्रियों  के  लद

 श्री  क ०  सो०  सोनिया  :  में  ने  अभियोग  जाने  या  जान  से  मारे  जाने  या  चलती  रेलों

 चलाने  तथा  इस  बात  का  ध्यान  रखने  के
 के  डिब्बों  से  बाहर  फक  जाने  की  कितनी

 संबंध  में  पुछा  था  कि  उल्लंघन  किया  जाता
 घटनायें  हुई  ?

 है  अथवा  नही ं।
 उन्हीं  रेलों  पर  १९५२  में  ऐसी

 डा०  पी०  एस०  हमें  अभियोग
 कितनी  घटनायें  हुई  ?

 चलाने  के  योग्य  जब  कभी  कोई  मामला
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 ज्ञात  होता  वह  न्यायालय  को  भेज  दिया
 सचिव  शाहनवाज़  ) जाता  है  ।  सुचना  प्राप्य  नहीं है  |
 तथा  १९५३  में  उत्तर  रेलों  पर

 यात्रियों  के  लूटे  जाने  या  जान  से  मारे  जानें

 अध्यक्ष  महोदय  उनका  प्रश्न  यह  या  चलती  रेलों  के  डिब्बों  से  बाहर  फेंक

 हैं  कि  क्या  यह  देखने  के  लिए  कुछ  निरीक्षण  जाने  की  जो  घटनायें  हुई  उनकी  संख्या

 कमेंचारी  रखे  जाते  हं  कि  विधियों  का  उचित  ऋ्रमदा  8,2  तथा  २  थी  जब  कि  १९५२  में

 कूप  में  पालन  होता  है  या  नहीं  |  इन  घटनाओं की  संख्या  २,४  तथा  १  थी  ।

 हम डा०  पी०  एस०  दामन  :  हां  |
 श्री  घटिया  :  उन  घटनाओं  के  सम्बन्ध

 कुछ  कर्मचारी  रखते  हैं  ।  ये  बहुत  नहीं  हैं  ।
 में  अबतक  कितने  अपराघी  पकड़े  गये  हें

 सरकारों  का  यह  भी  कर्तव्य  है  कि  उन्हें  तथा  भविष्य  में  ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृतिਂ
 जिस  किसी  दुरुपयोग  का  पता  लगे  वे  उसकी  को  रोकने  के  लिए  क्या  विशेष  उठाये

 सूचना  दें  ।  जिन  सिद्धान्तों  के  waar  गये  2
 ?

 निरीक्षण  होगा  वे  सब  मेरे  पास  हैं  ।
 गये श्री  वां  पकड़े

 ~ अध्यक्ष  महोदय :  इसकी  श्रावेश्यकत
 अपराधियों  संख्या  के  बारे  में

 नहीं  है  |
 मेरे  पास  ठीक  सूचना  नहीं

 है  ।  रेलों  पर

 श्री  :  क्या  सरकार  की  नीति  सुरक्षा  के  लिए  कार्यवाही  की

 वनस्पति  का  अधिक  उत्पादन  करने  के  जाती  है  उसके  सम्बन्ध  रेलवे  स्टेशनों

 ने  की
 लिय  प्रोत्साहन  दे  Tl  G,  तथा  यदि  तो  पर  यात्रियों  की  रक्षा  के  लिए  प्रत्येक  स्टेशन

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?  पर  सरकारी  रेलवे  पुलिस  रखी  जाती  हूँ  ।  चलती
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 योजनाओं  के  अधीन  तैयार  किये  गये रेलों  के  लिये  हमने  रेलवे  पुलिस  की  व्यवस्था

 की  है  जो  सब रेलों  के  साथ  जाती  है  ।  इसके  कपों  की  संख्या  इस  प्रकार  हैं
 :

 अतिरिक्त  खतरे  की  जंजीर  की  भी  व्यवस्था  उत्तर  प्रदेश  Rok

 हे
 ।  जनाने  fest  रेख  के  मध्य

 २४६

 में  जाते  यदि  कोई  स्त्री उच्च  पंजाब  Roe

 श्रेणी  में  अकेली  यात्रा  कर  रही  तो  वह  पेप्सू  48

 अपने  साथ  एक  अन्य  स्त्री  को  जिसके  पास
 तथा  अपेक्षित  जानकारी

 तूतिया  श्रेणी  का  टिकट  ले  जा  सकती  है  ।
 देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 परन्तु  एक  बार  फिर  में  इस  बात  पर  जोर
 जाना  हे  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 देता  हूं  कि  यात्रियों  की  विधि  तथा
 संख्या  १४]

 व्यवस्था  की  समस्या है  तथा  यह  राज्य  सरकारों

 का  उत्तरदायित्व  है  ।  श्री  ato  एन०  fag:  में  जान

 सकता  हूं  कि  कितने  नल-कूप  बनाने  में  सरकार

 थी  धूपिया  :  इस  दृष्टि  से  कि  जी०
 को  असफलता  मिली  और  उन  पर  कितना

 आर०  पी०  रेलवे  के
 व्यय  हुआ  है

 ?

 कार्य  से  सन्तुष्ट  नहीं  क्या  सरकार  डा०  पी०  एस०  देशमुख  यह  जो
 ने  सी०  आई०  डी०  की  सहायत  लेने  के  प्रशन

 मेंने  संख्या  बतलाई करीब  करीब  सभी  सफल
 पर  विचार  किया  है  ?

 हुए  हैं
 ।

 दि रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  \  AT ए ro  y

 श्री  कमल  fag:  क्या  इन  नल-कूपों
 Stora  eat

 :  तथ्य  यह  हैं  कि  राज्य
 के  वितरण  का  कोई  आधारभूत  सिद्धान्त है

 ?

 कारें  सी०  आई०  डी०  तथा  असैनिक  पुलिस

 दोनों  से  ही  काम  लेती  हैं  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  नल-कूपों  की

 सफलता  की  संभावनाओं  का  परीक्षण  किया

 नल-कप
 जाता  है  और  फिर  राज्य  सरकारों  के  कैमरामन

 से  यह  वितरण  किया  जाता  है  ।

 *६१,  श्री  आर०  एन०  fag  :  क्या
 श्रीमती  srt  शाह  जिन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 स्थानों  में  नल-कूप  सफल  नहीं  हो  सकते

 प्रतीक  राज्य  में  अब  तक  कितने  उनकी  जलब्यवस्था  के  लिये  सरकार  किन

 नडाल-कूप  तैयार  हो  गये  हें  ;
 वैकल्पिक  साधनों  का  प्रबन्ध  कर  सकती  है  ?

 वर्ष  १९५३  में  कितने  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  ह्म  कुछ थ

 कूप  तैयार  करने  का  लक्ष्य  था  और  इनमें  से  परीक्षणात्मक  नल-कूप  तैयार  करने  की  कोशिश

 अभी  कितने  तैयार  होने  वाकी  हैं  ;
 तथा AU  कर  रद  ह  क  क  क  के

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्या
 ना-कूप  तैयार  करने  के  लिये

 का  प्रश्न  यह  है  कि  जब  नल-कूप  सफल  नहीं  हो १९५३  तक  प्रत्येक  राज्य  को  केन्द्रीय  सरकार

 से  कितनी  सहायता  मिली  है  ?  सकते  तव  जलब्यवस्था  के  लिये  क्या  सरकार

 दूसराਂ  कोई  प्रबन्ध  कर  सकती  है
 ?

 TAT कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख )  े  ी  | हैं  |  संगठन  मंत्री

 mrarcry  ef  a भारत  सरकार  द्वारा  प्रारंभ  की  गई  115!  प  ों  में  |

 687  PSD.
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमारा  एक  कि  कुछ  जिसे  कृषि  योग्य  बना  लिया  गया

 छोटी  सिंचाई  योजनाओं  का  भी  कार्यक्रम  है  फिर  से  कृषि  योग्य  नहीं  रही  हैं  ?

 जिसके  अधीन  राज्य  सरकारें  अपने  प्रस्ताव
 a.

 भेजते हैं हें
 डा०  पी०  एस०  देख

 समझ  पा  रहा  हूं  कि  माननीय  सदस्य  किस

 थी  बोगावत  :  अब  तक  तेयार किये  गये  विशेष  क्षेत्र  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।

 नल-कूपों  द्वारा  कितनी  एकड़  भूमि
 की  सिंचाई

 की  कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े

 अध्यक्ष महोदय  :  मेरे  विचार  में  क्यों डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इनमें  से

 प्रत्येक  नल-कप  द्वारा  लगभग  ३००  से  Yoo  कि  इस  बारे  में  सुचना  मांगी  गई  है  इसलिये

 एकड़  भूमि
 की  सिंचाई  की  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध में  प्रशन  पूछना  स्थगित  रखा

 जाये  |

 मणिपुर में  भूमि  का  कृषि  योग्य  बनाया

 जाना
 TAT  अनुसन्धान  संस्थाएं

 *६२,  थी  रीडिंग  किलिंग
 *६३.  श्री  अनिबद्ध  सिंह  :  क्या  खाद्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह
 बतलाने

 की  कृपा

 करेंगे  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  गन्ना  अनुसंधान  संस्थाएं  कितनी ~
 १९५३-५४  में  मनीपुर  में

 हें  तथा  वे  कहां  कहां  स्थित  हें  ?

 कितने  एकड़  बंजर  भूमि  योग्य  बनाई

 मई j
 कृषि  मंत्री  पी०  एस  देशमुख  :

 देश  में  सात  गन्ना  अनुसन्धान  संस्थाएं  और
 उक्त  अवधि  में  भू-हीन

 सहकारिता  समितियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों
 स्टेशन  हें

 को  कितने  एकड़  कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि  १.  गले
 की

 किस्म  में  सुधार  करने

 दी गई  ;  तथा  वाली  कोएम्बट्र  |

 उक्त  भूमि
 प्राप्त  करने

 के
 लिये  २.  भारतीय  गन्ना  अनुसंधान  संस्था

 लखनऊ  | कौन
 कौन  सी  शर्ते  पूरी  करनी  पड़ेंगी

 ?

 ~

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख
 गन्ना  अनुसंधान  शाहजहांपुर  ।

 से
 अपेक्षित

 सूचना  राज्य
 ४.  WAT  अनुसंधान  बिहार  ।

 सरकार  से  मांगी  गई  हे  तथा  प्राप्त  होने  पर  ५.  गन्ना  अनुसंधान

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।  बम्बई ।

 श्री  रीडिंग  क्रशिंग  :  क्या  सरकार  ६  गन्ना  अनुसंधान  अन् नाक पल्ले  |

 मनीपुर  के  भू-हीन  किसानों के
 सम्बन्ध

 में  कोई  9  TAT  अनुसन्धान  जालंधर  |

 आंकड़े बनाये  रखती  है
 ?

 श्री  अनिरुद्ध  सिंह  :  इन  अनुसंधान  केन्द्रों
 ato  पी०  एस०  देशमुख

 में  प्रयोग के  फलस्वरूप कितने  प्रकार  की

 मुझे  पता  नहीं  है
 ।

 नई  ऊख  उत्पादित  की  जा  सकी है  तथा

 थी  मुनि स्वामी
 :  क्या  सरकार  का  ध्यान  उत्पादकों के  लिये  कौन  से  किस्म  की  ऊख

 इस  बात  की  ओर  आर्कषित  किया  गया  है  सबसे  लाभप्रद सिद्ध  हुई  है  ?
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 मेरे  पास डा०  पी०  एस०
 लगभग  २०  लाख  रुपये  |

 इसकी  पुरी  तफसील  है  और  में  बतला  सकता  लगभग  ko Ro  लाख  रुपये  |

 हूं  ,  लेकिन  इसका  उत्तर  लम्बा  होगा
 |

 शेष  राशि कुमारी  एनी  :

 श्री  किदधस्तथ  राय  :  क्या  इस  कार्य  व्यय गत हो  जायेगी  अगले  वर्ष  के  बजट

 के  लिये  देश  के  किसी  भाग  नियतन में  जोड़  दी  जायेंगी ?

 गन्ना  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों  नई  संस्थाएं  श्री  अलगेशन  काम  चल  रहा

 अगले  वर्ष  के  काम  लिये

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  समय  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  |

 तो  हमारे  पास  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।
 कमरों  एनी  मस् क़रीन  :  रेलगाड़ी

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  यम  या  क्यो लौन मं  खत्म  हुआ  करेगी ?

 महोदय  उस  बयान  को  टेबुल  पर  रखने  की  श्री  अलगेशन  :  यह  काम  तीन  aaa

 कृपा  करेंगे  ?  में  बांटा गया  ह  तथा  उसी  प्रकार से  काम

 हो  रहा है  रेलगाड़ीਂ  क्यो लौन
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति ।

 में  ही  खत्म  हुआ  करेगी  ।
 अगला

 श्री  बेला यु घन
 :  इस  सम्बन्ध में

 एरनाकूलम-क्यौलौन  रल-सम्पंन
 कोई  निश्चय  किया  गया  है  कि  इस  लाइन

 पर  इंजन  बिजली  से  चला  करेंगे  या  साधारण *६४  कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  तरीके से  ?

 एर्नाकुलम  रेलवे  कड़ी  श्री  अलगे दान  :  इस  पर

 को  बनाने  के  सम्बन्ध में  अब
 कितनी

 रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 प्रगति हुई  है  ;  आंध्र  में  toa  लाईनें

 कितने  पुल  बन  कर  तैयार
 *६५.  श्री  गाडिलिंगन  गौड़  :  क्या  रेल

 हो  गये  हैं  ;
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  are  राज्य

 बजट  में  इस  कां  के  लिये  जित नि ry
 में  योजना  a  कितनीਂ  नई  रेलवे  लाइनें

 राशि  की  व्यवस्था  की  गई  थी  उसमें  से  अब
 बनाने का  विचार  हे  ?

 तक
 कितनी  व्यय  की  जा  चुकी  है  ;

 तथा
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अब  भी  कितनी  राशि  बची  है
 ?

 इस  समय  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 काल  में  आये  राज्य  में  कोई  नई  लाइनें
 tea  तथा  परिवहन  at]

 खोलने का  विचार  नहीं  है  ।
 एरनाकुलम-कोट्टायमਂ  क्षेत्र

 श्री  गोडलिंगग  गोड़  :  में  जान  सकता
 में  पहले  काम  आरम्भ  किया  गया  है  तथा  इस

 सेक्शन  में  भूमि  अजन  का  लगभग  ८०  हूं  कि  क्या  क्रनूल  से  गूटी  तक  एक  बड़ी  लाइन

 मट्टी  डालने
 का  ६०  प्रतिशत  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 और  पुल  बनाने  का  ३०  प्रतिशत  काम  पहले  श्री  जी  नवदीं  ।

 ही  पूरा  हो  चुका  हू
 ।

 अन्य  सेक्टरों
 में

 अब  श्री  ato  एस०  घास  :  कया  विजयवाड़ा

 भी  भूमि  अजन
 करने का

 काम  चल  रहा  है  ।  से  तक  की  रेलवे  लाइनों  को

 3  गेज  लाइनों  में  बदला  जायेगा  ?
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 श्री  अलगे दान  :  माननीय  सदस्य  के  घाला  व्यक्ति  ज्यादा  सेवा  की  अपेक्षा

 ara  में  यह  बताता  हूं  कि  रेनीगूंटां  से  गुजर  धिक  वेतन ले  रहा  हू  ?

 की  लाइन  जो  इस  समय  मीटर  गेज  रेलते
 गेज में  बदली जा  रही  है  |

 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन )  ।  जी
 छह  नाना दास  :  क्या  अन्य  राज्य

 इंजीनियरों  की  स्थाई  पदावली
 कार  ने  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  करने

 द्वारा  किये  जाने  वाले  कायें  के  अलावा  fans

 के  लिये  नई  रेलवे  लाइनों  की  कोई  सूची
 दी

 ?  tal  पर  तथा  विभिन्न  परियोजनाओं  के
 ध

 सम्बन्ध  में  जो  अतिरिक्त  काय  होता  है  उसको
 श्री  अगली  योजना के

 पूरा  करने  के  लिये

 तैयार  होते  समय  वह  अपनी  सूची  देगी  ।

 श्री  राघवय्या  :  क्या  सरकार  को  पता

 जिनमें  से  एक  वरिष्ट

 श्रेणी में  हूँ  और  शेष
 कनिष्ट

 श्रेणी  में
 ।

 ह  कि  जब  माननीय  रेल  मंत्री  मद्रास  आये
 उन्हें  विभिन्न  रेलों  में  बांट  नहीं  दिया  गया

 थे  तो  उन्होंने  आधा  के  लोगों  को
 हूं  वरन  भावुकता  के  अनुसार  अलग  अलग

 यह  वचन
 दिया  कि  पकाना  और  गिर  रेलों  में  स्थानान्तरित  किया  जाता  है  ।

 के  बीच  की  लाइनें  कड  गेज  की  कर  दी

 जायेंगी  ?  जी  नहीं  ।  इन  इंजीनियरों

 ha
 अध्ययन  wit  मेरे  विचार  में

 को  इनके  पिछडे  अनुभव  के  आधार  पर  तदर्थ

 वेतन  पर  नियुक्त  किया  गया  था

 माननीय  मंत्री  इस  गिनें  का  उत्तर  दे  चूके  हैं
 ।

 याद  में  इन  पर  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  वेतन

 इंजी  नियर  श्रेणियां  लाग  कर  दी  गईं  थीं  और  जो  वेतन

 ¥EE  श्री  कार  Ho  चौधरी  :  वे  उस  समय
 प्राप्त  कर  रहे  थे

 उसे  दृष्टि में

 रखने  हुये  संबन्धित  नियमों  के  ania  उनके
 रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 क्या

 पह  सत्य  है  कि  सारी  भारतीय  रेलों  के  लिये
 वेतन  निश्चित  कर  दिये  गये

 श्रेणी  १  के  अस्थाई  इंजीनियरों  का  एक  समूह  श्रीधर  के०  क्या  ऐसा  कोई

 है  ?  उदाहरण  है  जिसमें  कम  सेवा-काल  वाले

 यदि  तो  इस  समूह  को  बनाने  किसी  व्यक्ति  को  ज्यादा  सेवा-काल  वाले  की

 का  क्या  अभिप्राय हैं
 ?  अपेक्षा  अधिक  वेतन  मिल  रहा  हो  ?

 इस  समूह  में  शामिल  ऐसे  श्री  अलगे शन :  यह  एक  अस्पष्ट  सा

 नियमों की  संख्या  क्या  है  जो  वरिष्ट और

 कनिष्ट  श्रेणियों  में  अरग  अठंग  को  कर
 प्रशन  है  जिसका  में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  शायद

 माननीय  सदस्य  किसी  विद्वेष  मामले  का  निर्देश

 रहे  हें  और  भिन्न  भिन्न  रेलों  के  लिये  उन्हें  कर  रहे  यदि  वह  मुझे  उसके  बारे  में  बतायें

 ऐसा  बांटा  गया  है  ?
 तो  में  पता  लगाऊंगा ।

 क्या  यह  सत्य है  कि  इन  इंजीनियरों
 श्री  राज  Fo  चौधरी  :  क्या  माननीय

 को  एक  ही  वेतन  श्रेणी  में  भिन्न  fare  प्रारंभिक
 मंत्री  को  ऐसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं  है  ?

 वेतन  पर  नियुक्त  किया  गया  था  और  वेतन

 बृद्धि  के  मामले  में  एक  सी  नीति  नहीं  अपनाई  थी  नः  थ्  गे  राय  नहीं

 गई  हू  जिसके  फलस्वरूप  कम  सेवा-काल  बता  सकता  |
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 उत्तर

 डकोटा  जहाज़  श्री  रघुनाथ सिह  :  कया  में  जान  सकता हूं

 कि  चार  व  के  अन्दर  इस  प्रकार  का  कोई
 * €\9,  भो  रघुनाथ  सिह  क्या  संचार

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 जहाज़  हिन्दुस्तान  ने  बाहर  से  खरीदा है

 ?

 ऐसे  डकोटा  जहाज़ों  की  संख्या  श्री  राज  बहादुर :  ये  डकोटा  9ev3 a से

 लेकर  १९४८  तक  लिय  गये  हें  और  डिरपोजत्स
 कितनी  है  जो  पुराने  हो  गये  हूं  और  १४,०००

 we  की  उड़ान  करके  अपनी  अवधि  धूरी  कर  से  लिये गये  जो  अमरीका से  लिये  गये

 हैं  वह  १९४८  में  ही  लिये  गये  हैं  क्योंकि

 चुके  ;
 उसके  बाद  इन  का  बनना  बन्द  हो  गया  |

 क्या  यह  समय है  कि
 अच्छे  प्रकार

 के  हवाई  जहाज़ों  के  न  मिलने  के  कारण  सरकार  ait  रघुनाथ सिंह  :  १९४३  से  लेकर

 १९४८  तक  आपने  जो  पुराने  डकोटा
 पुराने  डकोटा  जहाज  काम  में  ला  रही

 तथा

 क्या  दिसम्बर  की  हवाई
 उस  से  पहले  उनका  जीतन  काल  क्या  था  ;

 और  क्या  इस  का  आप  को  कोई  है  कि  वे
 के  कारण  इण्डियन  एयरलाइन्स  को  कोई  भारी

 वित्तीय  हानि  हुई  है  या  हवाई  जहाज़  के  यात्रियों  कितने  दिन  चल  चुके  हें
 ?

 की  संख्या  में  कोई  कमी  हुई  ?  श्री  राज  बहादुर  :  उसी  काल  में  उनका

 वनना  शुरू  हुआ  था  और  उसी  काल  में  वह संचार  उपमंत्री  राज

 भारत  में  ऐसे  ४  डकोटा  जहाज  हें
 आये थे  ।  वह  लड़ाई  के  जमाने में  लिये  गये

 जो  १४,०००  घंटे  की  या  इससे  आधिक  की

 उड़ान
 कर

 चुके  हूं
 ।  इन  में  से  कोई  जहाज़

 wea  मद: दय :  मेरे  विचार  में  इन

 पुराना  नहीं  समझा  जाता  और  न  ही  यह  कटना  यह  मालूम  होता  है  कि  इन  डकोटा  जहाजों

 ठीक हैं  कि  एक  डकोटा  कं  जीवन  काल
 के  खरीदे  जाने  से  प६ले  ये  कितने  घंटों  की

 केवल  28.0  ०००
 घंटे  है  उड़ान कर  चुके  थे  ?

 जी  नहीं  ।  श्री  राज  बहादुर  :  युद्ध  के  समय  में  यह

 नये  खरीदे  गय  थे  ।  बाद  हमें  ये  असैनिक
 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 को  नागपुर  में  दिसम्बर  में  रात्रि  सेवा  के  हवाई
 कार्यों  के  लिये  उत्पन्न  विभाग

 से  या  ara  अमरीका  से  मिले  थे  ।
 जहाज  की  दुर्घटना  के  कारण  तथा  हाल  हीं

 ~
 म  विदेशों  में  हुई  अन्य  दुर्घटनाओं  खाद्य  स्थिति

 के  कारण  कोई  वित्तीय  हानि  नहीं  हुई  है  ।
 *E%.  श्री  एल०  जोगेश्वर

 सिंह
 :  क्या

 हवाई  जहाजों में  आने  जाने  वाले  यात्रियों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 की  संख्या  में  भी  कोई  विशेष  कमी  नहीं  हुई  करेंगे

 १९५४ में  देश  की  खाद्य  स्थिति

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  उनका  जीवन  कार  वा है  ;

 क्या है  ?  १९५४ में  किन  राज्यो ंमें  खाद्यान्न

 श्री  राज  बहादुर  :  जीवन  काल  अनुभव
 की  कमी  होने  की  सभावना  और

 से  ही  बताया जा  सकता है  और  अनुभव  यह  इन  कमी  वाले  राज्यों  को  खाद्यान्न

 है  कि  अमेरीका  में  ४०,०००  से  ६०,०००  के  केन्द्रीय  भंडार  से  कितना  कितना  कोटा

 घंटे  तक  चल  सकते  ह्  नियत  किया  गया  है  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  लाख 7G
 a  न  खरीदने  के  शिष्य  में  बातचीत

 ate  :  १९५३-५४  की  करते  रहे  हें  ।

 खरीफ  फसल  के  अच्छा  होने  के  फलस्वरूप

 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह
 :  में

 जान
 सकता और  शरद  ऋतु  की  फसल  जो  दो  तीन  मास

 में  काटी  जानी  अच्छा  होने  की  भाशा से
 हैं कि  व्या  यह  सच  है  कि  बर्मा  सरकार  के  अधिक

 १९५४  में  देश  की  खाद्य  स्थिति  गत  कई  वर्षों  मूल्य  मांगने  पर  डटे  रहने  के  कारण  grey

 से  अधिक  अच्छी  होने  की  सम्भावना हैं  |
 में  बातचीत  टूट  गई  और  जब  वहू  कम  मुख्य

 पर  बेचने  वाले  थे  तब  यह  चावल  सड़
 संभरण  स्थिति  अच्छी  होने  के  कारण

 गया  ?
 १-१-१९५४  से  मोटे  अनाज  पर  से  पूरे  रूप  से

 नियंत्रण  हटा  दिया  गया  है  सिवाय  इसके  कि  श्री  किदवई  :  यह  सत्य  है  कि  बातचीत

 मध्य  भारत  और  उत्तर  प्रदेश  के
 गत  ष  आरम्भ  की  गई  थी  ।  जब  ४०  पौंड

 बनारस  खाद्य  प्रदेश  के  ग्यारह  ज़िलों  प्रति  टन  के  भाव  पर  चावल  खरीदना  चाहता

 जो  मोटे  अनाज  की  कमी  के  क्षेत्र  समझे  जाते  था  बर्मा  में  प्रचलित  मूल्य  उस  समय  ६०  पौंड

 अनाज  इधर  उधर  ले  जाने  की  अनुज्ञा  नहीं  प्रति  टन  थ  ।  इसलिये  सौदा  नहीं

 दी  गई  है  ।  परन्तु  गत  मास  बातचीत  आरम्भ  की

 गई  और  हम  ने  छः  लाख  टन  चावल  खरीदने
 गेहूं  पर  से  भी  नियंत्रण  हटा  दिया  गया

 है  यद्यपि  व्यापार  के  लिय  एक  राज्य  से  दूसरे  का  करार  लगभग  कर  ही  लिया  है  |

 राज्य  में  लाने  या  लेजाने  की  अभी
 अध्यक्ष  महोदय  उनका  अभिकथन

 नहीं  दी  गई  है  ।  केन्द्रीय  भंडार  में  गेहूं
 यह  है  कि  जिस  समय  मुख्य  कम  किये  गये

 का  पर्याप्त  स्टाक  हे  और  मात्रा  पर  बिना  किसी
 चावल  सड़  चुका  था  ।

 प्रतिबन्ध  के  उपभोक्ताओं  और  व्यापारियों

 को  १५  रुपये  आठ  भाने  प्रति  मन  थोक  भाव  श्री  किदवई  :  हम  बह  चावल  खरीदने

 पर  गेहूं  बेचने  का  प्रबन्ध  किया  जा
 रहा  है  |  जो  सड़ा  हुआ  न  हो  ।  चाहे  यह  नई  फसल  हो

 चावल  के  सम्बन्ध  में  आशा  है  कि  कमी
 या  इसकी  कोई  बात  नहीं  1

 घाले  राज्यों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  श्री  एल
 ०

 जोगेश्वर  fag  :  मुझे
 विवरण

 aia  के  लिये  देश  में  पर्याप्त  अतिरेक  होगा  ।
 से  पता  लगा  हे  कि  १९५४  में

 तथा  चावल  की  कमी  परिश्रमी  जम्मू  काश्मीर  और

 वाले  राज्यों  के  नाम  और  १९५४  F  उन्हें  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  में  कमी  होगी ।

 बांटे  जाने  वाले  चावल  के  कोटा  के  सम्बन्ध  में
 में  जान

 सकता  हूं  किं  क्या  बाकी  राज्य  RQuv

 एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रख  गया  है  ।  में  चावल  के  wary  में  आत्मनिर्भर  समझे

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १५]-  जाते हैं  ?

 श्रीमान श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  :
 श्री  किदवई  :  कलकत्ता

 में जान  सकता  हुं  कि  नया  भारते  अपनी  खाद्य
 कोर  कोचीन  और  बम्बई  को  चावल  का

 स्थिति  को  अधिक  दृढ़  करने  के  लिये  बर्मा
 सम्भरण  किया  जानो है  ।  और  मैसूर

 से  चावल  खरीद  रहा है
 ?

 ओत्मनिभंर  हो  गये  हैं  ।  ater  का  संभरण

 ara  तथा  कृषि  मंत्रो  मद्रास  के  शेष  क्षेत्र  अर्थात्  तामिरूनाद  की

 हम  देश  में  पर्याप्त  भांडार  रखने  के  लिये  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त
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 होगा  ।  इस  fet  राज्यों  ने  जो  अतिरेक  आयात  करने  की  अनुमति  दे  दी  है  ate

 घोषित  किया हैं  वह  राज्यों  बहुत  से  लोगों  ने  ग्रनुज्ञप्तियां  प्राप्त  की  हैं

 आवश्यकताओं  से  लगभग  ३  लाख  eT  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  १०००  या  २०००

 अधिक है  ।  टन  के  सिवाय  किसी  शयातकर्ता  ने  प्रात

 श्री  मंघनाद  साहा  खाद्य  सम् भरण  नहीं  किया  क्योंकि  यहां  के  मूल्य  बहुत  कम

 |  राशन  का  चावल  इतनी  मात्रा
 स्थिति  काफी  अच्छी  होने  के  थे

 में  उपलब्ध  था  कि  आयात  किया  Tat  चावल
 नया  सरकार  की  नियंत्रण  हटाने  की  कोई

 नहीं  बेचा  जा  सकता  था  |  मुझे  wren  है
 सामान्य  नीति है  ?

 कि  जो  ढील  की  गई  हैं  वह  पर्याप्त  समझी

 थ्री  किदवई  :  हम  दानेਂ  खाद्य
 जाती है

 नियंत्रणों  को  ढीला  कर  रहे  हैं  कौर  सामान्य
 पंडित  ठाकुर  दास  ध. भागंव  :  क्या  में

 विचार  यह  g— ate  प्रत्येक  व्यक्ति  इस  बात
 जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  में  राशनिंग  पद्धति

 को  मानता  है--कि  खाद्य  स्थिति  cat  से
 कब  समाध्त  की  जाएगी  |

 अच्छू  है  |  अन्य  खाद्यान्नों  पर  से  नियंत्रण

 हटा  देने  के  फ्श्चातू | सी  हम  चावल  का  समाहार
 श्री  एज०  वी०  कृष्ण प्पा  बहुत  शीघ्र

 दो  सप्ताह  के  अन्दर  इन्दर  |
 करते  रहे  हू  ।  और  प्रत्येक  राज्य  में  मूल्य  पर

 प्रदान-काल  समाप्त नियंत्रण  रखते  रहे  ;  परन्तु  अब  चावल के
 अन्य  महोदय  :

 संबंध  में  यह  स्थिति  है  कि  हम  ने  उत्तर  प्रदेश  हो  गया  है  ।

 में  समाहार  बन्द  कर  दिया है  क्योंकि  उत्तर  श्री  राघवय्या  :  श्रीभान  मिनट

 प्रदेश  के  मूल्य  भारत  पा  Bs Ky  राज्यों  की  बाकी  है  ।  प्रश्न-काल  अभी  समाप्त  नहीं

 अपेक्षा  UTA h  थे  कौर  हम  ने  कलकत्ता  की
 है  |

 ATA  प्राप्त  दुकानों  को  उत्तर  प्रदेश  में
 eA  मुझे  इस  झोर से

 खुले  झाम  खरीद  करने  की  अनुमति  दी  है  ।
 जसे  घड़ी  दिखाई  देती  हे  प्रांत-काल  समाप्त

 परन्तु  क्योंकि  कलकत्ता  में  इन्हीं  मूल्यों  पर
 हो  गधा  है  ।

 चावल  उपलब्ध  था  किसी  ने  भी  उतर  en  meng  me

 प्रदेश  से  कुछ  नहीं  खरीदा  IA  प्रकार  हम  ने  अल्प
 सूचना

 प्रश्न  तथा  उत्तर

 पंजाब  सरकार  को  श्र  समाहार  न  करने
 उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  मिलों  का  बन्द  होना

 के  लिए  कहा  क्योंकि  ef  समाहार  की
 १.  डा०  राम  सभग चप्  सिह ग्रा वश्य कता  नहीं  i  कल  ही  समाचारों

 )  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 में  प्रकाशित  हुआ  है  कि  चावल  के  लाने  या

 की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  है  कि
 ले  जानें  पर  नियंत्रण  नहीं  होगा  झर  राशनिंग

 हटा  दी  गई  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  कलकत्ता
 उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  क्षेत्रों के  गन्ना-उत्पादकों

 at  दार्जिलिंग  के  नगरों  में  राशनिंग  है  ।
 ने  हाल  ही  में  चीनी  फैक्टरियों को  गन्ना

 देना  बन्द  .  कर  दिया  है  ?
 श्रावणकोर-कोचीन  A  भी  खुले  बाज़ार

 के  साथ  साथ  ही  राशनिंग  है  ।  बम्बई  में  यदि  ऐसा  तो  उनके  ऐसा

 करने  के  कारण  क्या  हें  ? जहां  राशनिंग  जारी  राशन  दो  काऊंस  से

 साढ़े चार  शर  |:  आऊंस  तक  बढ़ा  दिया  है  ।  (7)  क्या  उक्त  क्षेत्र  की  कोई  चीनी

 इस  से  पता  चलता  है  कि  संभरण  स्थित  फैक्टरियां  गठन  के  न  मिलने  से  बन्द  हो  गई
 a

 अब  बहुत  अच्छी  है  ।  हम  ने  विदेशों  से
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 यदि  ऐसा  तो  इन  फैक्टरियों  डा०  पिछले राम  सुलग  fag  :

 के  नाम  क्या  हैं  ?  वर्ष  गन्ने  के  दामों  में  करते  समय  सरकार

 क्या  सरकार  ने  गन्ना-उत्पादकों  द्वारा  ऐसा  विचार  किया  गया  था  कि  चीनी

 तथा  फैक्टरियों  के  मालिकों  के  परस्पर  की  कीमत  २७  रुपया  प्रति  wa  से  अधिक

 सम्बन्धों  को  से  सुधारने  के  लिए  नहीं  ।  परन्तु  इसके  विपरीत  चीनी

 की  कीमत  देव  ही  इस  स्तर  से  अधिक
 कोई  प्रयत्न  किये  है  ?

 रही है  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  सरकार
 कृषि  पी०  एस०  ७  की  कीमत  को  घटाये  गए  स्तर  पर

 (% )  तथाਂ  जी  हां ।  कुछ  क्षेत्रों
 स्थिर  रखने  का  आग्रह  क्यों  करती  है  जब

 में  गन्ना-उत्पादकों  को  कुछ  व्यापी  व्यक्तियों
 कि  इन  कीमतों  को  इस  fareara  आइजआसन

 द्वारा  यह  परामर्श  दिया  गया  कि  बह  चीनी
 पर  निश्चित  किया  गया  था  Ti  इन्हें  चीनी

 मिलों  को  गन्ना  देता  बन्द  कर  दें  क्योंकि  उनका
 की  २७  रुपये  प्रति  मत  की  किसी  दे

 अनुसार
 ऐसा  विचार  था  कि  इफ  कार्रवाही  के

 रखा  जायेगा  ?
 फलस्वरूप  सरकार  गन्ने  के  न्यूनतम  दामों  को

 बढ़ा  देगी  |  खाड  तथा
 कृषि  सूत्रों  (sit  :

 तथा  (a  इसके  फलस्वरूपਂ  में  समझता  हूं  कि  rata  सदस्य  को  यह

 afer  उत्तर  प्रदेश  में  कहना  ठीक  यदि  है  कि  चीनी  की  कीमतों  को

 २७  रुपये  प्रति  मत  स  ने  बढ़ने  देते  का  कोई
 रोहन  tf,  सोत  2st,

 fat  श्राइचासिन  fear  गया  था  ।  छने  सात

 बिजनौर  ar  पूर्ती  उत्तर  प्रदेश  में  सिरकटी
 था  आठ  र्न्षॉ  प्रयुक्त  हो  रहे  सुन  के  अनुसार

 तथा  घुली  चीनी  feat  को  एक  से  सात  चीनी  के  दाम  २७  रुपये  प्रति  लत  तके  नहीं
 प् ह  आपका दिन  तक  war  बिल्कुल  नहीं  पहुंचा  ।  ad  हैं  ।  ये  कुछ  utes

 फेक्टर  में  ये  दाभ  २७  रुपये  प्रति  सन  से

 (=)  ard  शुगर केन  ग्रोवर
 कुछ  अधिक  होने  चाहियें  तथा  कुछ  फैक्टरियों

 भारत  गन्ना-उत्पादक  संघ  )  के  BeQ- PE
 में--उदाहरणार्थ  दक्षिण  faery  था  पंजाब

 को  रामकोला  में  हुए  सम्मेलन  में  सरकारी
 ar  फैक्टरियों  म॑  वह  २७  रुपये  बल्कि  ३०

 नीति  सम्बन्धी  फैसले  जैसा  कि  २४५-  १-४४
 रुपये  प्रति  ff  से  भी  कुछ  weirs  होनें  चाहियें  |

 की  प्रैस  टिप्पणी  में  इसे  घोषित  किया  गया
 सरकार  ने  Wad  इतना  कहा  था  कि  सरकार

 ba  पुष्टि  की  गई  कि  wa  के  न्यूनतम  प्रत्येक  मिल  के  उत्पादन  के  २४५  प्रतिशत

 दामों  को  नहीं  बढ़ाया  जायगा  ।  इसके
 भाग  को  २७  रुपा  प्रति  सन  की  दर  से  खरीद

 फलस्वरूप  फैक्टरियों  को  गल्ले  का  fear  जाना
 कर  दामों  के  श्रमिक  चढ़  जाने  की  दशा  में

 फिर  से  आरम्भ  हो  परन्तु  प्रजा
 वितरण  के  लिए  रक्षित  रूप  से  रखेंगी  ।

 सोशलिस्ट  पार्टी  के  कार्यकर्ताश्रों  ने
 दक्षिण  बिहार  था  tog  की  फैक्टरियों  के  सिवाय

 उत्पादकों को  फैक्टरियों  को  wa  देने  से
 जहां  यह  उसी  क़ीमत  पर  बिक  रही  है  जो  कि

 रोकने  के  फैक्टरियों  फर  धरना  देना
 इस  हिसाब  &  होनी  दाम  सत्र

 प्रारम्भ  कर  fear
 भ्रमित  हें  ।  ये  दाम  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश

 गन्ना-उत्पादकों  तथाਂ  hazel  मालिकों  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  उत्तरी  बिहार '
 में  अधिक

 के  परस्पर  सम्बन्धों  में  इस  सभ  कोई  हैं  ।  परन्तु  प्रदाय  के  कम  होने  की  भ्र वस् था

 बिगाड़  नहीं है
 ।  में  दामों  का  अ्रनिवाय॑ रूप  से  चढ़  जाना
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 १  रू०  श्री  किदवई :  में  ने  इस  सदन को निश्चित  है  ।  गन्ने  का  दाम
 जो

 ७  ato  निश्चित  किया  गया  था  इस  में  चीनी  गन्ना  उत्पादकों  को  पिछले  वर्ष  ag  प्रस्तावना

 के  दामों  को  इतना  विचाराधीन  की  थी  कि  यदि  गन्ना  उत्पादक  aaa

 नहीं  रखा  गया  जितना  fa  किसान  दाम  लेने  के  लिए  उत्सुक
 न

 हों  तो  म
 इसे

 को  दूसरी  फ़सलों  के  उगाने  के  स्थान  पर  वापस  लेने  को  तैयार  हूं  तथा  उत्पादक  शर

 फैक्टरी  मालिक  परस्पर  इफ  बात  का  फैसला कोई  विकल्प  देने  का  उद्देश्य  था  इसका

 प्रथ  यह  हुआ  कि  चीनी  के  दाम  सदैव  अधिक  कर लें  ।

 उत्साहित  मात्र  आवश्यकता
 att  रघुनाथ  fag:  यह  अ्रान्दोल न  अभी

 को  पुरा  करने  के  लिए  काफी  ही  कयों  न  हो  ।
 तक  जारी  है  या  समाप्त  हो  चुका है

 ?

 अतएव  मेंने  सुझाव  गीता-उत्पादक  को  उस

 अतिरिक्त  लाभ  में  से  भाग  लेने  में  समय  शी  किदवई  :  शआ्रान्दोलन  के  बारे  में

 बनाने  के  लिए  किया  था  जो  चीनी  मिलें  जसा  में  ने  कल  कहा  अब  तो  झगड़ा

 प्रदाय  के  कम  होने  के  कारण  कमाती  हैं  ।  पी०  एस०  पी०  लिंडसे  श्र  -  trae

 डा०  राम  सुलग  माननीय  मंत्री  )  में  है  ।  कल  रात  को

 ने  भ्र भी  कहा  है  कि  गन्ना-उत्पादकों  को  अखबार  में  यह  रिपोर्टे  छपी  कि  जगहें

 अतिरिक्त  लाभ  में  से  भाग  सिलना  चाहिये  ।  पर  केन  ग्रोस  ५ रना  तरफ से  पी  ०  एस०  ba) Tfo

 में  जान  सकता  हूं  कि  मिलों  कमाये  लीड्स  पर  हमला  ६:०६ ह  ।  में  ने  उस  जगह
 म

 गये  अतिरिक्त  लाभ  में  से  war  उत्पादकों  के  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  को  टेलीफोन  किं  |

 को  भाग  देने  की  प्रणाली  क्या  होगी  ?  में  तो  मालूम  श्र  कि  उन्होंने  UST  वालों

 को  रोका  गाड़ीवानों  ने  उन  पर  हमला ag  भी  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन्हें  मिलों

 ढारा  पिछने  वर्ष  कमाये  गये  लाभ  में  a  किया  are  मिल  की  लेबर  At  उनमें  शरीक

 भी  कोई  भाग  ec  ?  हो  तो  अब  जो  झगड़ा  हैं  वह  केन-ग्रोस

 श्री  किदवई  :  दक्षिण  भारत  की
 ओर  पी०  एस०  पी०  लीडर  में है

 ।
 अब  झगड़ा

 फैक्टरियों  के  अतिरिक्त  ate  मामलों  में
 fiat  प्रोत  दौर  Ht-WT a  में  नहीं

 है  ।

 में  समझता  हुं  फि  देहात  वालों  ने  ज्यादा
 पिछले  वर्ष  के  वारे  में  सवाल  ही  उत्पन्न

 श्रक्लमन्दी  दिखलायी  कि  उन्होंने  उसमें
 नहीं  होतीं  है  ।  यहँ  सुझाव  पिछले  ce aq

 शरीर  होने  से  इन्कार  किया  ।
 दिया  गया  था  tat  उन्होंने  स्वयं  एक  सूत्र

 बनाया  ar  जिसके  अनुसार  बहुत  से  गन्ना
 श्री  विभूति  सिश  यह  जो  मंत्री  off

 उत्पादकों  को  कुछ  अतिरिक्त  जो  दो  आना
 ने  बतलाया  फ  जो  मुनाफ़ा  होगा  वह

 से  लेकर  चार  अराना  प्रति  मनत  तंक  थे  तथा
 ama  at  तो  उसको  तै  करने  मं

 ~

 विभिन्न  फैक्टरियों  की  ara  के  अनुसार  कितना  समय  लगेगा  ?

 मिले थे  ।  परन्तु  इस  मामले  में  यह  सुत्र

 केवलਂ  इसी  वर्ष  के  लिए  लागू  रहेगा  |  श्री  किदवई  :  जब  लोग  तै  करने

 मंदी  सरकार  के  लिए  तेयार  होंग  तो  तै  हो  जायेगा  ।
 डा०  राम  सुलग  fag:

 चीनी  की  क़ीमत  पर  काफ़ी  नियन्त्रण  नहीं  थ्री  विभूति  मिश्र  कौन  तै  करेगा  ।

 कर  सकी  तो  कितने  समय  तंक  च्व् गन्न  झपने  वक्तव्य  दिया  है  कि  ज्यादा  प्राफिट

 के  दामों  पर  नियन्त्रण  करने  का  विचार  में  से  केन-ग्रोश्नसें  को  व  सिलगा

 करती है  ?  तो  गवर्नमेंट  इसको  कब  तंक  तै  करेगी  ?
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 थमी  किदवई  :  ते  कया  करना  है  ।  अभी
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तो  केन-प्रोश्नसं  dar  नहीं  मालूम  होते  ।
 औद्योगिक  क्षेत्रों  के  लिये  सड़कें

 श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  यह  सही  है  ३९.  सरदार  हुक्म  क्या

 fe  जौनपुर  श्र  शाहजहांपुर  की  मिलें  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  :

 अभी बन्द  है  ?  कया  विद्यमान  सड़कों  को  सुधारने

 ate  मुख्य  रूप  से  औद्योगिक  क्षेत्रों  के  लिये
 श्री  किदवई  :  ag  ख्वाब  की  बात  है  ।

 नई  सड़कों  को  बताने  की  कोई  योजना
 पहले  तो  चार  रोज़  बन्द  मगर  अभी

 सरकार  द्वारा  बनाई  गई  है  ;  तथा
 चल  रही  हैं  ।

 यहीं  तो  इस  योजना  के

 श्री  आर०  एन०  सिह  क्या  अनी  भी
 लिये  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 सरकार  की  तरफ़  से  गिरफ्तारियां  हो  रहीं  ~
 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो

 ) हू  ?  कल  में  ने  बतलाया  कि  २८८  (* )  तथा
 )  ।  मुख्य  रूप

 से  औद्योगिक  क्षत्रों  के  सड़क  विकास गिरफ्तारियां
 हो  चुकी  हं  ।  वह  अब  ३६४

 हो  गई  है  ।  की  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  पाल

 ही  मेंपंव  वर्षीय  योजना के  ada  निम्नलिखित
 श्री  किदवई :  जेसा  में  ने  हसरत  किया

 श्रेणियों  की  राज्य  सड़कों  के  विकास  केਂ  fag
 कि  केन-प्रेयसी  गन्ना  लाते  हैंगर  ag  लोग

 राज्यों  में  श्रनुदान  के  रूप  में  वितरण
 गाड़ियों  को  रोकते  हें  ।  तो  उनको  साफ़

 करने  के  लिय  १०  करोड़  रुपये  का  एक
 करने  में  गिरफ्तारियां  होती  है  ।

 उपबन्ध  दिया  गधा  है  ———

 नन  लये
 श्री  सारंग घर  दास :  म  (१)  साध  संचार  की  के

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  तथ्य  को  ध्यान  लिये  mama  श्रन्तराज्यीय  सड़कें  ;

 में  रखते  हुए  कि  चीनी  की  क़ीमत  को  प्रत्येक
 (२)  एसे  नये  क्षत्रों  को  जिनमें  निकट

 ay  चीनी-निर्माताश्रों  के  निर्मवाण-परिव्यय  भविष्य  में  रेल  की  व्यवस्था  नहीं
 के  लेखा  की  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  की  जा  सकती  खोलने  के  लिए  अपेक्षित

 निश्चित  किया  जाता है  तथा  उस  पर  उन्हें  सढ़कें  ;
 तथा

 कुछ  लाभान्तर  दिया  जाता  द  धोनी  के  (३)  एसो  सड़कें  जिनसे  दुत  आधिक
 उत्पादन  परिव्यय  को  निश्चित  करने  तथा  विकास  में  महत्वपूर्ण  सहायता  tra  सक्ती

 उस  पर  कुछ  लाभान्तर देने  का  कोई  प्रयत्न  हो

 किया  गया  है  ?
 रेलवे  कुलियों  की  नदियां

 *YQ,  श्री  ए०  के०  गोपालन
 श्री  किदवई

 :
 में  इसे  कई  बार  कह

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:
 चुका  हूं  कि  किसी  व्यक्ति  को  गन्ना  उत्पादन

 के  लिए  विवश  नहीं  faa  जाता  है  ।  यदि  (@)  दक्षिण  रेलवे  कुलियों  को

 किसी  को  गन्ने  के  उत्पादन में  कोई  लाभ  प्रतिवर्ष  वेदियों  के  किने  जोड़े  दिये  जाते

 तथा दिखाई  न  दे  तो  वह  चंचल  या  ag  पैदा  हैं

 कर  सकता  है  जो  हमारे  लिए  अधिक  लाभप्रद
 इन  वर्दियों

 के  लिये  इन  कुलियों

 ह  से  faa  दर  पर  धन  वसूल  किया  जाता

 zat  इस  वसूली  का  आधार  क्या  है  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  वर्षों  में  उडीसा  सर्कार  द्वारा  लिये  गये

 सचिव  शाहनवाज  खा ं)  दो  faa  भिन्न  प्रकारों  के  चावल  के  मलय

 दिखाने  वाले  at  विवरण  सदन  पटल  पर
 नदियों के  मुख्य  ar  देख  रेख

 करने  वाले  संगठन  पर  होने  वाले  व्यय  को  रखे  जाते  हें  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबंध

 किसी  लाभ  या  हानि  आधर  संख्या  १६]

 पर  पुरा  करने  के  लिए  प्रति  कुली  एक  रुपया  डाक्टरी  परीक्षण के  अनुसार  अयोग्य

 प्रतिमास  अनुज्ञप्ति  शल्क  लिया  जाता  है  ।  रेलवे  करमचारी

 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन  श्री  फ्रेंक  एंटनी  क्यों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन *VE,  था  गोपाल  राव  क्यों  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  DIT  करेंगे  रेलवे  कर्मचारियों  के  जो  अपने  मल

 जो  कि
 पदों  के  लिये  डाक्टरी  परीक्षण  के  अनसार

 क्या  उस  समिति

 केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  के  संचालन  के  संबंध  में
 many  घोषित  कर  दिये  गये  वैकल्पिक

 नौकरी  ढूढ़ने  के  संबंध  में  सरकार  की  क्या
 जांच  करने  के  लिय  नियुक्त  की  गई  थी

 नीति है  ? ग्र पता  प्रतिवेदन  दे  दिया  तथा

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि
 (  )  यदि  ह्  तो  उसमें  उसने  कौन

 सी  महत्वपूर्ण  बातें  कहीं
 हू  ?  कर्मचारियों  की  उस  समय  की  उपलब्धियों

 जब  फि  वे  डाक्टरी  परीक्षण के  अनुसार
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  किदवई  )  :

 nfrrt=  ट
 योग्य  पाय  गये  कोई  ध्यान  रख

 जी  श्रीमान्  ।  उस  1116
 बिना  ही  वैकल्पिक  नौकरियां  दी  ती

 द्वारा  कुछ  ही  दिनों  में  झपने  प्रतिवेदन के

 दे  दिये  जाने  की  संभावना है  ।

 )  meq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलग  )  :  तथा  (= ) )I  उन  रेल

 उड़ीसा  का  चावल  कमरा  रियों  a  जो  कि  समय  समय  पर

 ६९,  डा०  नटवर  पाए  )  क्या
 होने  वाले  दृष्टि  संबंधी  agar  डाक्टरी

 परीक्षणों  में  असफल  हो  जाति
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि  उडीसा  सरकार  दारा  केन्द्र  को
 प्रिया  शारीरिक  रूप  से  उस  श्रेणी  के

 are  विभिन्न  राज्यों  को  १९४६  से  १९४३
 कार्यों  को  करने  के  अयोग्य  हो  जाते  हें  जिसमे

 वे  सेवामुक्त  होते  तो  उन  को  तुरंत  ही तक  अलग  अलग  प्रतिवर्ष  चावल  की
 नोकरी  से  निकाला  नहीं  जाता  परन्तु

 कूल  कितनी  मात्रा दी  गई  थी
 ?

 सरकार  दारा  दिये
 उन्हें  मास  तक  की  अवधि  की  पट्टी  दे

 )  उड़ीसा
 दी  जाती  है  ।  इसे  प्रकार  से  मंजर की

 गये  भिन्न  भिन्न  प्रकारों  के  चावल  की  प्रति
 गई  छुट्टी  की  अवधि  एसे  रेलवे

 मन  दर  क्या  हैं
 ?

 चारियों  पहले  की  उपलब्धियों

 खाद्य  तथा  ate  मंत्री  किदवई  )  का  ध्यान  रात  उचित  उपलब्धियों

 )  तथा  )  विभिन्न  कमी  वाल  राज्यों  पर  कोई  वैकल्पिक  नौकरी  दी  जाती  है  ।

 इन  कर्मचारियों  के  मामलों  पर  विशेष को  ay  PECE  से  PER  में  उड़ीसा

 निर्यात की  गई  चावल  की  मात्रा और  उसे  रूप  से  विचार  किया  जाता  है  झर  डाक्टरी
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 परीक्षण  के  म्रतसार कि  अयोग्य  ठहराये  गये

 कर्मचारियों  को  यथासंभव  उन  श्रेणियों
 )  :  पांच  कनिष्ठ  तथा

 जो  कि  उन  श्रेणियों  के  निकट  होतीਂ  हे  पाँच  वरिष्ठ  लेखापाल  ।  उन  पदों  को

 जिनमें  ने  पहले  काम  करते  खपाने  के  रेलवे  लेखा  कार्यालयों  से  योग्य  व्यक्तियों

 प्रयत्न  किये  जातें  हैं  ।
 को  चुन

 कर
 जाता  है  ।

 सड़क  यातायात  का  राष्ट्रीयकरण  जी  नहीं  ।:

 *७१.  सरदार  हुक्म  क्या  तथा  (a)  नियुक्तियां  निश्चित

 परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  छपा  करेंगे  अवधि  के  लिये  की  जाती  जो  साधारण तथा

 कि  सड़क  यातायात  के  राष्ट्रीयकरण  कीं  तीन  से  पांच  वर्ष  तके  को  होती  हैँ  ।

 योजना  के  भझ्धघीनਂ  यातायात  सेवायों  azar  ना
 ~.  '

 वेतन ro  |  लेखापालਂ

 उन  के  मार्ग  सरकार  द्वारा  अपने  हाथ  में  का  १४५  प्रतिशत  |

 ले  लिये  जानम  पर  क्या  समान  स्वरों  पर
 ath

 क्षतिपूर्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 किया  गया  है  ?  चावल  बोन  की  जापानी  पद्धति

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 श्री  गोपाल  राव

 {  श्री  एस०  एन०  दास
 अलगे शन )  :  जाँ  नहीं  ।  अभी  मामला

 क्या  खाद्य  तथा  कुब  मंत्री  यद  बताने
 विचाराधीन  है  ।

 की  कृपा  करेंगें  :

 रेलवे  भांड  सें  लेखापाल

 (% )  क्या  va  भारतीय  मिशन  ने

 #9.  थी  एस०  uso  द्विवेदी  :
 जो  चावल  बोने  की  Tafa  का  अध्ययन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा
 करने  के  लिये  जापान  गया  अपना

 करेंगे fs  रेलें  बोर्डे  के  कार्यालय  में  कनिष्ठ

 तथाਂ  वरिष्ठ  लेखपालों  के  कितने  पद
 afe  at  Sea  मुख्य

 a
 उनके  भर्ती  किये  जाने  की  पद्धति

 ?  सिफारिशें  कया  हू  ;  तथा
 है  ह

 अब  तक  उन  में  से  कौन  सी
 (a )  कया  यहं  सत्य

 नि  किं  निकट

 भूतकाल  में  भर्ती  केवल  उत्तरी  रेल  तक  ही
 fagtear  स्वीकार  की  गई  हे  are  कार्यान्वित

 सीमित  रही  है  ?  की  गई  हूँ
 ?

 के क्या  ये  नियुक्तियां  wafer  क  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ( ay  किदवई )
 :

 अधार पर पर  की  जाती हैं  ?  जी  हां

 यदि  तो  .  समय  के
 )  उक्त  प्रतिवेदन  खेती के  उन

 तौर  यदि  तो  क्यों  ?  विभिन्न  पुलिदों  का  जो  जापान  सें  चावलਂ

 (=)  क्या  इन
 पदों

 के  कुछ  की  अधिक  उपज  में  सहायक  हूँ  एक  अध्ययन

 विद्वेष  वेतन  मिलते  त्र  यदि  तो  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  सदन  केਂ  पुस्तकालय

 किस दर  से  ?  में
 रख  दी  गई  हूँ

 ।

 क्या  यह  विशेष  वेतन  स्थानीय

 रेलवे  प्रशासनों  से  स्थानान्तरित  किये  पथ  सरकारों  विश्वविद्यालयों  कौर  सम्बद्ध

 व्यक्तियों  को  भी  सिलता  है  ?.  अ्रनसंधान  शाला गों  में  परिचालित  किया
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 गया है  ;  ताकि  इस  देश  में  लाभप्रद  रीति  से  सरकार  उन  पर  क्या  निणंय

 जिन  जिन  पद्धतियों  को  अपनाया  जा  सकता  कर  रही  है  ?

 श्रपनाया  जाएं  ।
 स्वास्थय  मंत्री

 अमृतकौर )  :

 (# )  दिसम्बर  १९५३  में  दिल्ली  में  हुई नागपुर  विमान  दुर्घटना
 विश्व  स्वास्थ्य  संघटन  की  गोष्ठी  की

 *¥ ov  मुनि स्वामी  कपा
 सिपारों  अभी  सरकार  को  प्राप्त  नहीं

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 हुई  है

 (# )  क्या  दिसम्बर  PEYR  के  दूसरे  (7)  wa  ही  उत्पन्न

 सप्ताह  में  नागपुर  में  हुई  विमान  दुर्घटना  नहीं  होता  |

 में  नष्ट  हुई  डाक  सामग्रियों  के  कुल  मूल्य

 का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार
 बागान  श्रमिक  अधिनियम

 कोई  कार्यवाही  की  गई  हैँ  ;  *igt.  श्रीमती  रेण  चाहती
 :  कया  श्रम

 मंत्री  तिथि  २१  १९५३  को  पूछे
 बीमा  कृत  वाहनों  शौर  मनी

 ५ गये  तारांकित  स्थित  संख्या  ११९०  के  उत्तर
 श्राडरों  के  कारण  कितनी  राशि  अ्रन्तप्रेस्त

 की  are  निर्देश  करेंगे  शौर  ug  बतायेंगे
 तथा

 कि  बागान  श्रमिक  १९५१  के

 क्या  बीमा  Fa  वस्तु ग्र ों  और  जल्दी  ही  लागू  होने  की  कब  तक  की

 मनी  श्राडरों  के  सम्बन्ध  में  लोगों  न  दावों  जा  सकती  है
 ?

 का  फैसला  कर  दिया  गया है
 ?

 श्रम  सूत्रों  वी०  ato  :

 संचार  उपमंत्री  राज  बागान  श्रमिक  अधिनियम  लागू  करते  का

 बागान  की  प्रौद्योगिक  afara  की

 नष्ट  हो  गई  बीमा  कृत  वस्तुओं
 कलकत्ता  में  पिछले  महीने  हुई  एक  हिचक

 के  समक्ष  उपस्थित  किया  गधा  था  ।  a4
 का  मूल्य  ६०,४४९  रुपये  ७  करान ेहै

 ।  मनी
 बेठ  में  नियोजकों  ate  श्रमिको  के  हितों  के

 श्राडंरों  के  सम्बन्ध  में  कोई  हानि  नहीं  हुई
 प्रतिनिधि  पहली  १६५४  से  अधिनियम

 हां  ।  जब  भी  ard  प्राप्त
 को  लागू  करने  के  लिये  सामान्यतया  सहमत

 हो  गधे  हें  ।  इश  मामले  में  सरकार  wt
 होते हूं

 उन  का  फैसला  किया  जाता  है  |
 के  लिये  आवश्यक  कायें वाही  कर  रही  है

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन
 सामूहिक  मंत्रणा  संगठन

 *igh,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या
 *igig  थी  नाना दास  :  यातायात

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी :  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गत  दिसम्बर  में  दिल्ली  सरकार  सामूहिक  मंत्रणा  संगठन  की  सदस्यता

 में  fara  स्वास्थ्य  संघटन  द्वारा  आयोजित  स्वीकार  करन  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  प्रस्ताव

 सेमीनार
 )

 ने  सरकार  से  कोई  की  क्या  स्थिति है  ?

 सिफारिशें  की  हैं  ;  रेल  यातायात  उप मंत्री
 चह

 न्या वे  सिफारिशें  नया  हूँ  और  किन  ञ  ad  bel  | x  )  :  इस  प्रश्न  पर  सरकार  afer

 विषयों  से  सम्बन्धित  हैं  ;  तथा  विचार  कर  रही  है  ।
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 रोगों  का  रांची  हि च् रलव  क्रो  सहकारी  संस्थायें

 के  92.0  * Zo,  श्री  एन०  एम०  लीग  क्या डा०  राम  सुलग  fag  :

 शी  HOUTA CT  जोशी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  झपा  चाहेंगे  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  )  रेलवे  सहकारी  संस्थापकों  की

 कपा  करेंगी  कि  कब  तंक  सरकार  संख्या  कितनी  है  ;

 द्वारा  रांचीਂ  के  मानसिक  रोगों  के  अस्पताल  संस्कारों  के  सदस्यों  at  कुल
 को  ले  लिये  जाने  कीਂ  संभावना  है  ?  संख्या  क, ार  परिचित  पूंजी  का  भ्रंश  ;  ग्रोवर

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  (7)  रेलों  में  काम  करने  नाले  मनुष्यों

 ug  योजना  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की  संख्या  में  से  कितने  प्रतिदिन  संदीप  लिये

 कर
 ली

 गई  है  ।  ay  यह  संस्था  श्रीलंका  जाते  हैं  ?

 राज्यों  आवश्यकताएँ  पूरी  करती  है  tog  तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 संभा सचिव

 इसलिये  उनकीਂ  मंत्रणाਂ  लेना  अनिवार्य  है  :
 शाहनवाज़  at):  से

 सभी  राज्यों  के  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हे  शौर  सदन  पटल  पर  एक  Pear  रखा  जाता  है  ।

 यह  विषय  भारत  सरकार  के  संक्रिय  विचाराधीन  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  सं०  219]

 है
 || ||

 पी०  एल०  एस०  आन्दोलन

 रेल  दुर्घटनायें  ¥ 22 १.  श्री  ई  पो०  सिन्हा  :  क्या  रेलवे

 *  ७९.  श्री  गिडवानी  क्या  रेलवे  मंत्री  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  HUT  करेंगे  :

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 (a )  जून  are  दिसम्बर  १९५३  के

 १  १९५४  से  y  पी०  एल०  एम०  साप्ताहिक  ग्रान्दोलनों  में

 १९५४  तक  दुर्घटनाओं  के  जिनਂ  पार्सलों  की  जांच  की  गई  है  उनकी

 स्वरूप  मरे  हुए  यात्रियों  aes  व्यक्तियों  संख्या  कितनी  है  wk  उक्त  आ्रान्दोलतों  में

 1
 e  सन्तोषजनक  अवस्था  में  पाये  गये  पार्सलों की  संख्या  कितनी  है

 की  संख्या  प्लग  प्रांतों  सहित  ) घायल  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 कितनी
 है

 र
 किसਂ  प्रकार की  क्षति  हुई है  ;  AK

 १९५३  में  माल  भेजने  वालों
 सम्पत्ति  की  कुल  हानि  कितनी

 न  द्वारा  रेलवे  के  निरुद्ध  क्षतिपूर्ति  के  दायित्व
 ट्

 कीਂ  कुल  रकम  कितनी  कौर

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  क़े  सभा  सचिव
 (ti )  दी  गई  क्षतिपूर्ति  की  कुल  रकम

 शाहनवाज़
 :  १९  यात्री

 कितनी है  ?
 कौर  ८  रेल  कमेंचारी  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  oat  क़े  सभा सचिव

 २७  यात्री  शर  १९  रेल  कमेंट्री
 नि  चाइना  at):  (a )  भेजे  जाने

 हुए  ।  रेलगाड़ीਂ  कं
 वाले  कुल  पार्सलों  नहीं  अपितु  जांच

 स्थायी  रेल-पटरीਂ  तथा  रेल  के  अन्न  सामान
 किये  गये  पार्सलों  की  संख्या  रखी  गई  है  ।

 को  भिन्न  भिन्न  मात्रा  में  हानि  हुई  ।
 जून  ale  दिसम्बर  १९५३  के  पी०  Tato

 रेल  urata  को  अनुमानत  एम०  साप्ताहिक  wreath  में  जांच  किये

 गये  पार्सलों  की  संख्या  सरसरी  १४,०९,०२ १ ३,०७,१७५  रु०  की  हानि  हुई  है  ।
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 ha
 कौर  १५,१६,२६२  इनमें  ui  पेकिंग  (q )  निसार  अमानत  कितने

 mes
 ),

 लेबलिंग  लगान े)
 AIS  प्रतिशत  हुआ  है

 ?

 मेकिंग  शादी  लिखे  जान े)
 की

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो

 दृष्टि  से  ११,१४,१२५  कौर  १२,७७,५१२
 (a )  ॥  ATSt  सुचना

 पैकेट  संतोषजनक  Weal  में  पाये  गये  थे  ।
 के  अनसार  Hear  Reuv

 )  इस  बात  की  उपलब्ध  मध्य  मदेश  उत्तर

 नहीं  है  क्योंकि  रेलवे  अपने  पास  इस  मध्य  rq  तथा  राजस्थान

 प्रकार के  दावों के  wits म ee  सम्बन्धी  के  कुछ  भागों  पर  शीप  लहर  त्या  तुषार पात

 अंकड़े  te  रखती  है
 का  दुष्प्रभाव  पड़ा  है  कुछ  क्षतिग्रस्त

 क्षेत्रों  में  फसलों  को  निसार  पहुंचने  के
 १९५३  में  क्षतिपूर्ति  स्वीप

 भी  समाचार  मिले  ह  ।
 दी  गई  रकम  2,09, 5%, 84  रुपये  थी  |

 मनी पर  से  चिकित्सा  अस्पताल
 कितना  नुकसान  हुमा  सम्बन्ध

 में  सुचना  उपलब्ध  नहीं  ।

 ८२.  थ्रो  रीडिंग  fata  कपा

 मनोहर सें  चावल  उत्पादन  को  स्थिति खाद्य  तथा  मंत्री  थ्  बतलाने  की  छपा

 करेंगे  कि
 OM  शी  एल०  ज्ञोगेवर  सिह

 क्या

 (  )
 मणिपुर  में  इस  स़्कूल  कितने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने का  कपा

 पु-चिकित्सा  अस्पताल  ह  तथा  पंच  वर्षीय  करण

 योजना
 ~

 ष  वर्षों  में  ate  कितने  ऐसे
 2843.0  के  फसलਂ  काटने  के

 अस्पताल  खोले  जायेंग े;

 मौसम

 में  मणिपुर  में  कितना  चावल  पैदा

 प  ७  NU ह क्या  मनीपुर में  पशु  किया  गया
 है

 ;
 विभाग  सामान्य  चिकित्सा-घिसेगा  के

 अधीन  are  (a)  क्या  वह  SeXy  में

 चावल  में  प्राइम-निर्भर  होगा
 यदि  ह  तो  इसके  कारण  क्या

 a
 क्या  यह  सत्य  है  कपूर

 में  चावल  की  कीमतें  बढ़ने  लगी  ह  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  x

 यदि  लेगी  तो  सरकार  नें
 से  तक  ।  सूचना  एकत्र  की

 जा  है  तथा  इसे  सदन  पटल  पर  रख  कीमतों  बढ़  जाने  की  इस  प्रवृत्ति  को

 दिया  जायगा  ।  रोवान  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ale

 फसलों  को  न  किसान  (=)  अभाव  की  स्थिति के क  पुराना  तेन

 को  रोकने के  लिए  सरकार  कार्यवाही
 *८३.  श्री  रघुनाथ  fag  कपा

 करने  का  निचार  रखती  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  46.0  बताने  की  क है

 करा  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  :

 ममरी
 PEXY  न  दत  लहर  PERQ-RF  मे ंमें  मनीपुर  ने ने  92,000

 बंधा  तुषार पात के  कारण  किन  far  रा  यों  टन  अनाज  पैदा  किया  ।  2EYR-UY  के

 में  फसल  को  नुकसान  पहुंचा  तथा  लिए  सुचना  उपलब्ध  नहीं  ।
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 aye मनीपुर गत  वर्षों
 इन

 पर  स्नूप  :

 त्या चावल  निर्वात  रहा है  ।  REYY  होगा ;

 इसके  आत्म-निर्भर  होने  की  आशा  है  |  क्या  सरकार  विभिन्न  राज्यों  को

 Nt से जी  १९५३  द्र  खोलने  के  fae  fatty  सहायता

 कीमतें  गिर  ही  रही  है  ।  देगी  ?

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 त  समाचारों  से  प्त  चलता  (= )  तथा (=)

 है  कि  मणिपुर  में  चावल  का  प्रदाय  स्टर बंगलौर  स्थिति  केन्द्रीय

 जनक  है  तथा  ware  की  स्थिति  sere  पर  तीन  वर्ष  में  कुल  200,000  रुपय

 होने  की  कोई  झ्राद्षंका  नहीं  ।  aya  होने  का  इनसान  हि  ।

 जी  क्योंकि  बंगलौर  स्थित
 अनाज की  कीमतें

 errs  छोत्रड  गर्भाधान  केन्द्र  तीन  ag

 Fu  श्री  गोपाल राव
 तक  प्रयोगात्मक  रूप  से  सभी  राज्यों

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 जिन  कि  इस  को  हो

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  ve  बताने
 facet रूप  से  वीय  प्रदान  करता  रहेगा  |

 की  ठप्पा  करेंगे  कि  मोटे  Wis  म
 छू  चीनी-नल

 यंत्रण के  बाद  क्या  अना ज  की  कीमतों  में
 नौ  परिवहन

 *  ८७.  श्री  नाना दास  :  व  यातायात  मंत्री कोई  afa हुई  है  ?

 यहं  बतलाने  की  कृपा  करप  के  सर्कार  नें
 खाद्य  तथा  कुर्सी  मंत्री  किदवई )

 इस  बात  के  सुनिश्चित  के  लिए  क्या  उपबन्ध
 आधिक्य  वाले  क्षेत्रों  में  मोटे

 किये  हैं  कि  भारती+  नौ  परिवहन  सेवायों
 ग्राम  की  कीमतों  में  कुछ  वृद्धि  हुई  ?

 को  weave  इस्पात  पत्र  ta  डिब्बे

 परन्तु  कमी  वाले  क्षेत्रों  इसक  उलट  कीमतों
 तथा बनाने  की  की-नोट  फैक्टरी

 में  कुछ  कभी हुई  है  ।  चीनी  न्त्रक  से  पूर्वे  कुछ
 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  ग्रन्थ  उपकरणों

 अधिक्य  वाले  क्षेत्रों  में  मोटे  अनाज  की
 के  लिए  mart  की  जाने  वाली  मशीनरी

 कीमतें  लगभग  झनाथिक  स्तर  तक  पहुंच
 के  भाड़े  का  उचित  भाग  fact  ?

 toa  परिवहन  उपमंत्री
 कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र

 अलग  शन  )  :  भाड़ा  प्राप्त  करन  प्रश्न

 श्री  भागवत  झा  आजाद :
 *

 ८  ६,  मूल  रूप  से  भारतीय  नौ  परिवहन
 i

 सम  नयों

 डा०  राम  सभगसिह  की  शीरानी  जिम्मेदारी  परन्तु  सरकार

 aq  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  समुदायों को  सरकारी  माल  सकार

 कृपा  करा  नियंत्रण  में  माल  का  ऑ्रावकाथिक  भाग

 क्या  सरकार  slay  गर्भाधान  उठाने  के  बारे में  यथा  तथा  सहायता

 केन्द्र  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  दे  रही  है

 क्य  कृषि  अनुसंधान  at  केन्द्रीय  पंजाब  में  व्यवसायिक  के

 मंत्रणा  परिषद  ने  बंगलौर  या  किसी  Wiz  डा०  सत्यवादी  क्या  श्रम  मंत्री

 स्थान  में  ऐसे  के  खोलने  की  सिफ़ारिश  बताने  की  करेंगे

 वी  है  (# )  पंजाब के
 ayAT (AH  प्रशिक्षण
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 केन्द्रों  में  कितने  लोग  विभिन्न  व्यक्तियों  ar  तथा  कृषि  मंत्री

 के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  ग्रहण  कर  रहे  हैं  शौर
 पूर्वी  पंजाब  खाद  संरक्षण

 इन  में  भ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  लोगਂ  १९४९  इसीलिए  पारित  किया  गया  था

 =;  तथा
 कि  राज्य  सरकार  उन  ग्रामीण  क्षेत्रों

 (a)  कन्याओं  के  लिये  कितने  केन्द्र  जहां  यह  अधिनियम  कियाਂ

 ह  तथा  विभिन्न  व्यवसायों  में  कितनी  कार्यों  खाद  का  संरक्षण  करा  सके

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रही  हैं  शर  उनमें  श्रतुसुचित  नगरपालिका के  अ्न्तगंत  क्षेत्रों  में  भी  इसी

 atta  की  कितनी  है  ?  प्रकार  के  उपबन्धों  को  रखने  के  लिये  पंजाब

 नगरपालिका  १६११  का
 श्रम  मंत्री  ato  gto  :

 (# ) )  भ्रतुदुचित  जातियों  के  ११७  व्यक्तियों
 संशोधन  किया  गया  था  ।  मिली-जुली  खाद

 बनाने  के  काय  को  विस्तार  देने  के  लिये
 सहित  कुल  संख्या  २६१  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  जो  कदम  उठाये  हें  उन  में
 नई  मद्रास  कौर  देहरादून  कम्पोस्ट  सप्ताह

 में  महिलाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  एक
 aaa  ate  शामिल  जो  प्रति

 केन्द्र  हे  शौर  इस  तरह  इन  के  कुल
 ay  आयोजित होते  है  ।  रिपोर्ट से  यह  पता

 तीन  प्रशिक्षण  केन्द्र  दिसम्बर  PEXR
 चलता  है  कि  कम्पोस्ट खाद  की  मात्रा  नागरिक

 ने झ्रन्त  में  इन  केन्द्रों  में  ३८८  महिलायें
 क्षेत्रों में  LEV g-Vs  में  ५६२६  टन  थी

 प्रशिक्षण  पा  रही  थीं  ।  इन  के
 १९५२-५३  में  PVG, CLE  टन  हुईं

 अन्य  प्रशिक्षण-केन्द्रों  में  पुरुष  प्रशिक्षार्थियों
 है  तौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  REV Ge S-5  में

 के  साथ  साथ  ७५  महिलायें  प्रतीक्षा  पा
 50,000  टन  थी  अर  PER  में  8.0  0,538

 रही  कुल  ४६३  महिला  प्रशिक्षार्थियों

 टन  हुई  है
 ।

 में  से  ६  महिलायें  अनुसूचित  जातियों  की

 थीं  ।  शर  । प्रति  वह  खोदें

 जाने  वाले  गड्ढों  की  संख्या  के  पाबन्द  में

 कम्पोस्ट खाद  योजना  हमारे पास  कोई  जानकारी  नहींहै है

 एक  जिस  में  १९५०  से  तैयार
 की

 ६.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :
 गई  तथा  ग्रामीण  तथा  नागरिक  at  में

 बांटी  गई  कम्पोस्ट  खाद  की  मात्रा  गईं
 पंजाब में  कम्पोस्ट  )

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।

 साद  योजना  के  सम्बंध  में  अब  तक  कितनी
 परिशिष्ट १,  अनुबन्ध  संख्या  १८

 प्रगति  हुई  है  ;
 पंजाब  सरकार  की  कम्पोस्ट  ताइद

 REYXo  से  हर  वर्ष  कितने  गड्ढे  योजना  पर  RE Vig- V5  से  केन्द्रीय  सरकर

 बनाये  गये  are  कितनी  खाद  तैयार  की
 द्वारा  दिये  गये  ्  के  रूप  में  १,७  2, wes

 मई  ;
 रुपये  व्यय  किये  जा  चुके  हें  ।

 इस  में  से  कितनी  खाद
 बांटी

 मई
 ;

 तथा  चुनाव  बोझ

 इस
 समय  तक

 इस
 योजना  ७.  एम०  एल ०  अग्रवाल :  कया

 बर  पंजाब  में  भारत  सरकार  कितना  व्यय  रेल  मंत्री  सहायक  चिकित्सा  प्रतिभा  रियों

 कर  चुकी है  ?  के  चुनाव  के  सम्बन्ध में  १६  ReX3

 PSD.



 है  ११९  लिखित  उतर  wy  फरवरी  १९५४  लिखित  उत्तर  र

 को  दिये  गये  अतारांकित प्रशन  संख्या  voy  में  माना  जाएगा  ।  चूंकि  अभी  भी  यह  सामान

 के
 उत्तर  की  कौर  निदा  करते  हुये  यह  बताने  दिया  जा  रहा  है  झ्रौय  नवीनतम  लेखा  उपलब्ध

 को  sot  करेंगे  कि  रूप से  बनाया  नहीं  है  स्त  ऐसे  waar  वास्तविक

 गया  चुनाव  बोलें  किस  प्रकार  बना  है
 ?

 राशि  नहीं  बताई  जा  सकती  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 राज्य  सरकारों  को  जाने

 उअलगडान  )  उत्तर  रेलवे  चुनाव  वालें  waar  के  हित  उपबन्ध  में  किसी

 समय  पदाधिकारियों-ज्येष्ठ  उप-महाप्रबन्धक
 राशि  के  रह  जाने  का  प्रश्न  तो  चाल  fade

 sie  चिर्कित्सा-सम्बन्धी  तथा  पंत्र-सम्बन्धी
 बप  के  अन्त  में  ही  उठ  सकेगा  |

 विभागों  के  मुख्या--श्रोत  उपमहाप्रबंधक

 इस  समय यह ह  प्रशन  पदा  नहीं  होता  ।
 से  बना  ।  पूर्वी  रेलवे

 में  इस  बांड  ३  मुख्य  पदाधिकारी  खाद्यान्न  का  आयात

 में  से
 दो

 पूर्वी
 आर

 उत्तर  रेलवे
 विभागों

 के
 १०.  शी  गोपालराम  क्या  खाद्य

 मुख्य  थे  तीसरा  मुख्य  लेखा  पदाधिकारी

 और  SEAS ATH  वर्ग
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |  (*)  व्य  2EYo-¥ IP  PERK  कौर

 PEXI-VQ  में  रायात  किये  गये  खाद्यान्न +  at  wera

 शी  cto  ato  बिट्ठल  राज  :  क्या  में  से  कम  मात्रा  पहुंचने के  कारण
 कितनी

 क्षति  श्र
 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  लगा

 इन  क्षतियों  के  लिये  नौपरिवहन
 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  Aart  को

 कम्पनियों  से  कितनी  धन  राशि  प्राप्त  की
 विकसित  करने  के  हित  वर्ष  PEYI-UN

 गई ?
 के  लिये  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  को  कितना

 प्रदान  दिया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  किदवई )

 किस  प्रयोजन के  यह  तथा  ।  ag  {&Xo-  Ct,

 श्रमदान दिया  गया  ;  PEL I-XR  कौर  PEXR-43  म  अप

 चालू  वित्तीय
 वर्ष

 के  लिये  प्रत्येक
 किये  गये  खाद्यान्न  की  पूरी  मात्रा  न  पहुंचने

 के  कारण  जो  क्षतियां हुईं  और  नौपरिवहन
 राज्य  की  कितनी  मिलने  से  रह

 गई

 है  ;  we
 कम्पनियों  से  wa  तक  जितनी  धनराशि

 प्राप्त  की  गई  उस  का  विवरण  इस  प्रकार
 इन  राशियों  के  मिलने  से  रह  -

 र
 जानें के  कारण  क्या  हे ं?

 लाता  प्राप्य
 स्वास्थ्य  मंत्री

 (१०००  टनों  में  )  गया
 भर  ।  PENI —UY F के  लिये

 य  सरकारों  को  कोई  भी  नगद  अनुदान  धन

 बहीं  दिये  गये  |  राष्टीय  मलेरिया  नियंत्रण

 योजना  के  प्रस्तुत  उन  कों  कुछ  सामग्री  १९५०-५१  VF.k  रे०  ०

 तथा  उपकरण  दिया  जिस  का  देय  PEXI—UR  १८, प्र  29,  Ree

 झागम  yor  सहित  मूल्य  waar  के  सूप  EX  २-५  छ्  श  ¥oe

 enemy  ee
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 -प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक् तू कायें वाही  )

 शासकोय  वृत्तान्त

 य  मेर  ल  न  अनन  नन  ताथ

 १०९  ११०

 न्न्ल्म्य  HY
 i  इस  में  विधि  तथा  व्यवस्था  का  भी

 लोक  died

 च  ts  a
 प्रश्न  है  ।  इस  प्रश्न  को  सम्बद्ध  राज्य  को  तथ

 १  \9  Os  a  १९५४  करना  हैँ  और  यह  उस  राज्य  में  विधि  तथा

 व्यवस्था  का  है  ।  मुझे  यह  समझ  नहीं

 आता  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय  में  अर्से

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  हस्तक्षेप  कर  सकती हे
 ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 एक  माननीय  सदस्य  सेना  बुलाई

 प्रश्नोत्तर  गई थी

 भाग  अध्यक्ष  महोदय  :  में  देखता  हूं  कि  देश

 नग  किसी  भी  भाग  मं  कुछ  हो  तुरन्त  स्थगन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दिया  जाता  है  ।  सदस्यों ३-८  म०  पर

 को  देश  की  वैधानिक  रचना  को  समझना
 स्थगन  प्रस्ताव

 चाहिये  ।  प्रत्येक  राज्य  का  अपना

 कलकत्ते  में  अध्यापकों  की  हड़ताल  मण्डल  हैं  और  मेरे  विचार  मं  राज्य  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  श्री  एच०  एन ०  शासन  में  हस्तक्षेप  करना  केन्द्र  के  लिये  ठीक

 मुकर्जी  तथा  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  से  एक
 नहीं  होगा  ।  यदि  कोई  बहुत  अधिक  राष्ट्रीय

 स्थगन  प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  मिली  हैं  ।  यह  महत्व  का  विषय  हो  तो  दूसरी  बात

 निम्न  हैं  :
 किन्तु  किसी  राज्य  में  होने  वाली  कोई  भी

 अत्यधिक  सावंज।नक  महत्व  के  बात  चाहे  उस  के  प्रति  हमारी  कितनी  ही

 कलकत्ते  में  माध्यमिक  स्कूलों  सहानूभूति  तथा  उस  के  विरुद्ध  कितना  ही

 के
 की  शान्तिपूर्ण  हड़ताल  के

 विरुद्ध
 रोष  कयों  न  हो  इस  सदन  में  स्थगन  प्रस्ताव

 पुलिस  तथा  सैनिक  बल  प्रयोग  से  उत्पन्न  होने  की  चर्चा  का  विषय  नहीं  बन  सकती  ।

 वाली  संकटपूर्ण  स्थिति  पर  चर्चा  करने  के
 यह  तो  इस  का  एक  पहलें  हूं  ।  यदि

 लिये  सदन  की  कार्यवाही  स्थगित  कर  दी
 किसी  वात  के  विषय  में  कुछ  जानना  हो

 जाये  ।''  तो  उस  का  सब  से  अच्छा  ढंग  अल्प-सूचना

 मेरे  विचार  में  में  इस  विषय  में  बिल्कुल  प्रशन  पुछना  हू  ।  नये  नियमों  में  ऐसे  विषयों

 स्पष्ट  हूं  कि  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  को  इस  पर  थोड़ी  चर्चा  करने  के  लिये  काफी  सुविधायें

 सदन  में  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  दी  गई  हैं  ।  मं  इसे  स्वीकर  नहीं  कर  सकता  |

 ‘TAT
 पूर्णतया  राज्य  का  विषय है

 ।  केवल  सेना  के
 बुलाने

 से  कोई  विषय  केन्द्रीय

 793  PSD



 १११  स्थगन  प्रस्ताव  29.0  फरवरी  १९५४  स्थगन  प्रस्ताव  ११

 विषय  नहीं  बन  जाता  ।  सेना  तो  अस्थायी  ने  अपना  rota  दे  दिया  था  ।  अध्यक्ष  महोदय

 आप  ने  अभी  करीब  करीब  अपना  निर्णय  दे
 रूप  से  राज्य  बल  की  सहायता  के  लिये  उन्हीं

 दिया  था
 ।

 जब  आप  निर्णय  दे  चुके  कि  यह  जो के
 नियंत्रण  में  बुलाई  गई  थी  ।

 एडजोनंमेंट  मोशन  है  वह  नहीं  रखा  जा
 श्री  एस०  एस०  मोरे  )

 तो  उस  के  बाद  उस  के  ऊपर  फिर

 केन्द्रीय  सरकार  ही  तो  प्रान्तीय  सरकार
 बहस  करने  का  अवसर  कहां  से  आता  है

 की  सहायता  के  लिये  अपनी  सेना  AT  कर
 जोकि  श्री  हीरेन  मुकर्जी  साहब  को  इतना

 इस  विषय  को  केन्द्र  के  क्षेत्राधिकार  में  ले

 समय  दिया गया  ?
 आई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 में

 डा०  एन०  ato  खरे  :

 तक  करना  नहीं  चाहता  |
 यह  क्या  प्वाइंट  आफ  आडर  है  ?  यह  आप

 बताइये  कि  चेयर  में
 कौन

 आप  हैं  या श्री  एच०  एन०

 :  सरकार  की  जल्दबाज़ी  की  कार्यवाही

 से  भारत के  सब  से  बडे  नगर  में  जीवन
 अच्छा  महोदय  शान्ति  ।

 व्यस्त  हो  गया  है  और  उस  स्थिति  को  संभालने
 यह  बहुत  अनियमित  है  ।  सदस्यों  को  इस

 के  लिये  सेता  बुलाई  गाहे  ।  चाहे  उस  क्षेत्र
 प्रकार  खड़े  हो  कर  आपस  में  बातचीत  नहीं

 में  बुलाई  गई  सेना  पर  राज्य  सरकार  का  करनी  चाहियें  ।  में  ने  अपना  दृष्टिकोण  रखा

 कुछ  अधिकार  किन्तु  मेरा  यह  निवेदन
 था  कि  में  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 हूँ  कि  जब  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  से  सहायता  किन्तु  फिर  भी  प्रस्ताव  की  पुर्व  सूचना देने
 मांगी  और  केन्द्र  ने  यह  देखा  कि  नागरिक

 वाले  माननीय  सदस्य  को  मुझे  पुनः  विश्वास

 पुलिस  की  सहायता के  लिये  सेना
 भेजना

 कराने  और  निवेदन  करने  का  अधिकार  था  ।

 अभीष्ट  हूँ  तो  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  स्पष्ट
 इस  प्रकार  यह  स्थगन  प्रस्ताव  समाप्त  होता

 |  कलकत्ते  में  जो  कुछ  हुआ  है  उस
 का

 किसी  भी  दल  का  कोई  व्यक्ति  समान  नहीं

 कर  सकता  ।  वहां  छे  व्यक्ति  सारे  गये  हैं  श्री  एच ०  एन ०  मुकर्जी
 :

 श्रीमान, ९  कया

 जिन  के  नाम  मेरे  पास  हैं  और  समय  मिला  में  यह  ana  कि  आप  अपने  निश्चय  पर

 तो  में  उन्हें  आप  को  बता  भी  दूंगा
 ।  आज  पुनर्विचार करने  को  तैयार  नहीं  हंस

 के  स्टेट्समैन  के  सम्पादकीय  लेख  में  लिखा
 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।

 है  fe  अहिंसक  प्रदर्शनकारियों  को  हटाया

 गया
 और  इस  से

 जो
 कुछ  वहां  हुआ  है  उस  के

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  तो  क्या  आप

 लिये  एक  सिल  गया  ।  स्टेट्समैन  मुझे  एक  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  देंगे  ?

 में  इसी  शब्द  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  यदि
 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  बात-धर्य

 नहीं
 दिया

 इस  प्रकार  का  वक्तव्य *
 जा  सकता |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बेठ
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  यदि  इस
 जायें

 के  विधय  में  जिस  से  कि  हमें  इतना

 श्री
 अलग  राय

 अधिक  vet  हुआ  है  आपका  निर्णय  यह  हूँ

 गढ़--पूर्व  व  जिला  बलिया--पश्चिम )  :
 आप

 कि  संसद् इस  विषय  पर  चर्चा
 के

 लिये  अपना
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 थोड़ा-पा  समय  भी  नहीं  दे  सकती  और  राष्ट्रपति  ने  जो  अभिभाषण देने  की
 यदि  संसद  में  इस  प्रक!र  कठोरता  से  नियमों  कृपा  की  उस  के  लिये  लोक-सभा

 को  लास  किया  जाना  है  तो  मुझे  भय  है  कि  के  इस  सत्र  में  समवेत  सदस्य

 हम  इस  सदन में  नहीं  गरजे  .  .  .  पति  के  अत्यन्त  आभारी  पक्ष

 |  | द् अध्ययन  महोदय  :  शान्ति  यद्यपि  यह  अभिभाषण  बहुत  छोटा  हैं

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  हम  आज  की  किन्तु  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  एवं  सारगर्भित  है  ।

 इस  में
 राष्ट्रीय  एवं  अन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थितियों कार्यवाही  के  समय  अनुपस्थित  रहेंगे  ।

 का  वास्तविक  चित्रण  किया  गया  है  ।  गत

 अध्य त  महोदय  :  वह  जसा  चाहें  कर
 वर्ष  में  राष्ट्रीय  समस्याओं  को  सुलझाने  में  जो

 सकते  हैं  ।  1
 सफलता  मिली हू  उस  तथा  असफलता

 और  उस  के  कारणों  के  बारे  में  प्रकाश  डाला

 गया  है  ।  अपने  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिये  निकट
 बासी  लाइट  रेलवे  कम्पनी

 भविष्य में  अपनाये  जाने  वाले  सिद्धान्तों  एवं
 विधेयक

 नीतियों  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  विस्तृत
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  रूप  से  उल्लेख  किया  है  ।

 अलगे दन )  में  बार्बी  लाइट  रेलवे
 अभिभाषण  के  प्रारम्भ  में  अन्य  राज्य

 लिमिटेड  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  देनगी

 देने  दायित्व  डालने  के  लिये  एक  विधेयक
 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया  गया

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  चाहता
 राज्यों  के  पुनर्गठन  का  भी  उल्लेख  मिलता

 है  ।  राज्यों के  पुनर्गठन  के  बारे  में  सभी  व्यक्ति a
 प्  |

 चाहते  थे  कि  agar  ata  ही  शुरू  कर

 अध्यक्ष  wet  यह  है  कि  :
 दिया  जाय  किन्तु  संतोष  की  बात  है  कि  इस

 लाइट  रेलवे  लिमिटेड  के  लिये  अब  तक  एक  आयोग  बना  दिया

 पर  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  देनगी  देने  का  गया  हे  ।  यदि  सभी  व्यक्ति  सहयोग  की  भावना

 दायित्व  डालने  के  लिये  एक  विधेयक  को  से  इस  समस्या  को  निपटाने  के  लिये  प्रयत्व

 पुरःस्थापित  करने  की  अश्मित  दी  जाये  ।”  करें  तो  मेरा  विश्वास  हूँ  कि  बहुत  शीघ्र  ही  यह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  समस्या  सुलझ  जायगी  |

 श्री  अलगंशन  में  विधेयक  को |  पंचवर्षीय  योजना  का  भी  उल्लेख  किया

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।
 गया  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  इस  योजना  काल

 ह
 का  आधा  समय  बीत  गया  हैं  और  प्रत्येक  मदों

 राष्ट्रपति
 के  अभिभाषण  सम्बन्धी  में  हमें  सफलता  नहीं  मिली  है  किन्तु  फिर  भी

 प्रस्ताव  कुछ  मदों  में  तो  काफ़ी  सफलता  मिल
 गई  है  ।

 खाद्य  स्थिति  भी  काफी  सन्तोषजनक  है  1

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे
 पंचवर्षीय  योजना  में  खाद्य  के  बारे  में

 :  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  निम्न  निर्भर  होने  के  लिये  काफ़ी  ज़ोर  डाला  गया

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हुए  मुझे  हर्ष  है  :
 है  ।  किन्तु  बहुत  थोड़े  समय  में  ही  हम

 ने

 फरवरी  १९५४  को  संसद  के  इस  पर  ala  पा  लिया  है  और  इस  में  हमें

 एक  साथ  समवेत  दोनों  सदनों  को  सफलता  मिल  गई  है  ।  कृषि  की  बहुमुखी
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 जी०  एच०
 उत्पादन  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  t

 उन्नति  के  लिये  भी  पंचवर्षीय  योजना  में

 यह  लक्ष्य  केवल  पूरा  ही  नहीं  विया  जा
 काफी  ज़ोर  डाला  गया  है  |  पिछले  ढाई  वर्षों

 चुका  हे  वरन्  समय  से  पहले  पूरा  कर  लिया
 मं  समस्त  भारत  में  प्रयत्न  किये  गये  हू  और

 गया  है  और  प्रत्येक  देशवासी  सन्तुष्ट  है  |
 उन  प्रयत्नों  का  फल  हमें  अब  अच्छी  फसल  के

 रूप  y  मिल  रहा  ह  जो  बड़े  हम  की  बात  है  ।  अब  तो  हर  एक  को  सन्तोष  हो  जाना

 चाहिये  कि  पंचवर्षीय  के  उयों  को

 सामुदायिक  परियोजनाओं  की  ओर  भी
 पुरा  करने  में  हम  अच्छी  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।

 एक  निदेश  किया  गया  हैं  ।  अभी  ही  दिन

 अनेक  आवश्यक  सामग्रियों  का  उत्पादन
 हुए  म  ने  अपने  जिले  के  सामुदायिक  परियोजना

 क्षेत्र  का  भलीभांति  दौरा  किया  था  ।  वहां  बढ़ाया  जा  चका  हे  फिर  भी  हम  बेकारी  को

 जो  कुछ  म  ने  देखा  सुना  उस  के  आधार  पर  दूर  नहीं  कर  पाये  ह  हालांकि  हम  इस  समस्या

 म  यह  कह  सकता  हुं  कि  वहां  के  लोगों  में  को  भी  हल  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  |

 विकास  कार्य  को  करने  के  लियें  बसा  ही  उत्साह  कुटीर  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  पर्याप्त

 @  जसा  कि
 १९३०  के

 आदोलन
 के  समय

 उन्नति  नहीं  की  है
 |

 यदि
 हमें

 बेकारी  दुर
 देखने  में  आता  था  ।  में  ने नि

 aaa  जनता  में  है  तो  हमें  कुटीर  उद्योगों  के  विकास

 बहुत  जागती  पाई  |  लोग  स्वेच्छा  से  ऐसी  की  ओर  गंभीरतापूर्वक ध्यान  देना  होगा  ।

 योजनाओं  में  सहयोग  दे  रहे  और  वे  यह  अपना  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  gy  ऐसे

 अनुभव  कर  रह ेहू  कि  देश  Fi  विकास  अपने  उपाय  करने  चाहियें  जिन  से  अधिक  से  अधिक

 व्यक्ति  काम  पर  लगाये  जा  न  कि  ऐसे ही  प्रयत्नों  से  हो  सकता  हैं  ।  वे  उस  के  लिये

 सरकार  माह  नहीं  ताकते  हैं  ।  गांव  गांव  जिन  के  कारण  काम  करने  वालों  की  संख्या

 म  अत्यन्त  उत्साह  के  साथ  विकास  योजनाएं
 घटानी  पड़े  |

 क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  और  इस  दिशा  में
 दो  वर्ष  पूर्व  हेलावाध  में  बम्बई  राज्य  के

 बहुत  प्रगति  हो  रही  है  ।  निस्सन्देह  यह  एक
 वर्तमान  राजस्व के  मंत्री  श्री  हिरे  सभापतित्व

 बहुत  उत्साह वधक  और  हर्ष  की  नात  ।
 में  एक  सम्मेलन  हुआ  था  ।  उस  अवसर  पर

 व्या  ीਂ हु  ॥  आर्थिक  स्थिति  में  सुधार  के  महाराष्ट  की  समस्त  जनता  ने  मांग  की  थी

 fe  कोयना  विद्युत  परियोजना  पंचवर्षीय सम्बन्ध  में  भी  कहा  गया  ह  |  हम  देखते  हैं

 कि  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  हम  ने  अच्छी  प्रगति  में  सम्मिलित  कर  ली  जाये  |  मझे  यह

 की  हैं  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता हैं  कि  पर्वतीय

 ले  लोगों  को  दो  दो  गज  साधारण
 योजना  a  कछ  और  परियोजनाओं  सम्मिश्रण

 कपड़े  के  fey  घण्टों  लाइन  बना  कर  खंडा
 की  गई  हैं  और  उन  में  से  कोयला  विद्युत

 रहना  पड़ता  था  ।  परन्तु  अब  कपड़े  की  व्यवस्था
 परियोजना भी  एक  है  ।  इस.के  लिये  म॑  भारत

 सरकार  तथा  बम्बई  सरकार  को  बधाई
 में  इतना  सुधार  हो  चुका  हूं  कि  हम  कपड़े

 देता हूं  ।
 का  भी  कर  सकते  हं  ।  विभाजन  के

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  हमारे  देश पश्चात  हमारे  सामने  रुई  की  समस्या  उत्पन्न

 सुविधाओं  में
 हुई  ।  सूती  कपड़े  की  मिलें  हमारे  यहां  हैं  की  परिवहन  तथा  संचार  की  सु

 परन्तु रुई  सिन्ध  में  रह  वह  समस्या भी  सुधार  की  ओर नि
 =  गठा TUS YI  1१ किया  गया  है  तथा  यह

 हल  की  जा  चकी  ।  हम  ने  अधिक  रुई  भी  बताया  गया  है  कि  रेलवे  ah  ही
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 नई  लाइनें  निकालने  का  विचार  कर  रही  है  |
 सरकार  ने  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की  है

 जहां तक  रेल  के  इंजनों  तथा  डिब्बों  का  प्रशन  तथा  यह  जांच  का  कायें  बहुत ही

 हू  इन  प्  भी  निर्माण  सन्तोषजनक  है  तथा  पूर्ण  व्यक्तियों  के  सुपुर्दे  किया है  ।  इस  दुर्घटना

 गत  दो  वर्षों  में  हम  ने  पर्याप्त  उन्नति  की  के  पहले  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  प्रबन्ध  की
 a

 ट  ै  |  बढ़ते  हुए  उत्पादन  के  लिये  परिवहन  हर  कोई  प्रशंसा  कर  रहा  था  |  के  पश्चात

 की  सुविधाओं  को  बढ़ाना  बहुत  आवश्यक  ही  पता  लगेगा  कि  यह  दुर्घटना  कैसे  हुई  |

 हूँ  नहीं  तो  कृषक  को  बढ़े  हुए  उत्पादन  से  निस्सन्देह  यह  अत्यन्त  दुखद  दुर्घटना  है  !

 कोई  लाभ  न  होगा  ।  फिर  भी  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  होता  है

 मकानों  की  व्यवस्था  का  भी  उल्लेख  कि  हमारे  कुछ  देशवासियों  ने  प्रत्येक  दुर्घटना

 किया  गया है
 ।  विभाजन  के  पश्चात्  के  दृश्य  को  दलीय  उद्देश्यों  की  पूर्ति  का  साधन  बनाने

 हमें  याद  हें  ।  आज  वह  सारी  समस्यायें  हल  की  मनोवृत्ति  अपना  ली  हू  ।  परन्तु  मुझे  विश्वास

 की  जा  चुकी  हूं  ।  शरणार्थियों  के  लिये  मकान  हँ  कि  देशवासियों  में  जिम्मेदारी  की  भावना

 बनाने  में  ७२  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  इतनी  अधिक  बढ़  चुकी  हँ
 कि  इस  प्रकार

 है  ।  राजधानी  में  एक  प्रद दां नी  हो  रहीं  है  जिस  के  प्रचार  में  कोई  नहीं  आने  वाला  है  ।

 में  हम  सस्ते  तथा  सुन्दर  मकानों  के  नमूने
 राष्ट्रीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों  में  हम

 देख  सकते  हें  ।  यदि  जनता  ने  इस  प्रदान  से
 जिस  नीति  का  अनुसरण  करने  जा  रहे  हैं

 लाभ  उठाया  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  सारे
 उस  का  संकेत  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में

 देश  में  गृह-निर्माण  सहयोगी  समितियां  फैल
 मौजूद  है  ।  इस  नीति  का  लाभदायक  प्रभाव

 जायेंगी  जो  सस्ते  तथा  सुन्दर  मकानों  का
 हम  देख  भी  रहे  हें  ।  यदि  हम  इसी  नीति  पर

 निर्माण  करेंगी  ।  इस  प्रकार  यह  राष्ट्रीय
 दृढ़ता  yas  जमे  रहे  तो  मुझे  इस  में  कोई समस्या  बहुत  कुछ  हल  हो  जायेगी  |
 सन्देह  नहीं  कि  हमारे  सारे  उद्देश्यों  की  पूर्ति

 अध्यादेशों  के  सम्बन्ध  में  कल  ही  पर्याप्त
 हो  जायेंगी  ।  में  एक  बार  और  राष्ट्रपति  को

 वाद-विवाद  हो  चुका  ह  और  अब  में  सदन  का
 हार्दिक  धन्यवाद  देता हुं  ।

 समय  इस  के  लिये  नहीं  लूंगा  ।  अभिभाषण

 में  अन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  की  ओर  संकेत
 अध्यक्ष  महोदय  :  और  अधिक  चर्चा

 चलाने  से  पुर्व  में  सदन  को  यह  बतला  देना किया  गया  है  ।  कोरिया  में  हमारे  सैनिक

 अफ़सरों  ने  ऐसा  सराहनीय  ३ काय  किय  है  कि  चाहता  हुं  कि  विभिन्न  विरोधी  दलों  ने  परस्पर

 जिस  की  हर  कोई  प्रशंसा  करने  को  तैयार
 परामर्श  से  कुछ  एक  विशेष  संशोधनों  को

 चीनी  सरकार  तथा  लंका  की  सरकार  से
 चर्चा  के  प्रयोजनार्थ  चुन  लिया  है  अतः  यह

 वार्ता  हो  रही  है  तथा  हम  अनेक  समस्याओं
 निश्चय  किया  है  कि  सभी  संशोधनों  को

 प्रस्तुत  न  किया  जाय  क्योंकि  ऐसा  करने  से
 के  निदान  के  सऩ्निकट  पहुंच  रहे  हैं  ।  हमारी

 पाकिस्तान  सम्बन्धी  नीति  तथा  पाक-अमरीकी  सारे  वाद  विवाद के  उलझ  जानें  का  भय  है  ।

 मेरे  विचार  में  यंह  प्रक्रिया  ठीक  रहेगी  ।
 समझौते  के  सम्बन्ध  में  सदन  के  नेता  के

 दृष्टिकोण  से  प्रत्येक  समझदार  aeny  संतुष्ट  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  अपने  संशोधन

 है  यहांਂ तक  कि  पाकिस्तान  के  नागरिक  भी
 प्रस्तुत  करना  नहीं  चाहते  हें  ।

 में  विषयवार

 इस  नीति  की  बद्धिमत्ता  को  अनुभव  करेंगे  ।  उन  संशोधनों  का  वर्णन  करना  चाहता  हूं Ss

 अन्त  में  में  कुंभ  मेले  की  भीषण  दुर्घटना
 ४  जिन

 को  प्रस्तुत  किए  जान  ar  निश्चय  किया

 के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  at  हें  ।
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 पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  सम्बन्धी  किया  है  में  उसका  हृदय  से  अनुमोदन  करता

 संशोधन  |  Bl  यह  मेरा  सौभाग्य  यह  मेरे  लिप  गौरव

 हमारी  रक्षा  व्यवस्था  का  पुनर्गठन  ।
 की  बात है  कि  मुझे  यह  मौका  मिला कि  में

 ऐसे  महत्वपूर्ण
 प्रस्ताव

 का  श्रतुमोदन करूं
 प्रशासनिक  व्यवस्था  का  पुनर्गठन  साथ  ही  साथ  मुझे  एक  बात  से  तौर  भी

 बेकारी  |
 प्रोत्साहन  मिला  है  ।  जो  कथा  अभी  प्रस्तावक

 महोदय  ने  हमारे  सामने  इंगलैण्ड  की  सुनायी किसानों  तथा  मज़दूरों  की  ददा  ।

 खम्भ  मेली  है  उससे  मुझे इस  बात
 का  उत्साह  तो अ्रवदय

 हो  गया है  कि  यदि में  इस  विषय  के  सम्बन्ध में
 हिन्द  विधान  ।

 पूरी  बातें  आपके  सामने  नहीं  भी  रख  सकूंगा

 पिछड़ीਂ  जातियां  ।  तब  भी  किसी  तरह  से  मेरा  निरादर  नहीं  होगा  ।

 पंचवर्षीय  योजना  |  इस  घटना से  मुझे
 विशेष  रूप

 से  प्रोत्साहन

 कोरियाई  प्रत्यावतन  आयोग  |  प्राप्त  है  |

 देश  की  आर्थिक  परिस्थितियां  |
 यह  हमारे

 तमाम  सदस्यों  के

 नागरिक  स्वातन्त्र्य  ।
 बड़े  सन्तोष  प्रो  प्रसन्नता की  बात  है  कि  एक

 वर्ष  के  बाद  हमको  फिर यह  मौका  मिला  कि

 समर्थन  प्रस्ताव  के  प्रस्तुत  हो  चुकने  पर
 हम  अपने  राष्ट्रपति के  मुख  से  तमाम  पिछली

 सदस्यों  को  अपने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के
 घटनाओं का  सारांश  सुन  सके

 तौर
 हम

 लिए  कहा  जाएगा  और  फिर  चर्चा  आरम्भ
 उनके  द्वारा  एक  नया  सन्देश  पा  सके  ।  गत  वर्ष

 होगी  ।
 भी  उन्होंने  एक  ऐसा  ही  सन्देश  हमारे  सामने

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वेंदेशिक-कार्य  एवं  रक्षा  दिया  था  |  इस  वर्ष  उन्होंने जो  सन्देश  दिया

 आप  नें  है  उस  सन्देश के  अभिभाषण  में  उन्होंने  तमाम मंत्री  जवाहरलाल

 लगभग  पच्चीस  संशोधनों  के  नम्बर  पढ़  कर  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  की  घटनाओं  को  जो  गत  वर्ष

 में  घटित  हुई  हैं  हमारे  सामने  रखा  है
 ।  उन्होंने

 सुनाए  हैं  ।  क्या  यह  सभी  चुन  लिए गए  हैँ  ?
 तमाम  उन  घटनाओं को  जो  राष्ट्रीय

 क्षेत्र में  घटित हुई  हमारे  सामने  रखी  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  की  कुल  संख्या
 वे  अन्तर्राष्ट्रीय  झ्रथवा  राष्ट्रीय  समस्या  क्या

 ६५  जिन  में  से  १७  चुनी  गई  हैं  ।
 दो

 के

 गत  वर्ष  किस  तरह  से  उनके  हल  करने का
 बारे  में  अनुमति  नहीं  दी  गई  है  ।  अतः  ६५  में

 प्रयत्न  किया  गया  कौर  wet  तक  वे  हल  हो
 से

 १५
 सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  होंगी

 ।
 मेरा

 विचार  है  कि  इस  प्रकार  इस  विषय  पर
 इसका  भी  संकेत  उन्होंने  अपने

 भाषण  में  किया  है  |  इनके  अतिरिक्त  उन्होंने
 ठीक  रीति  से  वाद  विवाद  हो  सकेगा  |

 एक  नया
 जो  वास्तविकता

 में  हमारे

 श्री  वी०  डी०  त्रिपाठी  उन्नाव  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  का
 सन्देश

 हमें

 त्र  जिला  रायबरेली-पश्चिम  व  जिला  देने की  कृपा की  हैं  |

 दक्षिण
 :  भ्रथ्यक्ष  राष्ट्रपति  जी

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रस्ताव  हमारे  Yor’

 faa  श्री  देशपांडे जी  ने  हमारे  सामने  पेश  अ्रासीन  ।
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 अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  उन्होंने  कई  भयभीत  ate  कभी  कभी  आतंकित  भी  हो

 qT  बारे  हमारे  सामने  रखी  हें  सनौर  उन  पर  जाते  इसम  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  यह  एक

 पर्याप्त  प्रकाश  डाला  है  ।  उनके  झ्र भि भाषण  ऐसी  घटना  है  कि  जिससे  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  जगत

 में  यह  स्पष्ट
 कर  दिया  गया  है

 कि  हमारा देश  भारतवर्ष  में  खलबली  पैदा  हो  गयी

 पिछले  वर्षों  में  किस  प्रकार  अपने  समीपस्थ
 है

 ।
 यह  खलबली  इसलिए  नहीं  है  कि  हम  इससे

 देशों  से  मैत्री  के  सम्बन्ध  स्थापित  करने  में  भयभीत  या  आतंकित  बल्कि  इसलिये

 समर्थ  gar  है
 ।

 हमारे  पास  ही  ब्रह्म  देश
 कि  सम्भव  है  कि  इससे  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  जटिलताएं

 लंका का  देव  है  ।  इन  दोनों  देशों  से  किस  तरह  पैदा  हो  जायं  प्रौढ़  उनके  कारण  संसार में  कोई

 से  हमारे  मैत्री के  सम्बन्ध  स्थापित हुए  हैं  महायुद्ध  हो  जाय  ।  यही  बल्कि  सबसे

 इसका  जिक्र  उन्होंने  अपने  अभिभाषण  में  बड़ा  कारण  जिससे  कि  हम  लोगों  के  हृदय

 किया है  कौर  साथ ही  साथ  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  चिन्ता  पैदा हो  गयी  है  यह  है
 कि

 में  जो  सन्धि  चर्चा चल  रही है  वह  भी  उन्होंने  पाकिस्तान  इस  तरह  से  विदेशी  सम्पत्ति
 को

 बतलायी है  ।  यह  एक  बड़ी  प्रसन्नता की  बात
 शर  विदेशी  wearer

 और
 सामरिक  सामान

 दस  इस  पर  हम  लोग  को  बधाई  दे  सकते
 को  अपने  यहां  मंगवा  कर  अपनी  स्वतन्त्रता

 हैं  कि  जितने  हमारे  पड़ोसी हें  उनके  साथ  को  नष्ट  करने  जा  रहा  हम  पाकिस्तान की

 हमारा  मैत्री
 का

 सम्बन्ध
 है  कौर  हमारे

 कौर  स्वतन्त्रता  की  उतनी  ही  क़द्र  करते  हूं  हमारे

 उनके  बीच  में  सद्भावना  भी  पर्याप्त  मात्रा  में  हृदयों  हमारे  दिलों  उसका  उतना  ही

 यही  नहीं
 एशिया

 के  अन्य  देशों  से  मूल्य  है  जितना  कि  अपने  देश
 की  स्वतन्त्रता

 भी  हमारा  सम्बन्ध  बहुत  भ्रच्छा  हैं
 ।

 पिछली
 का  क्योंकि  उसके  लिये  हम  ate

 यू०  एन०  को
 की

 जो बैठकें हुई
 उनसे  भी

 स्तान  के  निवासी दोनों  मिल  कर  लड़े

 पता  चलता है  कि  भारतवर्ष  की  are  एशिया  खास  कर  हम  लड़े  हें  ।  यद्यपि  भारतवर्ष  श्र

 के  तमाम  राष्ट्र  दो  छोड़  हमदर्दी  पाकिस्तान  अब  राजनीतिक  दृष्टि  सें  अलग

 और  सहानुभूति  रखते  हें
 ।

 यह  बात  देश  लेकिन  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि

 जरूर  हैं
 कि

 कुछ
 ऐसी  घटनायें

 इस  बीच  में
 सांस्कृतिक  दृष्टि  से  भारत  और  पाकिस्तान

 हुई  हैं  जिनके  कारण  कुछ  गलतफहमियां  एक  देना  पुराने  जमाने  में
 भी

 हमारे  देश  में

 कि  अभिभाषण  में  कहा  गया  पैदा  राजनीतिक  दृष्टि  से  अलग  अलग  ५ अ्रनक  राज्य

 हो  गयी  यह  सभी  जानते  हैं  कि  अमेरिका  थे  =  भि
 ष

 एक  ही  देश

 शर  पाकिस्तान  वा  प्रस्तावित  समझौता  एक  जाता था  ।  गर्त  सांस्कृतिक  दृष्टि से  हम

 ऐसी  घटना  है  जिससे  कुछ  ग्र लत फ़हमी पैदा  हिन्दुस्तान
 व

 पाकिस्तान  एक  देश  हैं

 होने का  प्रदेश  हो  गया
 यद्यपि

 में  उस  पर  यद्यपि  आज  वह  दो  राजनीतिक  भागों  में

 इतना  महत्व  नहीं  देता  जितना  कुछ  ौर  विभक्त है  ।  ऐसी  दशा  में  जबकि  हमारे  देश

 लोग  देते  हैं  ।  कुछ  लोग  तो  उससे  का  एक  एक  चौथाई  इस  तरह

 सशंकित  झ्र  कभी-कभी  आतंकित  भी  हो  से  गुलामी की
 प्रो  भ्र ग्र सर होनें  जा  रहा

 जाते
 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  हमारा  देश

 इतना  मज़बूत  है  कौर  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  जगत  राष्ट्रीय  जटिलता  पैदा  होने  जा  रही है  तो

 में  ऐसे  न्याय-संगत  रास्ते पर  चल  रहे  हैं  इससे  हमें  शंका  ज़रूर  होती है  ।  हमें यह

 कि  हमारे  लिये  भयभीत  होने  की  कोई

 खतरा  या  हमारे  लिये  कोई  भय  की  बात  है
 ।

 यकता  नहीं  है  ।  फिर भी  हमारे  कुछ  मित्र
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 बल्कि हम  इसलिये  चिन्तित हैं  हमने
 लम्बे  इतिहास  में  राज  तक  एक  भी  घटता

 जिस  स्वतन्त्रता  को  इतनी  तपस्या  करके  नहीं  कि  हमारी  फौजें  git  देशों

 प्राप्त  किया  उस  स्वतन्त्रता  का  चौथाई  को
 विजित  करने के  लिये  गयी  हों  ।  हमारे

 बहुत  जल्द  समाप्त  हो  झगर
 लोग  बराबर बाहर  जाते  रहे  कौर  सहस्रों

 पाकिस्तान  अपनी  इसे  नीति  पर  चलने  वर्षों  से  अनेक  देशों  के  साथ  हमारा  सांस्कृतिक

 का
 हठ  जारी  रखता  हैं

 ।
 इसी  कारण  हमें  सम्बन्ध रहा  है  ।  हमारे  अनेक  सांस्कृतिक

 चिन्ता हैं  |  हम  इस  वास्ते  भयभीत नहीं  हैं  कि  मिशन  भी  समय  समय  पर  बाहर  जाते

 यदि  उनके  यहां  अधिक  फौजें  हो  या  रहे  कौर  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  हमारी

 उनके  यहां  अधिक  सामरिक  शस्त्रास्त्र  या  संस्कृति  के  उदय  ale  विकास की  छाप  एशिया

 सामरिक  सामग्री  हो  तो  उससे  हमें  के  हरनेक  देशों  पर  रही  ।  लेकिन कभी  ऐसा

 किसी  तरह  के  खतरे  का  सामना करना  पड़ेगा  नहीं  gar  कि  हमारी  फौजें  किसी  को  मारने

 के  लिये  किसी  पर  आक्रमण करने  के  लिये
 इसलिये  हमारी  यह  हार्दिक  इच्छा  है  कि  जो

 ग़लतफ़हमी  पैदा  हो  गयी  है  उसे  पाकिस्तान  बाहर  गयी  हों  ।  उसी  परम्परा  को  हमने
 प्री

 भी

 दूर
 कर

 दे  ताकि  हम  दोनों  की  मैत्री  के  मार्ग  में  क़ायम  रखा  जबकि  हमारी  फौजें  कोरिया

 कोई  बाधा  न  पड़ े|  में  शान्ति  के  लिये  युद्ध  लिये  नहीं  ।

 हमारा यह  निश्चय  कि  हम  इस  परम्परा को हमारे  विपक्षी  दलों  के  सदस्य  अक्सर

 इससे  भयभीत हें  र  बार  बार  इस  पर  ज़ोर
 जारी  रखेंगे  कौर  किसी  गुटबन्दी  में

 शरीक  न  हो  कर  युद्ध  को  रोकने  का  भरसक
 देते  हें  कि  हमारे  देश  में  सामरिक

 तैयारियां
 प्रयत्न  करेंगे  ।

 होनी  चाहियें
 ।

 उन्हें  ग्रातंकित होनें  की  या
 अपने  अन्दर  भय  लाने  की  कोई  श्रावश्यकला

 कुछ  लोग  प्रकाशक  इस  मामले  में  यहां तक
 नहीं  यह  चिन्ता  का  विषय  ज़रूर

 कह  डालते हें  कि  जिस  तरह  पाकिस्तान
 ga  इस  चिन्ता  को

 दूर  करने  का  हमें  रिका  के  साथ  जाने  को  तैयार हू
 उसी  तरह

 प्रयत्न
 श्रव्य  करना  चाहिये

 ।
 हमें  ara है  भारतवर्ष  को  भी  चाहिये कि  वह  दूसरे  गुट  के कि  पाकिस्तान  शर  अमेरिका  दोनों  इस  बात  साथ  अपना  सम्बन्ध  स्थापित  कर  ले  |  लेकिन

 को  सोचेंगे  शरर  ऐसा  करने  से  अपने  को  रोकेंगे  |
 यह  हमारी  नीति  के  बिल्कुल  विरुद्ध  होगा  ।

 हमने  इस  बीच  एक  वर्ष  के
 जैसा  कि  अभिभाषण  में  भी  कहा  गया  न  एक  गुट  में  कौर  न  दूसरे  गुट  में  ।  हम

 तो
 यह

 ष  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  के  सन्देश  को  चाहते हैं  कि  संसार में  एक  ऐसा  वातावरण

 अपने  सामने  रख  विश्व  भर  में  मंत्री  पैदा  हो  कि  युद्ध  बन्द  हो  जाय  शौर  हम  एक  ऐसी

 फैलाने  का  प्रयत्न  किया  संसार  मिसाल सब  के  सामने  रखें  जिससे कि  लोग

 भर  ने  देखा  कि  हमारी  फौज  कोरिया  सबक़  लेकर  युद्ध  की  sie  भ्रग्रसर न

 लेकिन  लड़ने  के  लिये  नहीं  यह  इतिहास
 बल्कि

 जिस
 प्रकार  इस  शताब्दी

 के
 प्रारम्भ

 में

 में  एक  नयी  बात  थी  कि  फौजें  किसी  दूसरे
 दो  महायुद्ध  हो  चुके  हैं  उसकी  पुनरावृत्ति  न

 देश  में  लेकिन  लड़ाई  के  लिये  ati  इसलिये जैसा  कि
 अभिभाषण

 के  aa
 ध

 बल्कि  शान्ति
 की

 स्थापना  के  लिये  wT  शान्ति  में  इशारा किया  गया  हमारी  नीति

 स्थित  कौर  शान्ति की  नीति  है  ।  लेकिन हम को  जारी  रखने  के  लिये  जाय॑
 ।'

 हमारे  इतिहास

 ने  हमें  हमेशा यही  सन्देश  दिया  है  ।  हमारे  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहते  हैं  कि  हमारी  तटस्थ
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 नीति  निष्क्रिय  नीति  नहीं  बल्कि  हमारी  मालूम  हो  रहा  था  कि  इस  समस्या  का  हल

 किस  तरह  से  किया  जायगा  ।  लेकिन  हम तटस्थ  नीति  सक्रिय  नीति  हमारी  तटस्थता

 तथा  atta  की  नीति  सजीव  नीति  है  न  कि  उस  झ्र वस् था  पर  पहुंच  गये  हें  जब  हम  यह  कह

 सकते  हैं  कि  उक्त  समस्या  क़रीब  क़रीब  हल निर्जीव  श्र  निष्क्रिय  ।  हमारी  तटस्थता  का

 यह अर्थ  नहीं  है  कि  जब  q  देशों  में  युद्ध का
 होने के  समीप  है  भर हम  उसे  जल्दी ही  हल

 तनाव  हो  तो  हम  खामोश  हो  कर  बैठ  रहें  ।  कर  सकेंगे  ।  पंचवर्षीय योजना  में  भी  कुछ

 यह  हमारी  नीति  नहीं  है  ।  बल्कि  हमारी  नीति  बातें  ऐसी  हैँ  जिनमें  हमें  बहुत  सफलता

 यह  है  कि  जिसकी  ग़लती  हो  उससे  स्पष्ट  मिली  लेकिन
 यह  भी  सही  है  कि  कुछ  मद्द

 ऐसी  भी  हें  जिनमें  उतनी  सफलता  नहीं  मिल लड़  कर  बल्कि  समझा  ताकि

 सम्भव  किसी  प्रकार  का  युद्ध  न  होने  पाये  |  पायी  जितनी  मिलनी  चाहिये  श्र  उस

 हमारे  राष्ट्रपति  ने  खास  तौर पर हम  खामोश  या  निष्क्रिय  होकर  नहीं  बैठेंगे  ।

 इसलिये  न्यूट्रेलिटी  पैसिव  नहीं  हमारा  ध्यान  दिलाया  है  ।  उन्होंने

 बल्कि  ऐक्टिव  है  शौर  हमारा  शान्ति वाद  हमारे  घरेलू  उद्योग  धंधों  की  कौर  इशारा

 सक्रिय  न  कि  निष्क्रिय  हमारी  यह  नीति  करते हुए  हमें  बतलाया है  कि  उस  दिशा में

 स्पष्ट  हो  जानी  चाहिये  ate  सभी  लोगों
 .  को  हम  आगे  प्रगति  नहीं  कर  सके  हें  ।  इसमें  कोई

 सन्देह  कि  यह  बड़ी  झ्रावइ्यक चीज़  है  | इसे  भ्रच्छी तरह  समझ  लेना  चाहियें इसी  की

 कौर  हमारे  राष्ट्रपति  नेਂ  ह  अभिभाषण  देश  की  ait  अवस्था  को  सुधारने  के  लिए

 यह  नितान्त  आवश्यक  है  कि  हम  अपन  घरेलू के  तरन्त  में  संकेत  किया  हैं  जिसके  लिये  हम

 उनके  बड़े  झा भारी  हैं  ।  धंधों को  चरागे  बढ़ायें  ौर  जब  तक  हम  यह

 चीज़  नहीं  कर  पाते  तब  तक  हमारे  देव  की

 जहां  तक  राष्ट्रीय  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  श्राम  जनता  का  आधिक स्तर  ऊंचा  नहीं हो
 उसमें  कुछ  कार्य  एक  वर्ष  के  अन्दर  हुए  सकता  |  हमें  चाहिये  कि  हम  शीरानी  पुरी

 जो  समस्याएं  हमारे  सामने  भाई  हें  कौर  दा क्ति लगाकर
 लगा  कर  घरेलु  धंधों  के

 विकास  करने

 जिस  प्रकार  उनके  हल  करने  का  प्रयत्न  किया
 का  प्रयत्न करें  प्रौढ़  हमें पुरी  Ba हैं  कि  उनके

 गया  इसका  भी  उल्लेख  राष्ट्रपति जी  नें  इस  कथन  के  बाद  केद्रीय  तथा  राज्य  सरकारें

 बड़ी  ही  विशद  रीति  से  age  अभिभाषण  इस  जोर  विशेष  ध्यान  देंगी  ।

 में  किया है  ।

 सबसे  बड़ी  समस्या  हमारे  सामने  इस
 इसके  अ्रलावा  बेकारी  की  नदी

 वर्ष  समस्याਂ  थी  ।
 घाटी  हवाई  रेल  व्यवस्था

 सज  प०
 शर  डाक-तार  इत्यादि  की  भ्रांत  भी  उन्होंने

 अपने  अभिभाषण  में  संकेत  किया  हैं  wt  उस

 हम  यह  देखते हें  कि  उस  समस्या को  सम्बन्ध  में  हमने  गत  वर्ष में  जो  उन्नति  की

 बहुत हद  तक  हल  कर  सकने  में  हम  समर्थ  उसकी  तरफ़  भी  उन्होंने  इशारा  किया  है  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  यदि  हम हुए  हें  झ्र  यह  आशा  की  जाती  हैं  कि  यदि  हम

 इसी  तरह  से  भ्र पनी  नीति  पर  चलते  रहे  तो
 चनात्मक  दृष्टि  से  देखें  तो  प्रत्येक  बात  में  हमको

 इस  समस्या को  हम  सदैव  के  लिए  हल  करने  में  कुछ न  कुछ  कोई  न  कोई  दोष

 समर्थ  होंगे  ।  यह  कोई  साधारण  समस्या  नहीं  दिखाई  पड़ेगा  ।  लेकिन  हमें  व्यापक  बुद्धि

 थी  खाद्य  समस्या  एक  बड़ी  समस्या  थी  कौर  से  इन  बातों  पर  दृष्टि  डालना  चाहिये
 ।

 इधर  पिछले  पांच  वर्षों
 से  यह  कठिन
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 ato  डी०

 जो  हमारी  मजबूरियां  उनके  होते  हुए  क्या  एक  जांच  कमेटी  भी  नियुक्त  कर
 ag

 जो

 हम  इससे  कौर  प्रतीक  कर  सकते  थे  या  नहीं  उस  दुर्घटना  की  जांच  करेगी  are  यदि  उस

 कर  सकते  थे  प्रौढ़  हम  इन  मजबूरियों  कौर  दुर्घटना  के  लिए  किसी  को  ज़िम्मेदार

 इन  सीमाओं  को  झपने  सामने  रख  कर  देखें  तो  निश्चय  ही  वह  इस  बात  की  सिफ़ारिश

 तो  हम  इसी  नतीजे  पर  पहुंचेंगे कि  जो  उन्नति  करेगी  कि  उसको  दंड  दिया  जाय  ।  इसमें  कोई

 गत  वर्ष इन  तमाम  बातों में  हुई  है  वह  सन्देह  नहीं  कि  वह  दुर्घटना  बड़ी  ही  दुखद  थी

 नीय  है  are  उससे  उन्नति  होना  ate  are  किसी  की  ग़लती  से  वह  घटी  हो  तो

 सम्भव  नहीं  था  ।  इसलिए जो  कुछ  उसको  श्रवण  ही  दंड  मिलना  चाहिये  आर

 उन्नति  पिछले  वर्ष  राष्ट्रीय क्षेत्र  में  हुई
 साथ  ही  साथ  यह  भी  व्यवस्था  की  जानी

 उससे  हमें  प्रोत्साहन  मिलता  है  कौर  हम  अदा  चाहिये  कि  आयन्दा  ऐसी  दुर्घटना  न  हो  ।

 करते  हें  कि  हम  चल  कर  उस  प्रगति
 को  लेकिन  सदस्यगण  राष्ट्रपति  जी  के  अ्रभिभाषण

 ह. और श्रागे  बढ़ा  सकेंगे  श्र  पंचवर्षीय  योजना  में  दारीक्र न  हों  ae  पालियामेंट से  उठ  कर

 को  पूरी  तौर  पर  सफल  बना  सकेंगे  ।  चले  जाय॑  कौर  इस  प्रकार  एक  दुःखद  दुर्घटना

 उक्त  बातों  के  भ्र ति रिक्त एक  बात  की

 से  राजनैतिक लाभ  उठाने का  प्रयत्न  यह

 मुझे  सर्वथा  भ्रनुचित  मालूम  होता  है  ।  इस

 शर में  खास  तौर  से  अ्रापका  ध्यान  दिलाना  प्रकार  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में

 चाहता हूं  प्रौढ़  जिसके  सम्बन्ध  में  सरकार
 को

 लित  न  होना  कौर  ऐसे  राष्ट्रपति  के  विरुद्ध

 बड़ी  आलोचना हुई  है  ।  मझे  दुःख  हूं  कि  उसी
 जो सहृदयता  की  साक्षात  मूर्ति

 आधार पर  हमारे  कुछ  विपक्षी
 दलों

 के
 सदस्य

 का  आरोप  सर्वथा  शभ्रनुचित  है

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण के  समय
 संसद

 भर  उनके  साथ  न्याय  करना  भ्रौर  में

 ay  सम्मिलित  बैठक  में  शरीक  नहीं  हुए  ।
 समझता  हूं  जिन  लोगों  नें  ऐसा  किया

 वह  हैं  कुंभ  मेला  सम्बन्धी  दुर्घटना  |  मुझे  इस  उन्होंने  उचित  नहीं  किया  ।

 बात  से  बड़ा  दुःख  sa  |  मेरा  तो  एसा  विचार  है

 कि  राष्ट्रपति  समस्त  राष्ट्र  प्रतीक  होता

 है  और  उनके  अभिभाषण  में  जानबूझ कर
 श्र में श्रन्त में  अन्त  में  उन  संशोधनों के  सम्बन्ध

 में  दो  शब्द  कह  कर  समाप्त  करूंगा न  शरीक  होना एक  तरह से  राष्ट्र का

 मान  करना  हैं  ।  लेकिन वह  तो  छोड़  जिनकी  सूचना  विपक्षी  दलों  के  सदस्यों

 जिस  कारण  से  वह  उसम  बारीक  नहीं  ने  दी  उन  संशोधनों  से  att  गत

 उस  कारण पर  भी  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  कौर  ag  राष्ट्रपति जी  के  अभिभाषण पर  जो

 वह  है  कुंभ  मेले  की  दुर्घटना  ।  उस  दुर्घटना  से  वाद-विवाद  द्  उससे  मालूम  है

 राष्ट्रपति  कोई  सम्बन्ध नहीं  वह  कि  विपक्षी  दल  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के

 राज्य  सरकार  का  मामला  था  ।  राज्य  सरकार  भाषण  की  निन्दात्मक  आलोचना
 करने  में

 के  मुख्य  मंत्री  ने  स्पष्ट कहा  है  कि  जिस  समय  संकोच  नहीं  करते  ।  में  समझता  हूं  कि

 वहां पर  चाय पार्टी हुई  उस  समय  तक  हमको  पति  के  अभिभाषण  की  निन्दात्मक  प्रा लोच ना

 उस  दुर्घटना की  सुचना  नहीं  थी  |  ऐसी सुरत में  करना  उचित  नहीं  लेकिन  इसका  यह  शरथ

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  शरीक  न  होना  नहीं  है  कि  प्रा लोच ना  न  हो  ।  आलोचना का

 उचित  नहीं  था  ate  विद्वेष कर  उस  समय  तो  हमेशा  स्वागत  किया  जाना  चाहिये  ।

 जब  कि  राज्य  सरकार  ने  उसके  सम्बन्ध में  आलोचना से  कभी  कभी  अपनी  ग़लती  मालूम
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 हो  जाती है  कौर  उसके  कारण  नगर  हमारे  श्री  एन०  alo  चटर्जी  में

 प्रबन्ध  में  कोई  त्रुटि  होती  तो  उसकी  संशोधन  संख्या  ३७  प्रस्तुत  करना  चाहूंगा

 तरफ  भीं  हमारा  ध्यान  जाता हँ  ।  इसलिए
 श्री  एस०  एस०  मोरी  में  अपना  संशोधन

 आलोचना  का  हमेशा  करना

 |  लेकिन  में  विपक्षी  दल  के

 २३  प्रस्तुत  चाहता हूं  किन्तु में
 चाहिये

 श्राप से  कुछ  स्पष्टीकरण भी  चाहता  हुं  ।  में
 सदस्यों  से  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  वह

 चना  निन्दात्मक  अथवा  निषेधात्मक  न  होनी
 यह  जानना  चाहूंगा  कि  मेरे  संशोधन  संख्या

 २०  को  किस  नियम  के  अंतगर्त  संपरिवरतित
 चाहिये  बल्कि  संकेतात्मक  अथवा  रचनात्मक

 कर  दिया गया  है  ।
 होनी  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  अध्यक्ष
 wa  में  में  राष्ट्रपति  जी  को  इस  बाਂ  के

 को  किसी  संकल्प  या  yet  के  किसी

 लिए  धन्यवाद देता  हं  कि  उन्होंने  हम
 भाग  जो  कि  उनकी  राय में  उचित  नहीं

 लोगों  को  एक  मौक़ा  दिया  कि  हम  गत  वर्ष
 या  जिस  की  भाषा  उचित  नहीं  काट

 के  कार्यों  का  पूरा  व्यौरा  उनके  मुंह  से  सुन
 सकें

 देने
 का  भ्र धि कार है  |  यह  नियम  ३०७ में

 अर  उनके  संदेश  के  प्रकाश में  समस्त
 दिया गया  है

 चक्र  की  वास्तविक  अनुभूति  कर  सकें  ।  में

 इती  सिलसिले  सें  यह  कह  देश  चाहता हुं  कि  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  किन्तु  अभिभाषण

 उन्होंने  जो  संदेश  हमलों  दिया  वह  संदेश  के  संशोधनों के  सम्बन्ध  में  एक  विशेष

 महात्मा  गांधी  का  संदेश  है  और  हम  आशा
 नियम  १६--द्वारा  एक  प्रक्रिया

 करते  हें  कि  हम  राष्ट्र-पिता  महात्मा  गांधी  के  रित की  गई  है  और  इसे  बदला  नहीं  जा  सकता  |

 देश  जो  हमें  राष्ट्रपति  जी  के  द्वारा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 एक  बात  कौर  है  ।

 मिला  अपने  राष्ट्रीय  जीवन  का  आधार  बना
 जहां  तक  संशोधन  संख्या  २०  का  सम्बन्ध

 कर  आगे  बढ़  सकेंगे  भ्र ौर  देश  के  स्तर
 ये  उन  संशोधनों में  से  नहीं  हैं  जिन्हें  माननीय

 को
 ऊंचा

 कर  सकेंगे  |
 अध्यक्ष  द्वारा  चुना  गया है  |  में  किसी  ऐसे

 श्री  एस०  एस०  मोरे  संशोधन  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहा हूं
 जिसे  चुना

 नहीं  गया  |
 हमें  प्रिये  संशोधन  प्रस्तुत  करने  चाहिएं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  किसी  माननीय
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इसका  अर थें यह

 नहीं  कि  ea  सब  संशोधन  काट  दिये  गये  हैं  ।
 सदस्य  को  बोलने  के  लिए  कहा  तो

 उस  समय  अपना  संशोधन भी  प्रस्तुत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसका  निर्णय

 करेंगे  |  इस  प्रक्रिया का  भ्रनुसरण इस लिए इस  लिए  कल  तक  उठा  रखता  हूं
 ।

 में  इस  प्रश्न  पर  विचार

 करना  चाहता  हूं  क्योंकि  में  यह  नहीं  चाहता  करूंगा  कि  अध्यक्ष  किसी  संशोधन

 कि  कुछ  संशोधन  तो  भ्र भी  प्रस्तुत कर  दिये  को  काट  देनें  का  भ्र घि कार  हे  या  नहीं  |

 जायं  शर  कुछ  श्र  माननीय  सदस्य  कल  या

 परसों  प्रस्तुत करें  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :
 हमारे  भ्र धि कार

 तथा  विशेषाधिकार हाउस  हॉफ  कॉमन्स  के

 माननीय  सदस्य  जो  यहां  उपस्थित हैं  सदस्यों  के  समान ही  हैं  ।  द्वारा  frat

 बतलायें  कि  वे  कौन  कौन  से  संशोधन प्रस्तुत  रित  नियमों  से  संविधान &  किसी  विशेष

 करना  चाहते  हैं  ।  भ्रनुच्छेद  में
 परिवहन  नहीं  किया  जा  सकता
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 एस०  एस०
 प्रस्तावक  कां

 कॉ नाम  संशोधन  का
 संक्षिप्त  विषय विषय

 कौर
 न

 उसे  सीमित  किया जा  सकता  है  |
 श्री  जे०  झ अर  मेहता  (१)  देश  व्यापी

 मुझ  अपने  मल  संशोधनों में  प्रयुक्त  वाक्यांशों
 बैकारी  को  दूर  करने  के  कार्यों

 के
 प्रयोग

 करने  का भ्र धि कार है  ।  का  किया  जाना  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  बात  को  नहीं
 (२)  सीमान्त  पर  हमारी

 मान  सकता कि  यह  नियम  संविधान  के
 सुरक्षा  को  खतरा  |

 प्रतिकूल  हं  ।  उसी  नियम  के  अन्तर्गत
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  रोजगार  दि

 अध्यक्ष  महोदय  ने  संशोधन  में  परिवर्तन
 के  लिये  पर्याप्त  झा इवा सन  |

 किया हूं  ।  क्या  अध्यक्ष  महोदय  केवल  कुछ  डा०  जयपुर  लोक  प्रशासन  व्यवस्था  के
 ही  संशोधनों  को  चन  सकते  इस  सम्बन्ध

 पुनर्गठन  को  शआवइयकता  ॥

 में  मं  अपना  निणय  कल  दंगा  ।  अब  संशोधनों
 श्री  पोकर  साहेब  पाकिस्तान  को  अ्रमेरिका

 पर  चर्चा  होगी  ।
 से  मिलने  वली  सहयता

 के  ऑ्रभिभाषण पर  धन्यवाद राष्ट्रपति  के  परिणामस्वरूप  उत्पन्न

 प्रस्ताव  में  निम्न  संशोधन  रखे  गय  खतरे  का  सामना  करनें  के

 प्रस्तावक
 का  नाम  संशोधन  का  संक्षिप्त  विषय  लिये  उचित  कार्यवाही  करना  ।

 aft  एन To  सी  ०  चिट्ठी  (2)  कृपालानी  कपूर  व

 अमेरिका  सेनिक  समझौता  |  में  ने  सादर  ध्यान-पूवे  राष्ट्रपति  का  भाषण

 (२)  कुम्भ  मेले  में  जन  हानि  ।
 पर  खेद  है

 कि
 वहू  जनता  को  कुछ

 नहीं  दे  सकता  |
 श्री  एस०  एस०  मोरे  किसानों  तथा  मज़दूरों

 की  अर्धिक  दुद  |
 राष्ट्रपति  ने  कुंभ-दुर्घटना  का  निदा

 डा०  लंका  सुन्दरम  देश  में  संगठन  कार्य  का
 किया  है  प्रौढ़  हम  सदन  में  हताहतों  के  प्रति

 शोक  प्रकट  कर  चक  पर  इतना  ही  पर्याप्त
 न  किया  जाना  ।

 नहीं  है  ।  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं न  इस  के
 श्री  सारंग धर  दास  पंचवर्षीय  योजना  तथा

 लिए  हमें  पनी  गलतियों पर  भी  ध्यान  देना
 सामुदायिक  परियोजनाओं

 होगा  ।  विरोधी  दल  की  सीट  से  मेरी  यें  बात

 के  सम्बन्ध में  जनता  में
 सुन  कर  कांग्रेस  वाले  कहेंगे  कि  हम  राष्ट्रीय

 उत्साह  न  करना  |
 दुर्घटना  के  बल  पर  राजनीतिक  लाभ  उठाना

 श्री  य०  सी  पटनायक  चाहते भ्र ौर  उन  के  नेता  जो  कुछ  कह  चुके

 अमेरिका  समझौते  को  ध्यान
 हूं  वही  काफी है  ।  परन्तु  भ्र पने  नेताओं के

 ५४
 में  रखते हुए  देश में  सेनिक  भय  से  वे  जनता  की  बात  नहीं  कह  तौर

 संगठन  तथा  सेनिक  तय्यारी  जनता  की  भावना  को  ही  व्यक्त  करने  के  लिए

 का  न  किया  जाना  |  में  अपने  कर्तव्य  का  पालन  कर  रहा  हं  ।  पहले

 भ्रमेरिका  से  कांग्रेस  में  ऐसी  बात  नहीं  कौर  चुनाव  के

 स्तान  को  मिलने  वाली  पूर्व  कांग्रेसी  सदस्य  भी  खूब  आलोचना  किया

 सैनिक  सहायता  को  ध्यान  करते थे  ।  परन्तु  में  व्यक्तियों को  न  ले  कर

 सामान्य  बातों  को  ही  लूंगा
 । में  रखते हुए  देश  के  राजनैतिक

 दलों  को  wie  में  नहीं  अरब  में  प्यार  धर्म  के  रूढ़ि पूर्ण  तथा

 मिलाया  गया  |
 प्रवण  पहलुओं  को  लूंगा  ।  पहले भी  कुंभ हो
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 चुके  हं  ।  हम  लोग  इस  भावना  से  मेले  में  कभी  चिंतन  करने  की  स्वाधीनता देता  है  ।  ब्रह्म को

 न  जाते  थे  कि  गंगाजल  छिड़कने  से  हमारे  निर्णय  निराकार  मानने  की  स्वाधीनता  देता

 पाप  धूर्त  बल्कि  से वध समितियों  aris  है  ।  वह  सहिष्णु है  ।  वह  कहता  है  कि  इस

 में  भाग  लेने  जाते  थे  ।  एक  बार  महात्मा  जीवन  में  भीਂ  मनुष्य  जीवन मुक्त  हो  सकता  है  ।

 गांधी  भी  इसी  हेतु  हरिद्वार  गये  थे  ।  हम  इस  यह  सब  हिन्दू  रूढ़िवादिता  के  विरुद्ध न

 मेले को
 कभी  इतना  बढ़ावा  नहीं  देते  थे  कौर  अ्रन्यथा हम हम  अस्पृश्यता का  न  कर  पाते

 न  बिल्कुल  नंगे  नागों  की  जुलूस  को  ही  अच्छा  यही  सब  सोच  कर  महात्मा  गांधी  भी  कवचित

 मानते  थे  ।  हमें  भय  था  कि  विदेशी  लोग  इन  के  ही  मन्दिरों में  जाते  प्रौढ़  उन्हीं  में  जाते  थे

 फोटो  ले.कर  हमारे  धर्म  पर  छोटे  केंग  ।  न  जहां  हरिजन  जा  संकते  थे  |

 हमें  ऊंटों  इरादी  के  aaa  के  जुलूस
 भारत  की  सांस्कृतिक  खोज  ने  भी  हमारे

 शर  न  पहले  चलने  के  उन  के  दावे  ही  पसन्द
 ~  aaa,

 थे
 संगीत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  से  बहुत  से  शादी पर  प्रकाश  है  ।  धार्मिक  अ्राचार

 लोगों  की  जो  मेले  में  गये  थे  भावनाओं  या  जंगली  भ्रडंबर  व  तमाशा

 पर  चोट  न  पहुंचेगी  ?  क्या  यह  संगत  है  ?  कभी  भी  भारतीय  संस्कृति  न  थी  |

 आचार्य  कृपा लानी  :  मुझे  खेद  में  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  में

 इन  में  विश्वास  रखने  वाले  व्यक्तियों  का  दाऊद  के  प्रयोग  का  विरोध  करता  हूं  |

 कराया  कृपा लानी  :  नहीं बल्कि  कांग्रेसियों  का  निर्देश  कर  रही  हुं  ।  अपने

 भाषण  के  बाद  लोगों  की  धार्मिक  भावना  को  समझता  कि  यह  अझ्रसंसदोचित  है  ।  में  सनौर  क्या

 चोट  पहुंचाने  वाली  बातों  को  यदि  ड्राप  समझते  शाब्द  कहूं  माननीय  मित्र  हीं  बता  मैं  वही

 हूं  कि  उन  से  चोट  पहुंचेगी  तो  में  उन  को  वापस  शब्द  प्रयुक्त  कर  लूंगा  |

 ले  लूंगा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अ्रसंसदोचित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  q  मान  लीग ts  न  होने  के  सम्बन्ध में
 मेरे  विचार  स्पष्ट  हैं

 सदस्य  की  काफी  बात  सुन  ली  है  तौर  मेरा  इंगलेंड  में  भ्रसंसदोचित  न  होने  वाले  शब्द

 विचार  है  कि  इस  से  मेले  में  भाग  छेने  वाले  यहां  पर  श्रसंसदोचित  हो  सकते  हैं  ।  उन  की

 Vo  लाख  व्यक्तियों  की  धार्मिक  भावना '  को
 प्रक्रिया  हमारे  से  भिन्न  है  ।  चालीस  लाख  की

 od  लगेगी  ।  भीड़  के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  fe  वे  जंगली

 आडंबर  कर  रहे  ऐसी
 को  एस०  एस०  मोर  :  क्या  हम

 विश्वास  के  विरुद्ध  नहीं  बोल  सकते  ?  बात  है  जो  न  कहनी  चाहिए  ।  में  मे  की

 पालियामंटरी  प्रेक्टिस  से  नहीं  चलूंगा  ।  मेरी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  कामिक  भावनाएं  समझ  से  इस  में  भाग  लेने  वाली  जनता  को

 हैं  ।  इस  से  ठेस  पहुंचती  है  ।

 आजाये  कृपा लानी  :  में  यह  कह  रहा  था  श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :
 भाप  ने

 fe  इतना  संब--श्रंघविश्वासਂ  रूढ़िवादिता  कृपया  जो  कुछ  कहा  में  उस  का  निर्देश  नहीं

 झाड़ी--होते  हुए  भी  हमें  wat  धर्म  पर  इसी  परन्तु  उस  से  यह  प्रदान  उठता  है  कि

 लिए  गर्व है  कि  वह  व्यक्ति  को  इन  सब  को  छोड़  कोई  माननीय  सदस्य  उचित  भाषा  में  किसी

 के  आधार  पर  अध्यात्म  दूसर ेके  धार्मिक  मत  पर  आक्षेप  न  करे  ।
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 जवाहरलाल

 यदि  किसी  बात॑  को  वह  घोर  रुढ़िवादिता  पहले  साधनों  के  अ्रखाड़े  होते  अरब  इन  लोगों

 कहता  तो  एक  व्यापक  प्रश्न  उठ  खड़ा
 के  सपरिवार  सदल-बल  wars  शेअर  बढ़

 होता है  ।  यदि  हम  में  से  कोई  श्रस्पृद्यता को
 गए  ।  नागों  के  शे लूस  के  साथ  एक  नथा  जुलूस

 भ्र  जोड़ा  गया  ।  उन  की  ate  जिन  को  उन्हों घोर  रुढ़िवादिता या  उस  से  भी  बुरा  कहता

 तो
 यह  कह  कर  वह  लोगों  को  ठेस  पहुंचाता  है

 ।  ने  पास  दिये  थे  उन  की  कारें  खूब  प्रा  जा  सकती

 हम  यह  जानते  पर  फिर  भी  हम  वैसा  करते
 उन  के  लिए  सड़कें  खाली  रखी  जाती  थीं  ।

 पहले  देशी  नरेश  भी  तीर्थ  स्थान  को  जाते हैं  ।  इन  बातों  के  बीच  सीमा-रेखा  खींच

 सकना  मुश्किल  है  ।  पर  ५ अपन  ठाठ-बाट  के  साथ  बल्कि  नंगे

 पैरों  अकेली  धोती  पहने  तौर  धरती  पर  लोटते
 चाय  कृपा लानी  :  मेरा  निवेदन  है  कि

 हुए  तक  जाते  थे  ।  उन  की  ऐसी  प्रबल  श्रद्धा
 जंगली  भ्राडंबर  किसी  पर  आक्षेप  नहीं  थी

 meat  लीजिए  में  जंगली  श्राडम्वर  के  स्थान

 पर
 पुराने  झ्राडंबर  कहे  देता  हुं  ।  एक  राज्य  के  राज्यपाल  जो  अपे  को

 भारतीय  संस्कृति  का  प्रतीक  मानता  सपना

 उपाध्याय  महोदय  :  जैसा  प्रधान  मंत्री  ने
 शिविर  वहां  लगाया  oe ०  ०

 कहा  यह  सधारण  बात  नहीं  है  कि  उन

 पुरानी  रीतियों  की  आलोचना  न  जिन  का  उपाध्याय  शान्ति  |

 सुधार  करना है
 ।  पर  यहां  पर  यह  बात  नहीं  सदन  में  राज्यपालों  थी

 राष्ट्र  मुखों
 के  आचरण

 है
 ।

 बात  कुंभ  दुर्घटना की  उस  की  बात  का  निर्देश  नहीं  किया  जा  सकता  |  वे

 करते-करते  हम  श्रंघविश्वासों  ौर  रुढ़ियों  को  सार  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  हैं  ।

 मिटाने
 की

 बात
 कर  के  हम  नई  दुर्घटना खड़ी

 कर  देते  हें  ।  उस  प्रकार के  विधेयक  या
 आयें  कृपा ला नों  जब  राष्ट्रपति  ने

 इस  का  निर्देश  किया  तो  इस  की  चर्चा  होगी संकल्प  अरन  पर  यह  बात  कही  जा  सकती  है  |

 ही  ।  तो  राज्यपाल  ने  बहुत  पहले  से  अरपना
 उत  समय  सदन  साधिकार  होगा  |  परन्तु

 q
 अभी  में  देखता हूं

 कि  इस  से  की
 शिवि

 रण  भावना
 को  ठेस  पहुंचती है  ।  उपाध्याय  महोदय  :  दयावती  |

 राज्यपाल  के  काम  का  निर्देश  नहीं  करना
 आचार  कृपा लानी :  में  भी  श्राप  या

 चाहिए . किसी  अन्य  व्यक्ति  की  भांति  रूढ़िवादी  हिन्दू

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  में  इन  में  विश्वास  श्री  एस०  मोरे  :  प्रयसा  भी  नहीं  ।

 रखने  वाले  व्यक्तियों  की  बल्कि  कांग्रेसियों  उपाध्याय  एक  कौर
 प्रशंसा

 की  बात  कर  रहा  था  ।  हमारी  संस्कृति  तो  दूसरी  are  स्वत  एक  भी

 विज्ञान  arf  की  विद्वेष  ध्यान॑  देती
 बात  ठीक  नहीं  है  ।

 लाचार  तमाशे  पर  नहीं  ।  पर  राज

 विज्ञापन  दे-देकर  लोगों  को  मेले में  एकत्र  किया
 श्री  सारंग घर  दास  :  पर  यह  तथ्य  पर

 आधारित है गया  |  ऐसा  पहले  कभी  न  हुजरा  था  ।  हम  से

 कहा  गया  वहां  सब  कुछ  व्यवस्था  होगी  |  आचार्य  कृपा लानी  :  मुझे  यह  कहने  का

 यह  भी  बताया  गया  कि  सरकार  कौर  कांग्रेस

 के  सभी  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  वहां  एकत्र  होंगे  ।  लिए  क्या-क्या  किया  |
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 उपाध्यक्ष  महान :  नहीं  ।
 आयें  कृपा लानी

 :
 राज्यपाल  को  साधू

 पालों  की  चर्चा  करना  हमारे  क्षेत्र  में  नहीं  है  ।  तथा  नागा  शिविरों  में  भ्रामंत्रित  किया  गया

 राज्यों  के  मंत्रियों  शर  राज्यपालों  का  निर्देश  गया  प्रौढ़  वहां  उन्हों  ने  क  ०  ०  ०  wa  क

 यहां  पर  नहीं  किया  जा  सकता  |
 श्री  एस०  बी  राम स्वामी  श्राप  के

 श्री  बो०  एस०  मत्त ६  :  क्या  सच
 विनिर्देश  के  बावजूद  भी  राज्यपाल  को  चर्चा

 बात  नहीं  कही  जा  सकती  ?
 लाया  जा  रहा  है  ।

 आचार्य  कृपा लानी  :
 ह्म  से  चुप  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वास्तव  में

 रहने  के  लिए  भी  कह  सकते  क्या  हम  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  प्रति  |  मेरा  निवेदन

 राज्यपाल  की  बात  नहीं  कर  सकते  ?
 है  कि  कोई  महज़  इसलिए  किन्हीं  व्यक्तियों का

 निर्देश  करना  परिहार  नहीं  कर  सकता  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।

 वे  उच्च  प्रतिष्ठावान  व्यक्ति  हें  ।  यह  बात

 जताया  कृपा लानी  :  में  इस  का  विरोध
 किसी  तरह  मेरी

 समझ  में  नहीं  ती  |

 करता  हुं  ।  हमें  भ्रध्यक्ष-पीठ  के  प्रति  भी  विरोध

 प्रकट  करने  का  अधिकार  है  ।
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  क्या  विनिर्देश

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति

 देने  का  काम
 प्रधान

 मंत्री  का  है  जो  इस
 सदन

 के

 नेता हैं  अथवा  श्राप  का  है  जो  इस  सदन  के

 उपाध्यक्ष हूं  ? श्री  एस०  वी०  tara  एक

 aire  प्रशन  पर  ।  प्रक्रिया  नियम  २४  e/y \ ५1 न्  उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 के  भ्रनुसार  बोलते  यदि  जैसा  कोई
 इस  मामले  को  कौर  बढ़ाने  की  प्रा वश्य कता

 प्रस्ताव  न  हो  तो  कोई  सदस्य  उच्च-प्रतिष्ठित

 व्यक्ति  पर  आक्षेप  न  करेगा  |
 नहीं  है  ।  मेरा  कहना  केवल  यह  था  कि  ठीक

 जिस  प्रकार कि  राष्ट्रपति पर  कोई

 क ग्राक्षप  इस  सदन  में  नहीं  उसी  प्रकार
 शी  ato  जी०  देशपांडे  :  मुझे  यही

 कहना  है  कि  कुंभ  दुर्घटना  के  विषय  में  माननीय  हमें  राज्यों  के  उच्च  प्रतिष्ठावान व्यक्तियों  पर

 भी  आक्षेप  नहीं  करने  चाहियें  ।  यदि  कोई अध्यक्ष  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  कर  चुके  अंतः

 यह  संगत  कौर  भझ्रनुमतियोग्य  है  ।  सदस्य यह  कहे  राज्यपाल

 स्थानों  पर  वहां  तक  तो  ठीक  किन्तु

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  नियम
 यह  कहना  कि  वे  भ्रामक-श्रमिक  प्रकार  वहां

 RvE  (५)  नियम  ३१९)  के  नीचे
 चर्चा  के  लिए  उचित  नहीं  है  ।  चूंकि यह  एक

 दिया  गया  स्पष्टीकरण  यह  स्पष्ट  कर  देता  है  ।  राज्यपाल
 पर

 गम्भीर  आरोप  जो  यहां

 मौजूद  नहीं  इसलिए  हमें  यथासंभव  इस  का
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्यों

 के  विरोधों  के  होते  हुए
 भी

 में  समझता  हुं  कि
 परिहार करना  चाहिए

 सदन में  राज्यपालों  के  झा चरण का  निर्देश  जताया  कृपा लानी :
 में  कोई  कष्टकर

 नहीं  होना  चाहिए  |
 बात  नहीं  कहना  किन्तु  में

 तथ्यों
 का

 परिहार  नहीं  कर  सकता  ।  राज्यपाल  साधनों
 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  श्राप  का

 यह  चिनिरदेश  है
 ?  के  शिविरों में  पहुंचे  थे  ।  areal के  संघों  ने

 कांग्रेसी  सरकारों  का  समर्थन  करते  हुए  संकल्प

 पास  किये  थे  ।  अग्रज  राज्य  के  जमाने  में उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।
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 क्ृपालानी

 इन  areal  ने  विदेशी  सरकार  के  प्रति  वफादार
 गंगा  में  नहानें  पर  भी  पाप  करने  से  नहीं

 होने  के  संकल्प  पास  किये  थे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ये  नहान  निन्दनीय  है  ।  केवल  यही

 इस  प्रकार  का  धार्मिक  संस्थानों  की  संस्कृति  के  नाम  पर  हम  उन  पुराने

 प्रतिष्ठा  कम  करता  है  तथा  उन्हें  विवादग्रस्त  रीति-रिवाजों  के  मूल्यांकन  तथा  श्रद्धा  को

 राजनीति  में  घसीटता  है  ।  नैतिकता  पुनरुज्जीवित  कर  रहे  हैं  जो  कालातीत  हो  चुके

 तथा  संवैधानिक  श्रौचित्यता  के  नाम  पर  हैं  ।  ऐसा  कर  के  हम  उन सुधारों के  मूल्यांकनों

 तथा  मान्यताओं  को  कम  कर  रहे  हूं  जिन  के इस  बात  को
 निरुत्साहित  किया  जाना

 लिए  बुद्ध  से  गांधी  तक  के  सुधारकों  ने  कार्य
 हम  ने  कम  स्थान  में  इतने  झ  धिक  व्यक्तियों

 किया है  ।  हम  झपने  देश  को  मध्य  युग  में
 को  एकत्रित  होने  दिया  ।  गाड़ियां  पर  गाड़ियां

 घसीटे  ले  जा  रहे  हैं  ।  ऐसी  हम  इसलिए  भी
 भर  कर  कुम्भ  में  पहुंच  रही  थीं  ।  लोग  गाड़ियों

 करते  हैं  कि  जन-समूहों  के  साथ  हम  लोक-प्रिय

 पर  लटके  हुए  कौर  छतों  पर  बैठ  हुए  करा  रहे  थे  ।
 रहे ग्राएं  तपनी  शासन-सत्ता  बनाएं

 कितनों  की  ही  इस  परिवहन  के  दौरान  में
 कौर  क्योंकि  ये  काम  हम  बिना  विश्वास

 ही  मृत्यु  हो  गयी  ।  फिर  भी  हम  ने  इस  यातायात

 को  विनियमित  नहीं  किया  ।  टिकट-बेटिकट
 कौर  श्रद्धा  के  करते  इसलिए  हमारे  प्रयत्न

 असफल  रहते  जेसे  कि  कुम्भ  मेले  में सब  मुसाफिर  गाड़ियों  में  भरे  लटके  हुए  चले
 अर  देश  को  शोक  उठाना  पड़ता  है  ।  में  कहता

 जा  रहे  थे
 ।

 में  कहता  हूं  कि  इस  प्रकार  उन्हें

 सफर  करने  देना  अपराघ  से  कम  नहीं  है  ।  जब
 हू ंकि  देवा  के  हित  में  कौर  धर्म  के  हित  में  हमें

 ऐसे  काम  करने  से  सावधान  हो  जानां  चाहिए  ।
 मुसाफिरों  के  परिवहन  में  ही  घाटक  दुर्घटनाएं

 हुई  तो  उचित  प्रबन्ध  कयों  नहीं  किया  गया  ?  at  टेकचन्द  अम्बाला-दिखला )

 मैं  उस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करने  के
 टीके  लगवाने  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध

 लिए  उठा हूं  जो  कि  लंदन  में  राज  प्रस्तुत  किया
 क्यों  वापस  लिया  गया  ?  में  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  राज्य  के  प्रमुख  से  लेकर  अरन्य
 गया  है  ।  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  खिचाव  तथा  भय  और

 असुरक्षा  के  वातावरण  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 कितने  प्रतिष्टित  व्यक्ति  अपने-अपने

 हम  सब  का  यह  कर्तव्य  है  कि  ह्म  सरकार  की
 परिवारों  सहित  जो  गंगा  में  डुबकी  लगा  कर

 विदेश-नीति  का  पुर्णतया  समर्थन  करें  |
 पवित्र  होने  के  लिए  यह  परिवर्तन  उन  के

 मस्तिष्कों  में  कब  से  तरा  गया  ?  कांग्रेस  वालों  पाक-प्रक्रिया  सैनिक  सन्धि  अब  एक

 ने  पहले  तो  कभी  यह  नहीं  माना  था  कि  किसी  वास्तविकता है  ।  इस  का  ताइपे  यह  है  कि

 fanz  दिवस  पर  गंगा  में  नहाने  से  उन  के  झगड़े  का  क्षेत्र  हमारी  सामानों  के  समीप  sr

 ort  नष्ट  हो  जायेंगे  |  शायद  वे  दिखावे  की  रहा  है  ।  प्राप्त  समाचारों  से  पता  चलता  है  कि

 प्रकृति  को  लेकर  वहां  गये  थे  ।  आधुनिक  इस  सन्धि  के  परिणामस्वरूप  दूसरे  विरोधी

 काल  में  भी  हम  में  से  कुछ  लोगों  के  लिए  यह  गट  ने  हिमालय  के  साथ  साथ  हवाई  ग्रेड

 सम्भव है  कि  इस  पर  विश्वास करें  कि  गंगा  शादी  बनाने  शुरू  किये  हैं  तथा  दूसरी

 के  पानी  से  हमारे  पाप  घुल  सकते  हैं  ।  किन्तु  शुरू  हुई  हूं  ।  ऐसी  दशा  में  यह  अ्रावदयक  है  कि

 यह  गंगा  का  पानी  वरन्  उन  का  faa  हमारे  जैसे  तटस्थ  देश  खतरे  में  पड़  जायेंगें  ।

 है  जो  उन्हें  चंगा  कर  देता  है  तथा  कौर  पाप  न  यह  हमारा  एक  अनिवार्य  कतेंव्य  बन  जाता

 करने  की  प्रेरणा  देता  है  ।  किन्तु  उन  के  लिए  है  कि  हिमालय  का  यह  क्षेत्र  सुदृढ़  बनाया

 जो  कि  इस  में  विश्वास  नहीं  ौर  जो  जा  इसे  सुरक्षित  रखा  जाये  तथा
 न

 केवल
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 सैनिक  दृष्टि  से  अपितु  श्रमिक  दृष्टि  से
 भी

 हम  निकट  भविष्य  में  ही  wart  में

 इस  का  विकास  किया  जाये  निर्भर  होंगे  ।  प्रौद्योगिक  उत्पादन  भी  बढ़

 कोरिया  में  हमारी  सरकार  को  न  केवल
 रहा है  ।

 व्यक्तियों  की  अपितु  दोनों  परस्पर-विरोधी
 ठाकुर  दास  ania  पीठासीन

 पक्षों  की  सद्भावना  प्राप्त  हुई है  ।  भारतीय
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  जो  कुछ

 संरक्षा  कटक  ने  सुन्दर  तथा  शानदार

 काम  किया  है  उस  की  सराहना किये  बिना
 किया  गया  उस  से  संतुष्ट  उन

 पर  जो  भी  धन  खर्चे  किया  गया  सरकार
 में  नहीं  रह  सकता  |  उन्हें  भारी  कठिनाइयों

 तथा  उलझनों  का  सामना  करना  पड़ा  परन्तु
 को  उस  का  श्रव्य  ही  फायदा  मिलेगा  |

 सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रगति इस  के  बावजूद  उन्हों ने  जिस  दृढ़ता  तथा

 सूझ  बूझ  से  काम  किया  वह  प्रश्न सनीय  है  ।  संतोषजनक  है  ।  केवल  दो  एक  बातें  ऐसी  हैं

 जिन  पर  कि  सरकार  को  विशेष  ध्यान  देना

 इस  सदन  की  एक  माननीय  सदस्या  संयुक्त  चाहिये  ।  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  हमारा  विस्तार

 राष्ट्र  संघ  की  साधारण  सभा  HY  अध्यक्ष
 कार्यक्रम  पर्याप्त  ।  केवल  RY  मील  लम्बी

 चुन  ली  गई  यह  सारे  देश  के  लिए  एक  लाइनें  बिछाने  हमारा काम  नहीं  चल

 गौरव है  ।  हमारी  विदेश  नीति  की  यह  कुछेक  सकता है

 सफलताएं  हैं  जिन  की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकी
 इस  के  अलावा  हमें  बेकारी  की  समस्या

 है
 ।  पर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सामुदायिक

 ग्यारह  महीनें  पहले  पेप्सू  में  राष्ट्रपति  का  परियोजनाओं safe  के  रूप  में  इस  के  लिए

 शासन  चालू  किया  गया  था  ।  उस  समय  वहां  प्रतीकार  ढूंढा  जाना  चाहिये  ।

 की  स्थिति  झ्रत्यन्त  ही  निराशाजनक  तथा

 गम्भीर  थी  ।  चारों  कौर  डकैतियों का  जोर  था  ।
 श्री एन  ato  चटर्जी :  में

 कुम्भ  की  दुखद  पूर्ण  घटना  का  उल्लेख  कर  के
 विधान  सभा  के  सदस्य  पक्ष  बदलते

 अरपना  भाषण  शुरू  करता  हूं  ।  इस  बारे  में
 रहते थे  ।  जन  साधारण  के  लिए  शान्ति  का

 दो-तीन  दुखपूर्ण  बातें  हूं  ।  पहली  बात  यह  है
 जीवन  बिताना  मुश्किल  हो  गया  था  ।  राष्ट्रपति

 कि  प्रशासकीय  व्यवस्था  अस्तव्यस्त  होने  के

 के  शासन  के  चालू  होने  के  परिणामस्वरूप  हजारों

 बिना  लाइसेंस  के  हथियार  पकड़े  गए  ।  इन में
 कारण  सैकड़ों  व्यक्तियों  की  जानें  चली  गईं  ।

 ब्रेन  टाम्पंसन  गन  शादी  शास्त्र  भी  शामिल
 दूसरी  दुखपूर्ण बात  यह  है  कि  उत्तरप्रदेश के

 मुख्य  मंत्री  के  कथनानुसार उन्हें  इस  घटना अब  स्थिति  यह  है  कि  अपराधों  की  संख्या

 बहुत घट  गई  है  ।  जनता  शान्ति का  सांस  ले

 का  बहुत देर  में  पता  चला  जोकि  एक

 जनक  बात  है  ।  अन्तिम  दुखपूर्ण बात
 रही है  ।  सेवाशर्तों  के  एकीकरण  के

 स्वरूप  वहां  कई  लाख  की  बचत  भी  की  गई  है  ।
 कृपलानी का  भाषण  है  ।  काश  वह  इस  राष्ट्रीय

 मेले  में  गये  होते  !  उन्हें  पता  चलता  fe  किसे
 कमी-सुधार  के  सम्बन्ध  में  विधान  पारित

 तरह  से  भारत  के  कोने  कोने  से  वहां  लोग
 किया गया  है  तथा  इस  से  क  कों  को  फायदा

 पहुंचा  है  ।  जाये  थे  ।  वह  कांग्रेस  सरकार  के  अथवा  रेल

 विभाग के  विज्ञापनों को  देख  के  नहीं  art  थे  ।

 जहां  तक  हमारी  आधिक  प्रगति  का  वह  श्रद्धा  से  भराये  थे  जैसे  कि  उन  के  पूर्वज

 सम्बन्ध  यह  संतोषजनक  ही  है  ।  खाद्य  का  शताब्दियों से  ऐसे  उत्सवों  करते  थे  ।

 उत्पादन  काफ़ी  बढ़  गया  है  तथा  प्राशा है  कि  इतना  ही  इतिहास  हमें  बताता  है  कि
 703  A-PSD
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 किस  तरह  विदेशी  w—art  आ्रादि--समय  करती  |  यदि  केन्द्रीय  सरकार  को  कृषि  मेले

 समय पर  इन  में  शामिल होते  रहे  हें  ।  कृपलानी  के  सम्बन्ध  में  भ्र ध्या देश जारी  करने  का

 जी  वहां  होते  तो  उन्हें  मालम  होता  कि  भारत  अधिकार  था  तो  उस  का  यह  भी  कतेंव्य  था

 कसे  सजीव  किस  तरह  से  संगठित  है  ।  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  ग्लानि  ज़िम्मेदारियां

 मेरी  केवल  यह  शिकायत  है  कि  सरकार  ०७५  पुरी  करती  ।

 काव्य  पालन  में  चूक  गई  है  ।  यह  एक  राष्ट्रीय

 उत्सव  इस  का  प्रबन्ध  ्  केन्द्रीय  सरकार
 कुम्भ  मेले  में  जाने  को  अझ्रन्धविद्वास नहीं

 कहा  जा  सकता  है  |  करोड़ों  लोग  इस  में  पाटिल
 को  चुप  हाथ  में  ले  कर  प्रान्तीय सरकार  पर

 होना  अपना  समझते  हें  ।  बड़े  बड़े  प्राचार्यों
 नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिये  था  ।  लोगों  का

 तथा  श्री  रामकरण  परमहंस  र  स्वामी
 विश्वास है  कि  इस  दुःखद  घटना

 का  निवारण
 विवेकानन्द  जसे  महापुरुषों  को  इस  में  श्रद्धा

 किया  जा  सकता  था
 |  हो  सकता  है  कि  बहुत से

 थी  ।  आज भी भी  रामकृष्ण  जो  कि
 सम्मानित  यात्रियों  की  उपस्थिति  के  कारण

 पुलिस  तथा  प्रबन्धकों  पर  काम  का  दबाव

 भारत  की  एक  बहुत  बड़ी  सुधार  संस्था  के

 साध  इस  में  शामिल  होते  हें  ।  कम  से  कम
 पड़ा हो  तथा  इसी  कारण  से  वह  मामले  को

 साठ  सत्तर  लाख  व्यक्तियों ने  इस  में  भाग
 सम्भाल न  सके  हों  ।

 लिया ait  इन  में  करोड़पति प्रौढ़

 इस  से  भी  af  अफसोसनाक  बात  यह  महाराजे  थे  तथा  निर्धन  भर  भ्र पा हिज

 है  कि  अ्रपराह्न  को  वहां  राष्ट्रपति के  सम्मान

 में  एक  पार्टी  हो  रही  तथा  मुख्य  मंत्री को  पाक-प्रक्रिया  सैनिक  सन्धि  से  जो

 उस  समय  तक  इस  दुःखद  घटना  की  कोई  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हुई है  उस  के
 बारे  म

 जानकारी नहीं  थी  ।  आखिर  ष्  मंत्री  को  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  में  भारत  के

 तत्काल  ही  इस  की  सुचना  क्यों
 न

 मिली
 ?

 करण  की  कोई  बात  नहीं  कही  गई  है  ।  हमारी

 क्यों  न  भारत  के  प्रधान  मंत्री  को  तथा  गह  मंत्री
 यह  मांग  है  कि  देवा  का  सैन्यीकृत किया

 को  जो  कि  वहां  उपस्थित  इस  की  सूचना  जाये  तथा  युवकों  को  फौजी  टैनिंग  दी  जाये

 दी गई  ?  इस  लापरवाही के  लिए  कौन
 जिस  से  कि  हम  खतरे  का  मुकाबला कर

 दार  था  ?  उस  व्यक्ति  अथवा  उन  व्यक्तियों
 सकेंगे आख़िर  हम  भाषणों  द्वारा  पत्र  का

 को  उचित  दंड  मिलना  चाहिये  ।  मुझे  मालम
 मुकाबला  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  देश  को

 नहीं  कि  इन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई
 शक्तिशाली  बनाना  होगा  तथा  इस  उद्देश्य  के

 है  ।  परन्तु  इस  लापरवाही के  लिए  कोई  न
 लिए  सभी  दलों  का  एक  पावर  मोर्चा  बनाना

 कोई  व्यक्ति  जिम्मेदार  होना  चाहिये  ।
 होगा ।  परन्तु  यह  दुःख  की  बात  है  कि  दूसरी

 इस  घटना  की  जांच  के  लिए  जो  समिति  पार्टियों  सहयोग  प्राप्त  करने  की  बजाय

 अथवा  ara  नियुक्त  किया  गया  है  उस  के  कांग्रेस  भ्रध्यक्ष  उन्हें  बरा  भला  कहते  हैं  ।  इस

 सदस्य  ऐसे  व्यक्ति  नहीं  जो  कि  जनता  में  तरह  के  रवैये  को  बदलना  होगा  |  हमें  याद

 विश्वास  पदा  कर  सकें
 ।

 इस  में  बहुत  से  स्थानीय  रखना  होगा  कि  पाकिस्तान  जिन  लोगों  ने

 अधिकारी हैं  ।  अच्छा  यह  होता  कि  इस  मामले  बनाया  है  वह  उतने  से  ही  संतुष्ट नहीं  जो  कि

 को  प्रान्तीय  स्तर  से  उठा  कर  केन्द्रीय  स्तर  पर  उन  के  पास  है  ।  उन  की  गिद्ध-दृष्टि भारत

 लाया  जाता  तथा  भारत  सरकार  स्वय  इस  पर  भी  भारत  सरकार  का  यह  कर्तव्य  है
 कि

 मामले  की  जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  वह  देश  को  सैनिक  दृष्टिकोण से  तैयार  करे
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 तथा  जंगी  सामान  शादी  बनाने  की  फैक्टरियां  नहीं  किया  है  ।  पाकिस्तान  झ्राक्रमणकारी  है

 खोले  ।  हम  इस  सामग्री  में  दूसरे  देशों  पर
 किन्तु  फिर  भी  हम  उस  के  साथ  समझौते  की

 निर्भर हैं  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  बातचीत कर  रहे  हें  ।  में  निवेदन  करना

 कि  श्री  fara  ने  भारत  को  सैनिक  सहायता  चाहता fe  काश्मीर  संविधान  सभा  के

 देन  की  जो  पेशकश  रखी  उसे  उन्हों ने  को  भ्रान्ति  मान  कर  जनमतसंग्रह के

 क्यों  स्वीकार  नहीं  किया  |  क्या  यह  meq  को  aaa  के  लिए  समाप्त  किया  जाना

 शर्तों  सहित  थी  ?  यदि  इस  के  साथ  कोई  चाहिये

 गत  थीं  तो  वह  क्या  थीं  ?  यह  कहने का  कोई  श्री  दया मन दन  सहाय

 फायदा  नहीं  कि  पाकिस्तान  ने  जो  क़दम  मध्य  )  जनता  के  चुनें  हुए  प्रतिनिधि  होने  के

 उठाया  है  वह  झ्रफसोसनाक है  ।  उन्होंने जो
 कारण  एसे  पर  हमारे  लिए  जनता  की

 कुछ  किया  वह  जानबूझ  के  fea  है  ।
 भावनाओं  का  यहां  उल्लेख  करना  आवश्यक

 वह  हथियारों  का  सहारा  लेकर  सदस्यों  को
 साथ  ही  अत्यावश्यक मामलों  के  सम्बन्ध

 हल  करना  चाहते  हें  ।  हमें  इस  बात  को  समझना  में  तथ्यों  का  पेश  करना  ज़रूरी  हो  जाता  है  ।

 चाहिये  तथा  तदनुसार  भिरानी  विदेश  नीति
 ऐसा  ही  एक  मामला  कुम्भ  मेले  की  दुखद

 को  ढालना  चाहिये  ।  हमें  पाकिस्तान  को  बता
 घटना है  |

 देना  चाहिये  कि  यदि  वह  ऐसा  करेंगे  तो  हम

 उन  के  साथ  समझौते  की  बातचीत  बन्द  में  स्वयं  इस  मेले  में
 गया

 तथा  मुझे

 सम्राज्ञी के  राज्याभिषेक  के  अवसर  पर  लन्दन
 कर  देंगे  ।  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  बंगाल  में  सुना

 सरकार  युवकों  को  सेनिक  दिक्षा  दे  रही  है  |  में  होने  सौभाग्य भी  प्राप्त  हम्ना  है  ।

 निस्सन्देह  लन्दन  में  लोग  जमा  हुए  थे
 गेर-मुस्लिमों  को  सीमावर्ती  क्षेत्रों  से  हटाया

 जा  रहा है  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  उन  के

 उनकी  संख्या  कुम्भ  मेले  से  कहीं  कम  परन्तु

 मुझे तो  अपने  प्रशासन  के  कार्य  करने  का  ढंग इरादे  क्या  हें
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  के
 ही  पसन्द नहीं  है  ।  मेरी  ऐसी  भावना ह  कि

 मुकाबले  में  हमारी  सरकार  कुछ  कर  रही

 है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पंचवर्षीय
 इस  बारे में  हम  कोई  प्रगति  नहीं  कर  रहे

 हम  साथ ही  जहां  तक  इस  मेले  का  सम्बन्ध

 योजना  को  कुछ  समय  के  लिए  बन्द  करना

 चाहिये  तथा  इस  पर  जो  धन  व्यय  हो  रहां  है
 में  निस्संकोच  भाव  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 मुझे  मेले  के  सामान्य  प्रशासन को  देखकर उसे  सैनिक  alse  बढ़ाने  में  लगाना  चाहिये  ।

 यह  योजना  एक  बेढंगी  योजना  है  जो  कि  बहुत  प्रसन्नता  हुई
 |

 इधर  प्रचार  पर  सफ़ाई

 तथा  यातायात  के  नियन्त्रणਂ के  जो  प्रबन्ध  किये
 राष्ट्रीय  उत्साह  को  काम  में  लाने  में  असफल

 गय  वें  लन्दन  में  राज्याभिषेक  के  अवसर
 रही  है  ।  प्रचार  का  काम  तो  इस  नें  किया  हो

 परन्तु इस  से  जनता  की  नहीं  मिटी  है  ।
 पर  किये  गये  प्रबन्धों  से  किसी  तरह  कम  नहीं

 थे  ।  वास्तव में  यदि  यह दुर्घटना  न  होती तो
 श्री  विश्वेद्वरेय्या जैसे  व्यक्ति  ने  भी  कहा  है  कि

 सब
 से

 पहले  भारत
 की

 सैनिक  शक्ति  दृढ़  की
 कांग्रेस  सरकार  को  इतने  प्रबन्ध का  श्रेय

 अवद्य  सिलता  |
 जानी  चाहिये  ।  में  सरकार  से  निवेदन  करता

 हूं कि  वह  वास्तविकता को  देख  ले  तथा  देवा  इस  दुखद  दुर्घटना से  वहां  पर  एकत्र

 को  विश्वास  में  लें  ।  अपनी  विदेश  नीति  के  अथाह  भीड़  को
 जो  दुःख  पहुंचा  उसका  प्रभाव

 कारण  राज  विश्व  में  हमारा  कोई  मित्र  ही  प्रत्येक  अधिकारी  पर  पड़ा है  ।  प्रत्येक

 नहीं  रहा  है
 ।

 हमें  मालूम  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र
 कारी  ने  इस  दुख  में  भाग  लिया  है  ।  में  सदन

 संघ  ने  काश्मीर  के  मामले  में  हमारा  सेन
 को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  में  स्वयं
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 इयामनंदन

 वहां  मौजूद था  तथा  मेंने  सारी  स्थिति  art  राष्ट्रपति  प्रधान  मंत्री  से  नहीं

 आंखों से  देखी  हैं  ।  एक  बड़ी  कठिनाई यह  दुर्घटनास्थल पर  कुछ  रुकना

 पड़ी थी  कि  पहले  दिन  वर्षा  हो  चुकी  थी
 ।  चाहिये था  ।  उनका  कत्तव्य  था

 कि  मृतकों के

 को  उनके  सम्बन्धियों  को  सौंपने  तथा उससे सारे  क्षेत्र  में  फिसलन  हो  गई  थी  ।  इस

 कारण  केन्द्रीय  सरकार चाहे  कितने  भी  ऐसे  पीड़ित  सम्बन्धियों से  प्रत्येक  सम्भव

 अच्छा  प्रबन्ध  क्यों  न  वे  सारे के  सारे  सहानुभूति  प्रकट  करने  की  समुचित  कार्यवाही

 धरे  रह  जाते
 ।

 दूसरी  बात  जिससे  मुझे  दुःख
 करते  ।  में  प्रशासन  पर  सदभाव के  प्रभाव  का

 होता यह  है  कि  इस  अवसर  पर  राम  राज्य
 लांछन  नहीं  लगाता  परन्तु  fara  ही

 उन्होंने  दूरदर्शिता से  काम  नहीं  लिया  ।  यह परिषद  हिन्दू  महासभा  तथा  ea  संस्थानों

 द्वारा  सेवा  के  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किये  गये  थे  |  बड़ी  भारी  ग़लती  हुई  हैं
 ।

 इससे  सरकार के

 प्रति  काफ़ी  सद्भाव  उत्पन्न  हो  जाता  ।  में  यह साधुओं  की  समस्या  भी  एक  टेढ़ी  समस्या  थी  |

 वास्तव  में  सुधारों का  एक  जलूस  भी  इस  आलोचना रूप  से  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  हमारा

 दुर्घटना  का  एक  कारण  बना  था  ।  साधु  भी  देश  एक  बहुत  बड़ा  देश  तथा  भविष्य  में

 इतनी  बड़ी  भीड़ में  यह  बात  हमारे  सामने
 जनता  काफ़ी  सहायता कर  सकते

 परन्तु  खेंद हैं  कि  इसका प्रभाव रहा  रहनी  चाहिए  ।

 यद्यपि  द्वारा  सभी  प्रबन्ध  में  कुछ  शब्द  ग्रन्तरराष्ट्रीय  मामलों  के

 बड़े  विचार  से  किये  गये  एक  बड़ी  त्रुटि
 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता हुं  ।  विरोधी  दल  के

 यह  रह  गई  थी  कि  संगम को  जाने  वाले  तथा  अ्रतिरिक्त  हमारे  बहुत  से  देशवासी  भी  ऐसा

 वहां  से  नहा  कर  लौटने  वाले  यात्रियों  के  लिए  समझते  हें  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  के  मामले

 अलग  अलग  मार्ग  नहीं  बनाये  गये  थे  ।  यदि  में  हम  बहुत  कुछ  कौर कर  सकते थे  |  हमें  याद

 ऐसा  किया  गया  होता  तो  हताहतों की  संख्या  रखना  चाहिये  कि  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  एक

 तुलनात्मक बहुत  कम  होती  |  यादो  वर्षों में  नहीं  बनाये  जा  सकते  हैं  ।  हमें

 स्वतन्त्रता  प्राप्त  किये  बहुत  थोड़ा  समय  बीता
 मुझे  जिस  बात  से  सबसे  अधिक  दुःख

 पहुंचा  वह  यह  है
 कि  ऐसी  दुखभरी  घटना

 दूसरे  राष्ट्र  हमारे

 विचार  तथा  इच्छाश्रों  को  इतना  शीघ्र  नहीं की  सुचना  मुख्य  मंत्री  को  साढ़े  चार  बजे  तक
 समझ  सकते  हैँ  ।  ब्रिटिश  जाति  के  उदाहरण

 नहीं  पहुंचाई  गई  जबकि  घटना  €-३०

 तथा  १०  बजे  के  बीच  हो  चुकी  थी  ।
 को  ही  ले  खोजिये  |  उनके  अमरीकनों  से  मत  भेद

 हैं  भ्रतएव  ऐसा  कहने  से  कोई  प्रयोजन  नहीं
 में  स्वयं  एक  घाट की  कौर  नहाने  के  लिए

 जा
 रहा  था  जब  लोगों  ने  मुझे  इसका  दुःखद

 कि  हम  अपने  मित्र  बनाने में  सफल  रहे

 हमें  यह  मानना  होगा  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 वृत्तान्त  सुनाया  सावधान  किया  ।  में

 क्षेत्र  में  हमने एक
 विशेष  स्थान  प्राप्त  कर

 स्वीकार करता  हूं  कि  इस  प्रकार की  दुर्घटना

 का  समाचार  जिसमें  कितनी  ही  जानों की
 लिया  तथा  भारत  की  श्रावाज़  को  अरब

 हानि  अधिकारियों
 तक  उचित समय  में

 अवस्य  सुना  जाता  है  ।
 संयुक्त

 नहीं  पहुंचाया  गया  ।  राष्ट्र  संघ  का  उच्चतम  अधिकारी  एक

 तीय  हूं  तथा  कोरिया  का  कठिन  काम  भी  भारत

 को  सौंपा  गया  इन॑  सब  बातों  से  पता मेंने  यह  भी  अनुभव  किया  कि  हमारे
 Se  ee

 कुछ  विख्यात  ब्योक्तया  क  afore  चलता  &  कि  हम  विश्व  में  ग्रसना  एक  विशेष
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 स्थान  बनाते  जा रहे हैं  |  मेरा  ग्रा राय  यह  नहीं  कठिनाइयों  का  निर्घारण  करते  हूं  जिनमें  से

 ह  कि  हमने  कभी  कोई  ग़लती  नहीं  को  है
 ।  हमें  निकलना  पड़ा  हो  waar  निकट  भविष्य

 परन्तु  हमें एक  ही  घटना  को  लेकर  भ्र पनी
 में

 जिनका  हमें  सामना  करने  की  सम्भांवना

 अन्तर्देशीय  या  aia  नीति  के  सम्बन्ध  में  at  |

 कोई  निर्णय  नहीं  करना  होगा  ।  इसके  लिए
 पिछले  पांच  वर्षों  से  हम  aT  देश के

 हमें  अपने  सामने  उन  सारी  घटनाओं  को  प्रबन्ध  को  इच्छा  के  अ्रनुसार  कर

 रखना  होगा  जो  पिछले  चार  या  पांच  वर्षों
 यदि  हम  अपनी  कठिनाइयों  तथा

 में  हुई  सरकार  स्वयं  अपनी  त्रुटियों  को
 MST  को  सामने  रखें  तो  पक्षपात  से  रहित

 स्वीकार  करती हूँ
 ।  ग़लतियां  हुई  परन्तु  कोई  भी  व्यक्ति  हमारी  सफलताओं  की

 सरकार  का  बड़े  से  बड़ा  झ्रालोचक  भी  fare  किसी  अन्य  देश  की  अपेक्षा  जिसे  ऐसी  ही
 में  भारत  के  विशेष  स्थान  को  स्वीकार

 हालत  से  निकलना  पड़ा  सराहना  ही
 करता  हैं  ।  करेगा  ।  स्वतन्त्रता-प्राप्ति से  भी  पहले के

 में  एक  दो  दादों  में  श्री  त्यागी  का  ध्यान  दो  वर्षों  से  विश्व  परिस्थिति  ऐसी  चली  तरा

 सैनिक  सामान  तथा  शझ्रावश्यकताओं  की  az  रही  जिसमें  किसी  देवा  के  विकास  को  बहुत

 दिलाना  चाहता हूं
 ।  इस  बारे  में  में  ०७ अपन  कम  सहायता  मिली  हैं  |  हमें ग्र पने  चारों  झ्रोर

 मित्रों
 से  सहमत हुं  कि  हमें  जितने  धन  को  देखना  पड़ता है  तथा  विनाशकारी  शक्तियों

 से  भ्र पनी  स्वतन्त्रता  को  बचाने में  सावधान सेनिक  सामान  के  तैयार  करने  के  लिए  eat

 फैक्टरियों  की  स्थापना  पर  व्यय  करना  रहना  पड़ता हूं  ।  एक  कौर

 चाहिये  उतना  धन  व्यय  नहीं  किया  गया  के  पीछें  के  देश  हैं  जो  सदैव  शान्ति  की  बातें

 ह्  वर्तमान  परिस्थिति  में  दूसरे  देशों  पर  कहतेहैं  |  दूसरी  दौर  अमेरिका  का  गुट है
 ।  वह

 युद्ध  सामग्री  की  प्राप्ति  के  लिए  निसार  नहीं  भी  ऐसी  ही  बातें  कहता है
 ।  परन्तु  दोनों  गुटों

 किया जा  सकता  है  ।  में  मित्रों से  इस  ने  बम  इरादी  ऐसे  हथियार  बनाये  हैं  जिन  से

 विषय
 में

 भी  सहमत  हूं  कि  चाहे  कौर  किसी  वे  स्वयं  भयभीत हो  गये  हैं  ।

 दिशा  में  कोई  प्रगति हो  न  सेनिक  क्षेत्र  में  उन  कठिनाइयों  के

 में  हमें  अवश्य ही  प्रगति  करनी  चाहिय े।  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  जिनका

 हो  सकता  है  कि  सभी  युवकों  को  सैनिक  हमें  प्रभी  सामना  करना है
 ।  हम

 प्रशिक्षण  देता  सम्भव  न  तू  सभी
 बड़े  संकट  के  काल  में  से  गुज़र रहे

 महाविद्यालयों  में  राष्ट्रीय  छात्रसेना  की

 सन्  १९५३  के  प्रारम्भ  में  अमरीका  के
 योजना  को  ग्राह्य  लागू  किया  जा  सकता  है  |

 प्रशासन  में  परिवर्तन  होने  के  परन्तु  हमारी मेरा  विश्वास  हे  कि  यदि  सरकार  थोड़ी  सी

 सहायता  करे  सभी  विश्वविद्यालय  उन
 चिन्ता  बढ़  गई  है

 ।
 हमारे  ae  गिर्दे  क्या  कुछ

 हो  रहा  इस  दृष्टि  से  हम  देखते  हूं  कि युवकों  को  प्रशिक्षण  दे  सकेंगे  जिन्हें  पहले  से
 अमरीका  के  वर्तमान  प्रधान  जो  नैटो  कौर

 थोड़ा  बहुत  प्रशिक्षण  प्राप्त हे  ।  इससे  स्थिति
 यूरोपीय  रक्षा  सेना  के  लिये  उत्तरदायी

 में  काफ़ी  सुधार  हो  सकेगा  ।
 २  फरवरी  १९५३  के  पश्चात्  अपनी  विदेश

 में  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  नीति  में  परिवर्तन  करने  की  घोषणा  की  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  श्रीमान  में  उन्होंने  कहा  है  कि  विदेश  नीति

 धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  ऐसे  द्विदलीय  भावना के  आधार पर  विकसित

 अवसरों  पर  हम  उन  सब  समस्याओं  तथा  होकर  श्रन्तनिहित  और  सवंराष्ट्रीय  होनी
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 [att

 चाहिये  प  पहले  अमरीका  संसार  की  सब  इसके  परिणामस्वरूप  दोनों  शक्तियों

 प्रगतियों  से  पृथक  रहना  पसन्द  करता  में  मनोमालिन्य  बहुत बढ़  गया  है  |  हमारी

 किन्तु  पिछले  युद्ध  के  पश्चात्  वह
 वदान्य  रहने  की  इच्छा  होते  हुए

 भी
 हमें  बहुत

 राष्ट्रीय  नीति को  अपनाने  की  बातें  सोच  सावधान  रहना  पड़  रहा  हैं  ।  जमनी  दो

 जो  कुछ  उस  ने  यूरोप  में  किया  से  अ्रधिक  भागों  में  विभाजित  हो  चुका

 है  शर  दोनों  उसे  संगठित  करने  की  बातें
 वही  wa  एशिया  में  भी  करना  चाहता  tt

 ar
 a

 उसकी  नीति
 साम्यवाद

 कौर  लौह-आवरण  करते  २!  परन्तु जिस  ढंग  से  वे  चाहते

 के  पीछें  वाले  देशों  के  विरुद्ध  हैं
 ।

 हम  कुछ  लाभ
 उससे  निकट  भविष्य  में  कोई  फल  प्राप्त  होने

 प्राप्ति  के  बदले  कभी  भी  परतन्त्रता  को  स्वीकार  की  कोई  सम्भावना नहीं  है  ।

 नहीं  करेंगे  |  जहां  तक  इन  दो  शक्तियों  का  इस  मनोमालिन्य  के  कारण  हमारे  मार्ग

 सम्बन्ध  यह  एक  नवीन  परिवर्तन  हमारी  में  कठिनाइयां उत्पन्न  हो  गई  हैं  ।  उस  दृष्टि

 पूर्वी  सीमाओं  पर  कुछ  महत्वपूर्ण  प्रगतियां  हो  से  हमें  श्रमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  दी

 रही  हैं  ।  में  यह  नहीं  कहता कि  निश्चिंत
 जाने  सहायता  पर  विचार  करना

 रूप  से  साम्यवादी  देशों  का  परिणाम  हैं  ।
 पड़ता  है  ।  पाकिस्तान  जो  कुछ  करता  है  हम

 वे  सोवियत  गुट  के  देशों  की  कार्यवाहियों  के
 उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं

 ।
 परन्तु  जैसा

 श्री  बक ने  फ्रांस  की  क्रान्ति  के  समय  कहा कारण हो  सकती  परन्तु  राज  जो देश

 स्वतन्त्रता  की  बात  कहते  हें  पूर्वी  देशों  में
 वही  बात  हमारे  ऊपर

 भी
 लागू  होती  है

 ।  जब

 शोषण  नीति  को  चला  रहे  उनके  पड़ौसी  के  घर  में  त्रांग  लग  रही  तो  हम

 कारण  भी  इस  प्रकार
 की  कार्यवाहियां हो  रही  भी  चुपचाप  नहों  बैठ  सकते  पाकिस्तान  को

 हम  दो  महान्  शक्तियों  के  बीच  में  हैं  ।  शताब्दियों  तक  हमारे  साथ  घनिष्ट  सम्बन्धी

 जेसा  राष्ट्रपति  ने  कहा  था  संसार में  रहा  श्र  एक  समय  वह  हमारा  खरचना  ही

 मनोमालिन्य  फला हुआ है, जो हुआ  जो  इन  दोनों  wit  था  ।  इसलिये  हम  ऐसी  किसी  भी  घटना

 द्वारा  विकसित  किये  गये  विनाश  से  परेशान  हो  उठते  जो  हमारे  माग  में

 यंत्रों  का  परिणाम हैं  भ्  जिससे wa  ये  स्वयं  बाधा  बन  सकती हो  ।  जो  कुछ  उत्तरी  कोरिया
 भयभीत  हो  रहे  हैं  ।  are  दक्षिणी  कोरिया  में  उससे

 प्रेसीडेंट  लाइजन  दायर  नें  ग्र मरी का  को  स्तान  को  शिक्षा  लेनी  चाहिये  ।  इसलिये  में

 मैत्रीपूर्ण  परामर्श  दूंगा  कि  उसे  सावधानी  से
 दिये  art  श्रमिभाषण  में  कहा  है  कि  4.0

 me  महत्वपूर्ण  विकास हुआ  है  गौर
 इस  बात  को  समझने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 हमारी  सदस्य  सेनाओं  ने  इसमें  पर्याप्त  अमरीका  में  मार्च  १९५३  की  प्रतिनिधि

 ख्याति  प्राप्त की  हैं  ।  यह  भेद  हमारे  मित्रों  सभा  की  कुछ  कार्यवाहियों  को  पढ़  कर  मुझे

 को  भी  पता हैं  ate  सोवियत  गुट  द्वारा भी  श्राईचये हुम्रा हैं । उन्होंने हुमा  हैं  उन्होंने  कहा  है  कि
 वे  अपनी

 जान  लिया  गया  हैं
 ।  सोवियत गुट  ने  हमें  जनशक्ति  को  सुरक्षित  रखना  चाहते  हैं  ।

 सुचना दी  ह
 कि

 हाल  में  ही  उसने  ay  अस्त्रों  दक्षिण  कोरिया  में  उन्हें  भारी  हानि  हुई  है  ।

 के  विस्तृत  संसाधन  प्राप्त  किये  हूं
 ।

 एक
 समय  उनका  कहना  है  कि  दक्षिणी  कोरिया  ना

 =~

 अमरीका समझता  था  कि  HY  शक्ति  पर  उस  सिपाही  at  अपेक्षा  watts  सिपाही  के

 का  एकाधिकार  अरब  ऐसी  बात  नहीं  प्रशिक्षण  शौर  सामान  देने  के  लिये  १६

 Zzਂ  गुना  धन  की  आवश्यकता  होती  है  ।  इसलिये
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 वे  अ्रपनी  जन-शक्ति  को  सुरक्षित  रखना  चाहते  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे  में  उनसे  सहमत  नहीं  हूं

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  दक्षिण  कोरिया  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  अमरीका तब
 के  लोग  अच्छे  सिपाही  बनाये  जा  सकते हैं

 तक  प्रतीक्षा  जब  तक  हम  तैयार  होंगे
 ?

 अंगरेजों ने  भी  यही  कहा  है  कि  वे  स्वयं  भूखे

 रह  कर  रंगरेज़  सिपाहियों  के  लिये  भोजन  श्री  पाटनकर
 :

 हम  सब  सम्भव  उपायों

 से  भ्र पने  संसाधनों का  विकास  कर  रहे  हें  ।
 का  प्रबन्ध करते  इन  बेचारे  दक्षिण  कोरिया

 के  सिपाहियों  के  विषय में  ऐसी  बातें  कहीं  हमें  न  तो  अपने  विकास पर  गर्व  करना

 जाती हैं  ।  माननीय  श्री  श्रोवरटन ने  यह  भी
 शर  न  ही  हमें  चिल्लाना  चाहिये

 कि

 कहा है  कि  एक  mated पर  होने  वाले  हम  सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  रहे  रक्षा  एक

 व्यय  पर  १६  दक्षिण  कोरियाई  सिपाहियों को  गम्भीर विषय  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  इसकी

 प्रशिक्षण  कौर  भोजन  तथा  वेतन  दिया  जा  प्रा लोच ना कर  सकता  हैं  कौर  रक्षा  के
 ७५ अनक

 सकता हैं  ।  इतनी बुरी  भ्र वस् था  में
 भी

 वे  उपाय  बतला  सकता  है  ।  यह  ठीक  है  कि

 कहते हें  कि  शास्त्र दो  कौर  प्रगति  drat  ate  रूस  हमारी  प्रतीक्षा  नहीं

 सन्तान की  रक्षा  करो  ी  भारत  में  थोड़े से  किन्तु  हमें  उनकी  कठपुतली  बन  कर  अपने

 अँगरेज़  भराय ेथे  कौर  उन्होंने  इस  देश को
 देश  की  दक्षिणी  कोरिया  या  उत्तरी  कोरिया

 जीत  लिया  था  ।  भारतीय  सिपाहियों  ने  ही  जैसी  wast  नहीं  बना  लेनी  चाहिये |  इन

 अपनी  मातृभूमि  को  पराधीन  बनाने  में  उनका  दोनों गुटों  ने  संसार  में  अशान्ति फैला  रखी

 सहयोग  दिया  था  ।  जो  देश  विदेशों  से  सेनिक  शर ये  दोनों  कुछ  समय  पश्चात्  परस्पर  एक

 दूसरे को  नष्ट  कर  देंगे  ।  यदि  हम  सावधानी सहायता  लेना  चाहता  है  उसे  इतिहास  की

 घटनाओं  से  दिक्षा  लेनी  चाहिये  ।  अ्रमरीका  भर  बुद्धिमत्ता  से  काम  तो  हम  उन  दोनों

 में  प्रधान  मैन  के  समय  अमरीका  अपनी  गुटों के  प्रभाव  से  दूर  रह  सकते  हें  ।  हमें  प्रीत

 राष्ट्रीय  नीति  से  संतुष्ट  परन्तु  २  फरवरी  देशी की  आन्तरिक  प्रगति  अर्थात  आर्थिक

 १९५३  को  अमरीका  ने  सर्वराष्ट्रीय  नीति  की  विकास  कौर  शस्त्रास्त्र  निर्माण  के  कामों  की

 घोषणा कर  दी  है  ।  वह  यथासम्भव पूर्व  के
 श्र  सम्यक  ध्यान देना  चाहिये  ।  इसलिये में

 देशों  को  स्वतन्त्रता  के  नाम  पर  सैनिक  सहायता  अपने  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान  से  अपील

 देकर  अपनें  सैनिकों  को  बचा  सकता  हें  शर  वह  चेतावनी  देने  की  अपेक्षा  इस  बात पर

 उनको  शस्त्र  देकर  अपनी  जनता  के  लिये  अधिक  गम्भीरता  से  विचार  करें  कि  अमरीका

 काम  धंधा  भी  उपलब्ध  कर  सकता  ह  ।  कई  पाकिस्तान '  में  क्या  कर  रहा  हैं  ।  प्रधान  झ्राईज़न

 लोग  कहते  हूं  कि  यदि  पाकिस्तान  सहायता  हावर  के  भाषणों से  स्पष्ट  पता  चलता  हूं  कि

 लेता  a  तो  भारत  को  भी  सहायता  लेनी  अमरीका  क्या  करना  चाहता  इसलिये  उसके

 चाहिये ।,  ऐसा  करने  से  दक्षिणी are  उत्तरी  साथ  अपने  प्राकार  मिलाना उचित  नहीं  हैं  ।

 कोरिया  की  तरह  पाकिस्तान  र  भारत  हम  काश्मीर  के  मामले  के  कारण  इस  सैनिक

 भी  दो  पुथल  पृथक  भाग  बन  जायेंगे  ।  इसलिये  सहायता के  लिये  पाकिस्तान  का  विरोध  नहीं

 हमें  किसी  भी  गुट  से  सहायत  लेने  की  बात  कर  रहे  परन्तु हमें  यह  डर  हू  कि  अमरीका

 छोड़  देनी  चाहिये  |  प्रधान  हावर  की  दक्षिणी  कोरिया को  सिपाही  तैयार  करने

 सर्वे राष्ट्रीय  नीति  कारण  हमारी  लिये  उत्साहित कर  रहा  है  ।  उसका जो

 कठिनाइयां  आरम्भ  हो  गई
 इसलिये  हमें  शाम  इसकी  कल्पना  सरलता से  की

 चौकन्ने  रहने  की  आवश्यकता हूं  ।  कई  लोग  जा  सकती है  ।  इस  दृष्टिकोण  से  विभेदों के

 होते हुए  भी  एशिया  के  सब  देशों  को  भविष्य
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 मवा प्यनावय पिग
 के  परिणाम  से  परिचित  करा  देना  उचित  है  हेतु कोई

 का

 उ
 eal  नहीं  की  गई

 और  इसीलिये  हमें  उचित  मार्ग  को  अपनाना

 चाहिये  ।  इण्डो  चीन  में  दक्षिण  कोरियाई  इसके  अलावा  मेरा  एक  रोक  भी  संशोधन

 सिपाहियों की  तरह  सिपाही  तैयार  किये

 जा  रहे  वहां  लड़ाइयां  होतीं  हैं  और  लोग
 खेद  है  कि  कुंभ  दुर्घटना  में

 मारे  जाते  हें  तथा  देश  नष्ट  भ्रष्ट  हो  रहा  है  |
 हताहत  होने  वाले  व्यक्तियों  के

 यदि  पाकिस्तान  पिछड़ा  हुआ
 तो  उसे

 गधियों से  समवेदना  प्रकट  करते  हए

 अपनी  श्रमिक  ददा  को  सुंधारना  उनको  कोई  क्षतिपूर्ति  अथवा  सुविधा
 न

 कि  अमरीका  या  किसी  झर  गुट  से  सैनिक
 देने  का  कोई  ज़िक्र  नहीं  गया

 सहायता  लेकर  अपने  देश  को  नष्ट  भ्रष्ट  होने

 देना  चाहिये  ।  जहां  तक  सैनिक  सहायता  का

 हे  पी

 शर  इसके  सिवा  मेरा  तीसरा  संशोधन
 सम्बन्ध  wed  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान से

 मेरी  यह  अन्तिम  अपील  हैं  कि  वह  इस
 यह  था  कि  :

 पर  गम्भीरता से  विचार  करे  are  मदान्ध  सम्बन्धी  समस्या  के

 निर्दिष्ट  किये  जाने की  बात  की शक्तियों के  हाथों  से  भ्र पने  को  नष्ट  भ्रष्ट
 ्य
 a

 होने से  बचाये  |  हां  करते  हुए  खेद  ठ

 सुलझाने के  लिये  wa  तक
 किये  गये

 श्री  एस०  एस०  मोरे  श्राप  इसे  अन्तिम

 अपील क्यों  कहते  हैं
 ?

 प्रयत्न  बहुत  ही  पर्याप्त हैं  1”

 मेरी  यह  तीन  तरमीमें  थीं  ।  पहली
 श्री  गिडवानी  :  अ्रध्यक्ष  मेंने जो

 धन  किया  था  वह  इस  सम्बन्ध में  था  कि
 मीम  के  सम्बन्ध में  में  जो  कुछ  कहना  चाहता

 प्रेसीडेंट  साहब ने  प्रश्न  भाषण  में  जो
 हूं  वहू  यह  हैं  कि  श्राप  जानते  हैं  कि  फारसी  में

 कहा है अमरीका  श्र  पाकिस्तान के  बीच  मिलेटरी

 समझौता  हो  रहा  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कुनद  अकिल

 बाज़  अ्रायद  पशेमानी  पै
 ऐसी  at  ज़ाहिर  नहीं  कीं  और न देश को न  देश  को

 चेतावनी दी  कौर न  ही  यह  कोशिश हो  रही  ऐसा  काम  क्यों  करो  कि  तुम  को  पछताना

 ह ैकि  सब  पार्टियों  को  मिला  करके यह  जो  पड़े  ?  इसको कहने  के  लिये  में  इसलिये  मजबूर
 समस्या

 हमारे  सामने  पैदा  हुई  है  उसका  कि  हम  लोगों  ने  पाकिस्तान

 सामना  करने  के  लिए  कया  करना  चाहिये  ।  अगर  पाकिस्तान न  बनता  at  साढ़े

 मेरा यह  संशोधन  क  छः  वर्ष के  बाद  पाकिस्तान wire  अ्रमरीका  के

 खेद  है  कि  water  द्वारा
 समझौते  से  हिन्दुस्तान  की  हिन्दुस्तान

 पाकिस्तान को  सैनिक  सहायता  दिये  की  हिन्दुस्तान की  सुरक्षा  को

 जाने के  कारण  होने  वाली  संभावित
 खतरा  पैदा  न  होता  |  लेकिन  उस  हमने

 हलचलों को  ध्यान  में  रखते  हुए  सभी  समझा  fe  पाकिस्तान  बनने  से  दोनों

 राजनैतिक दलों  को  THAT  करने  तथा  पाकिस्तान  झर  दोस्त  बन  जायेंगे

 परिस्थितियों का  मुक़ाबिला  करने  के  शर  हमारे  देश  की  भी  उन्नति  प्रगति

 लिये  की
 जाने  वाली  कार्यवाहियों के  होगी

 द
 शर  हमारे  दोस्त

 सम्बन्ध में  झपने  विस्वास  में  लेने के  बन  जायेंगे  ।  ग़लत  बात  का  ग़लत  नतीजा
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 निकलता है  ।  तप्त  बात  को  कहने  के  लिये  भी  आपको  देता  श्राप  अपने  घमंड

 म  ara  faa हूं  कि  art  हमारे  कांग्रेसी भाई  में  न  aq  अपनी  कम्प्लेसेन्सी या

 और  कांग्रेस  गवर्नमेंट  राष्ट्र  पिता  का  बेपरवाही  में  न  are  ऐसा  न  समझिये

 बार  नाम  लेते  हैं  ।  उस  राष्ट्र पिता  ने  भी  कि  कुछ  होने  वाला  नहीं  कई  लोगों के  मन

 बनी  दी  थी  कि  :  में  यह  बात  है  कि  शभ्राखिर  क्या  जब

 कोरिया  में  कुछ  नहीं  दुसरा  तो  यहां  क्या  होगा
 ?

 को  जन्म  देने  से  तुम  भारत  के

 जब  पाकिस्तान बना  तब  भी  श्राप ने  सोचा कि
 राजनैतिक दारीर  में  विष  घोल  रहे  हो  ।''

 क्या  होगा  ।  कौन  जाने  भविष्य में  कया

 में  कोई  ज्योतिषी  कोई  एस् ट्राला जर
 हिन्दुस्तान  हिन्दुस्तान  के  सयासी

 दरार में  श्राप  विष  डाल  रहे  इसका  बहुत
 लेकिन  में  इतना  जरूर  कहना  चाहता हूं

 शर  याद  भी  दिलाना  चाहता  g  fe  जब

 बुरा  परिणाम  होगा  ।  लेकिन  उस  राष्ट्र  पिता
 पाकिस्तान  बनीं  तो  पाकिस्तान  वालों  ने

 की  बात  को  किसी  ने  यहीं  जिसका

 कहा
 परिणाम  राज  यह  ड्  हैं  कि  साढ़े  छः  वर्ष  के

 बाद  जो  स्थिति  आपके  सामने  पैदा  हुई  है  हंस  के  लिया

 वैसी  भयंकर  वैसी  शोचनीय  स्थिति
 लड़  कर  लेंगे  हिन्दुस्तान  पी

 कभी  कभी  ही  किसी  मुल्क  के  इतिहास  में

 सामने  जाती  हैं  ।  में  देखता  हूं  कि  ऐसी  स्थिति  यह  उन  लोगों  के  दिमाग  में  है  ।  वहां  के

 ७  के  ७  भी  कांग्रेस  ने  प्रस्ताव  पास  लोगों  के  दिमाग  में  भी  यह  बात  हैं  और वह

 कहीं  कहीं  प्रस्ताव  पास  होते  हैं  शौर
 कभी  कभी  दौरा  करके  अलीगढ़  में  भी  पहुंच

 कहीं  कहीं  प्रस्ताव  भी  नहीं  पास  होते  लेकिन
 जाती  जिस  अलीगढ़  से  यह  बात  शुरू  हुई  |

 राज  तक  कोई  ऐसी  कोशिश  या  यत्न  नहीं  तो  में  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  मामले में

 किया  जाता  देश  को  इसके  लिये  पूरी  तरह  बेपरवाह न  रहें  मेरे  पास  कहीं  कहीं  से  खबर

 से  सावधान  भी  किया  देश  की  अलग
 भीं  तरां  जाती  हैं  कि  वहां  तैयारियां हो  चुकी

 अलग  पार्टियों  at  उनको
 वहां  बेसेज  बन  चुके  वेस्ट  पाकिस्तान में  नये

 विश्वास  में  उनको  बुला  कर  साथ  लिया
 नये  प्रति  बन  रहे  हें  परौ  भ्रमरी कां वहां

 जाय  ।  ऐसा  देखने में  प्राता है  कि  कांग्रेस  पार्टी
 पहुंच  रहा है

 कौर  श्राप  पागल  बन  अपनी

 अपनी  झा क्ति  के  घमंड  में  उसी  बेपरवाही से  पार्टी  के  घमंड  में  बैठ  कर  उसी  तरह  से  चले

 चल रही है  जैसे  कोई  भयंकर  स्थिति  देश  के  जाते हैं  जैसे  दूसरी  जनता  हिन्दुस्तान में  है  ही

 सामने नहीं  है  ।  मेरा  ड्राप  की  सरकार के  साथ  नहीं  ।  तो  बावजूद  मेरे  दिल  के  दुखी  होने

 काफी  विरोध  मेरा  हृदय  बहुत  दुखी  बावजूद  मेरे  उन  लोगों  का  नुमाइंदा  होने
 में  राज  भी  अपने  निर्वासित  भाइयों  की

 साढ़े  वैसे  तो  में  पार्टी  का  भी  नुमाइंदा लेकिन  में

 छः  वर्ष  के  पश्चात्  जो  दशा  उसको  देख  इसको  छिपाना  नहीं  चाहता  कि  में  पहले  उनका

 कर  बहुत दुखी  मेरा  रात  दिन  दुख  में  ही  नुमाइंदा  हूं  जो  अभी  तक  निर्वासित  कहे

 गुजरता तो  भी  में  कहना  चाहता  इस
 जाते  उनके  सम्बन्ध  में  मुझे  जो  कुछ  कहना

 मोहल्ले  के  मंत्री  साहब  wat  शक्ति  के  घमंड  होगा  वह  तो  में  कहुंगा  लेकिन  वाबजूद  इसके

 में  कुछ  समझते  नहीं  बोलते  नहीं  अपने
 में  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  लोग

 ढंग
 से  चलते  तो

 भी  में  कहना  चाहता  हूं  आपके  साथ  हर  मामले  में  शामिल  होंगे  aaa

 कि  art  की  देश  की  स्थिति  के  कारण  में  भी  हाथ  बदायूं  अपने  दिल  को  विशाल
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 गिडवानी ]

 अ्रमल करने से होगा करने  से  होगा  प्रौर प्राप  अमल बापू  के  नाम  को  लेकर  बापू  की  सहिष्णुता

 पर  शर  उनकी  पालिसी  पर  करना  कीजिये  ।  तो  पहली  बात  जो  मुझे  श्राप  से  कहनी

 सीखें |  घमंड  को  छोड़ें  तो  देश  में  थी  वह  यह  कि  में  श्राप  को  यह  भझ्राइवासन  देता

 बहुत  कुछ  हो  सकता  है  |

 लेकिन जो  दुखी  निर्वासित हैं  वह

 इसके  सिवा  इस  बात  की  भी  बड़ी  के  साथ  चल  सकते  यह  ६०  वर्ष  का

 इसका  है  कि  जनता  के  प्रत्द र  श्रम न  पैदा  बुड्ढा  के  साथ  काम  कर  सकता  है  लेकिन

 किया  बार  बार  छोटी  मोटी  बातों  पर  marae  हृदय  विशाल  श्राप  बापू  के  नाम

 गोली  चलानें  से  जनता  को  are  विपरीत  को  न  बापू  के  काम  को  लें  ।

 बनाते  जनता  को  श्राप  अपने  विरुद्ध  करते

 जनता  को  श्राप  प्रपंच  से  दूर  करते  जब

 श्री  अलं गू राय  weet  श्राजमगढ़

 gat  व  जिला  :  हृदय  तो

 इतनी  भयंकर  समस्या  श्राप  के  सामने  है  तो
 विशाल हैं  ।

 भारतीय  जनता  के  पुरे  सेवक  बनिये  ।  इस  बात
 श्री  गिडवानी  :  हृदय  विशाल  कहां  है  ।'

 को  छोड़िये  कि  श्राप का  राज्य  श्राप  की

 मैजोरिटी  जेसे  कल  कहा  गया  कि  हमारी  अपने  लोग  दूकानें  बना  कर  पार्क  में  बेठ

 मैजोरिटी  हटाना  हो  जिसे  हटाये
 लखनऊ में  उन  को  लाठी  मार  कर  निकाल

 दिया  जो  श्राप  के  पास  aa  थ  ।  श्राप  के
 संसार  के  इतिहास  में  श्राप  से  बड़े  बड़े  हट

 दिल्ली  में  कई  हुकूमतें  बनों  श्र  कइयों  के  उत्तर  प्रदेश  ने  सारे  देश  भर  में  मुसीबत  पैदा

 में  इस  में  जाना  नहीं  चाहता ।  लियाकत
 क़ब्रस्तान भी  इसलिये  इस  घमंड को

 छोड़  कर  मनुष्य  मात्र  के  विचार  को  रखिये  |
 अप  के  यहां  पैदा  खलीकुज्जमा  श्राप

 हमारे  त्यागी  भाई  हंसते हें  ।  जब  वह  उन  बेंचों
 के  यहां  पैदा  हुए  ।  वहां  लोग  दूकानें  बना  कर

 बैठे
 थे

 ।  बरच्छा  हो  fea  ee  को  यहीं पर  नहीं  जब वह  मंत्री  नहीं  बने  तो  क्या

 क्या  उनके दिल  में  क्या  उन  की  राज्य  छोड़ दूं  ।

 क्या  उनकी  स्वतन्त्रता  इस  चक्कर  कुंभ के  बारे  में  में  बहुत  कहना  नहीं  चाहता

 में  जाकर  क्या  सब  बातें  भूल  गये  ।  में  नहीं  क्योंकि  यहां
 उसके  बारे

 में  काफी  कहा  गया

 चाहता  कि  वह  भोगी  बनें
 ।

 में  कहता  हूं  कि
 लेकिन  जैसा  मेरे  बिहारी  भाई  ने  यह

 त्यागी सच्चे  त्यागी  बनें  इस  बात  को  अचम्भे की  बात  में  बम्बई  में  था  कि  तीन

 समझें  कि  जनता  को  श्राप  को  प्यार  साथ  में  बजे  वहां  बुलेटिन  शाया  भ्रखबारों में

 लेना  जनता  को  तरफ़  लेना  है  |  वहां  के  ईवनिंग  बुलेटिन  में  पाया  कि

 कोई  भी  मंत्री  किसी  विपक्षी  पार्टी  को  घमंड  वहां  इतने  areal  मारे  गये  ak  बाप  के

 के  साथ  जवाब  दे  तो  वह  मंत्री  बनने  लायक  उत्तर  प्रदेश  के  गवर्नर  जो  कि  उस  वक्त

 नहीं  इस  को  छोड़
 कर

 ही  श्राप  जनता  के  इलाहाबाद में  बेठ  हुए  थे  यह  खबर  न  पा  सके  ।

 सेवक बन  सकेंगे  ।  में  से  इतना  कहना  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ATA  है  ।  कहीं  घोटाला

 चाहता हुं
 कि  में झ्रापके  साथ  नेशनल  कहीं  ७ अंधरा  छाया  कहीं  तला

 जैसी  में  कौन  ऐसा  देशभक्त  होगा  कि  देश  के  पड़ा  gars
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  यह

 हित  को  देखते  हुए  ड्राप  के  विरुद्ध  हो  ।  लेकिन  कैसी बात  हैं  ।  में  कहता हुं  कि  यह  ईमानदारी

 at  अपने  घमंड  को  अपनी  दलबन्दी  की  बात  नहीं  जब  तक  गवर्नर  का

 को  छोड़ें  ।  खाली  उपदेश  देने  से  काम  नहीं  नेशन  नहीं  में  कह  रहा  था  कि  यह
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 क्या  हिन्दुस्तान  में  हो  गया  |  यह  तो  वही
 मैथिलीशरण गप्त  की  भारत  भारती  पढ़ता

 था  ।  उसमें  एक  जगह  लिखा हे वत  हैं  कि

 फील्ड  न  रोम  वाज  बनीं
 संसार  में  किसका  समय  ह  एक  सा  रहता

 है  निशिदिवा  सी  घमती  सर्वत्र  विपदा  सम्पदा  |

 ग्राम  इतना  कहा  ही  जा  सकता  हैं  कि  जो  राज  राजा  बन  रहा  हूं  रंक  कल  होता  वही

 gr  ह  वाज  क्राइग  ऐंड  मंशी
 जो  प्राज  इस  गद्दी  पर  बड़ा  होता  हैं  वही

 वाज़  मे री मेकिंग  ।  में  नहीं  कहता  कि

 कल  मारा  मारा  फिरता  है  ।  तो  मेरे  भाई
 न  बूझ  कर  ग्रा  लेकिਂ  आखिर  ग्रा  तो

 कभी  इस  बात
 को  न

 सोचें
 |

 मं  कहता  हूं  कि
 क्यों  हम्ना  ?  कल  इन  बेंचों  पर  बठ  कर  मत

 घमंड  को  छोड़  झा  प्रचार  को  छोड
 To  लंका  सुन्दरम  से  Har  कि  aha

 स्तान  को  क्या  हो  गया  ?  वर्ष  से  में
 दीजिये  कौर  कह  दीजिये  कि  यह  ग़लत  बात

 थी  |  एक  पब्लिक मन  कमेटी  बनाइये  कि  जो
 काम  करता  कराता  हूं  लेकिन  मुझे  स्वप्न  म

 जांच  करे  |
 भी  नहीं  खयाल  था  कि  हमारा  राज्य  अ्रायगा

 तो उस  में  एसी  बात  होगी  कौर  ग्न  एक  बात  म  रिफ्यूजी  के  सम्बन्ध  में

 होगी  हम  तत्परता  से  चलेंगे  कहना  चाहता  हूं  ।  कल  मत्त  मंत्री  साहब  से

 उसका  डिफेंस  भी  करा  सवाल  किया  ar  कि  दिवाली  गिफ्ट  के  तौर

 जवाब  देते  रहेंगे ।  कहना  यह  चाहिये  कि  पर  जो  रिफ्यजीज्ञ  को  कम्पेन्सेशन  दिया  गय

 हमारी  भूल  अगर  पार्टी  हुई  तो  पार्टी  गलत  था  वह  कितने  आदमियों  को  तो

 हमें  दुख  है  इस  जिन्होंने  हमें  उन्होंनें  कहा  था  कि  कुल  नौ  लाख  रुपया

 नहीं  बताया  वह  जिम्मेवार  श्र  यह  बात  दिया  गया  ।  पर  अ्रखबारों  में  यह  ama

 किसी  के  कान  तक  पहुंची  कौर  उसने  कान  हूं कि
 १६  लाख

 रुपया  दिया  गया  ।
 यह  बात

 द  करके  पार्टी  तो  में  समझता  हूं  एडवाइज़री कमेटी  ने  बतायी  है  ।  इसमें  वह

 कि  उस  आदमी  को  चाहे  ag  कितना  ही  बड़ा  ज़मींदार  नहीं ह  जो  गेर  पंजाबी  वह  तो

 क्यों न  श्राज गही से यही  से  हटाना  चाहिये  ।
 प्रायरिटी लिस्ट  में  ही  नहीं  हूं  ।  तो  सौ  अदद

 मियाँ को  १६  लाख  रुपये देने  से  तो  काम  नहीं

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  बात  जरूरी  ल  रास्ता हू  ।  यहं  बहुत  बड़ा  काम ह  |

 ह्  उसको  तेजी  से  करना  चाहिये  ।  जो  गरीब

 att  गिडवानी  :  तब  लोगों  को  बड़ा  संतोष
 जिनके  on  नहीं  उनको  सौ  सौ  प्रौढ़

 दौ  सौ  करना  दिया  गया  हूं  वह  उनसे  वसूल
 होगा  |  वह  कहते  हैं  कि  एक  कमेटी  बनायी  हैं  |

 किया  जा  रहा  हे  शर  उनका  सामान  कुब

 लोग  कहते  हैं  कि  ऐसी  कमेटी  बनानी
 किया जा  रहा  पौर  कभी  कभी  उनकों

 चाहिये  थी  जिसमें  पब्लिक  मन  के
 जेल भी  भेजा जा  रहा  ह  ।  इस  तरह  क्या

 )  होते  ae  जिसमें  उनको  विश्वास
 विस्थापित बसेंगे  ।  यह  गलत  है  ।

 होता  ।  इस  मामले में  लीपा  पोती  करने  की

 बात  नहीं  घबराते  क्यों  हो  ।  आपकी  इतनी  चौथी  बात  में  मकानों  के  बारे  में  कहना

 चाहता हूं  ।  उन
 मकानों

 का  जिक्र  किया  गया मेजारिटी है  ।  बार  बार  काटजू  साहब  कहते

 हूं  कि  हटा  तो  ज़माना किसी  का  हमेशा  कि  रिफ्यूजी के  लिए  बने  हैं  ।  मुझे  बड़ी

 नहीं  रहता  है  |  इसने  बहुतों को  हटा  दिया  ate  खुदी  हुई  जब  पंडित  जवाहरलाल  ने  बम्बई

 म
 ~

 कइयों  को  हटा  देगा  ।  जब  छोटा  था  at  sign  रिफाइनरी  का  उद्घाटन  करते
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 गिडवानी ]

 हुए  कहा  था  कि  मजदूरों  के  लिए  एक  एक  ही  देंगे  जनता  की  सेवा  करने  वाली  सरकार

 बनायेंगे  जिससे  जनता
 की

 सेवा  होगी
 ।  जनता

 के
 मकान

 बन  हैं
 ।

 मुझ  हैरानी  हुई  कि

 प्रधान  मंत्री  को  यह  पता  नहीं  है  कि  हजारों
 ज्यादा  मुसीबत

 में  है
 ।  नहीं  तो

 यह  चन्द
 रोज

 मकान
 ऐसे  बनाये

 जाते
 हैं  कौर  रिफ्यूजी  के

 का  मामला  है  |

 लिए  तो  वन  रूम  टिनेमेंट  ही  बनाये  गये  हैं
 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  श्राप  भी  कांग्रेस

 और  उनके  लिए  पाखान  भी  अलग  से  नहीं हैं

 तो  में  चाहता हूं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  प्रधान
 में  श्री  जाइये  तो  सब  मामला  ठीक  हो  जायगा

 मंत्री  की  बात  तो  माने  ।  मेरी  तो  शिकायत  इसी  श्री  रामलाल  व्यास  )
 :  सभापति

 की  हैं  ।  मेंने  इस  सम्बन्धी  में  किया  था  are  कुम्भ  की  घटना  को  लेकर  अनेक

 मगर न  जाने  वह  क्यों  डिसएलाऊ हो  गयां  |  वक्ताओं  ने  भ्र पने
 विचार  प्रकट  किये हैं

 ।  इस

 में  कहता  हूं  कि  तहक़ीक़ात  की  जाय  कि  हाउस  के  सभी  सदस्यों  को  उससे  दुःख

 स्तान में  कितने  लोग  हें  जिनके  पास  मकान  नहीं  है  श्र  यहां  पर  सम्बेदना  भी  प्रकट  की  गई  है
 ।

 परन्तु जहां  इस  दुर्घटना  को  लेकर  उसकी
 सोशलिस्ट  पार्टी  ने  सेंसस  लिया  है  कि  इन

 दिनों  दिल्ली में  ६०००  लोग  ऐसे  ्  जो  छत  wear की  गयी  है  वहां  हम  यह  भूल  जाते

 के  नीचे  नहीं  सोते  हूँ
 ।

 बम्बई  में  तो
 तीन  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार ने  जो  प्रबन्ध

 किया  और  जो  इन्तिज़ाम
 किया  था चार  लाख  ऐसे  लोग  हैं  जो  छत

 के
 नीचे  नहीं

 सोते
 न

 मालूम  सारे
 हिन्दुस्तान

 में  ऐसे
 उससे  बहुत  बड़ी  बचा  ली  गई  ।  में

 लोगों  की  क्या  तादाद  होगी  ।  में  चाहता  हूं  यह  निश्चयपूर्वक  कह  सकता  हूं  कि  ऐसे  कुम्भ

 कि  इसकी  पूरी  तहक़ीक़ात  की  जाय  ।  के  मेले पर  हैज़े  ale  के  प्रकोप  से  हज़ारों

 जीज़ के  लिए  जो
 मकान  बनायें गये  हैं

 उनमें

 मियों  को  प्रगति  जान  से  हाथ  धोना  पड़ता  है
 ।

 एक  एक  कमरा अर  बरांडा  होता है  और  न्य  ऐसे  मौक़े  पर  जहां  कि  सत्तर  लाख

 पाखाना तीन  तीन  चार  चार  के  लिए  एक
 आदमी  एकत्रित  हुए  वहां  उत्तर  प्रदेश  की

 होता हैं
 a  उसका  भी  किराया  इतना  गवर्नमेंट  ने  सफ़ाई  रानी  का  इतना  बरच्छा

 होता  है  कि  कई  जगह  वह  नहीं  दे  सकते
 प्रौढ़

 प्रबन्ध  किया  कि  जहां  हमारे  कुछ  सौ  .

 उनको  निकाला  जाता है  ।  में  चाहता हूं  कि
 को  जान  से  हाथ  धोना  पड़ा  है  वहां  उन्होंने

 गवर्नमेंट  प्रधान  मंत्री  के  वचन  पर  अमल  करे  |

 शुक  कमीशन  या  कमेटी  मुक़र्रर  की  जाय  जो  बीमारी
 को  रोक  कर  के  हजारों  आदमियों

 को

 उन  मकानों  की  हालत  को  देखे  जो  रिफ्यूजी  मृत्यु के  मुख  में  जाने  से  बचा  लिया  कौर  इस

 को  दिये  गये  हें  र  भरों  को  दिये  जाते  हैं  ।  प्रबन्धक  लिए  हमें  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  के

 बम्बई  में  मकान  लेबर  को  दिये  गये  हैं
 पहिया

 भी
 उचित  हू  |

 यदि  इतना

 उनका  व  किराया  नहीं  दे  पाते  जो  ज़मी
 अच्छा  प्रबन्ध न  होता  तो  एक  बहुत  बड़ी

 की  कीमत  है  वह  भी  उसके  साथ  जमा  कर  दी  टना  वहां  होती  ।  इस  विषय  पर  aa

 तक
 किसी

 ने
 भ्र पने

 विचार  प्रकट  नहीं  किये  थे
 गयी

 तो  वह  इतना  किराया  कैसे  दे  सकते

 ?
 ह  जो  बहुत  ज़रूरी था  ।

 तो  में  इन  तीन  चार  बातों  को  आपके
 यह  कुम्भ  के  मेले  बहुत  ही  प्राचीन

 समय
 से

 नने  लाना  चाहता था  |  में  उम्मीद  करता  चले  झरा  रहे  हं  ।  और  हिन्दुस्तान  में  चार  ही  ऐसे

 हूं  कि  कांग्रेसी  अपनी  सत्ता  के  मद  को  छोड़  मुकाम
 हैं  जहां

 बारह  वर्ष
 कें  बाद  लुम्ब  के

 यह
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 मेले  gat  करते  उज्जैन  मेले  होंगे  उनके  प्रबन्ध का  भार  केन्द्रीय

 शौर  नासिक  ।  इनका  इतिहास  भी  बहुत
 सरकार  अपने सर  पर  लेगी  और  उनके

 प्रबन्ध  में  हाथ  बँटायेगी  ।
 पुराना :  |

 पौराणिक  कथनों के  अनुसार

 इनका  समय  उस  समय  से  माना  जाता  हे  जब
 omit  गिडवानी  साहब  ने  यह  कहा  है  कि

 कि  समुद्र  मंथन  हुसना  था  ।  जो  कुछ  भी  हो  ऐसे  समय  में  कांग्रेस  दूसरी  पार्टियों का  सहयोग

 परन्तु  इतना  निश्चित  हैं  कि  यह  बहुत  प्राचीन  लेने  को  तैयार  नहीं  होती  है  ।  मुझे यह  सुन  कर

 मेले  हें  और  यह  हमारे  भारतवर्ष में  उस  बहुत  हीਂ  झाइचर्य  gar  कांग्रेस  पार्टी
 ने

 कभी

 जमाने  में  जबकि  आवागमन  के  साधन  नहीं  थे  किसी  के  सहयोग  को  लेने  से  इन्कार  नहीं

 सारे  हिन्दुस्तान के  लोगों  को  तीन  चार  साल के  लेकिन  हमारे  विरोधी  दल  के  भाई  हमेशा

 बाद  एक  मुकाम  पर  मिलने  का  एक  बहुत  यह  सोचते  हें  कि  वह  सहयोग  तभी  दे  संकते

 बड़ा  अवसर  प्रदान  करते थे  ।  हिन्दुस्तान के  हें  जब  कि  उनकी  विचार  धारा  को
 प्रौढ़

 उनके

 भिन्न  भिन्न  भागों  से  लोग  चल  दूर  दूर  कार्य  क्रम  को  गवर्नमेंट  मानने  को  तेयार  हो

 की  यात्रा  करके  इन  स्थानों  पर  एक्का  त  होते  शरर यदि  सरकार  उनसे  सहमत  न  हो  प्रौढ़

 वहां  झपने  विचार  प्रकट  करते  थे  कौर  इन  उनका  सरकार  से  मेल न  कर ५  तो  वह  कभी

 विचारों  को  लेकर  ७  अपने  स्थानों  को  सहयोग  देने को  तैयार  नहीं  ह  ।

 जाते
 थे  भ्र  जो  कुछ  बातें वह  अपने  साथ

 ले  जाते  थे  उनको  वहां  के  लोगों  को  बतलाते  पाकिस्तान  ने  matter  से  बातचीत  की

 थे  कौर  उनका  प्रचार  करते  थे  ।  तो  इस  प्राचीनਂ  हैं  शौर  उसको  मदद  मिलने  वाली  हूँ
 ।  लेकिन

 नता  को  कायम  रखने  के  लिए  यह  ज़रूरी  है  हमको  यह  देख  लेना  चाहिये  कि
 मिलिटरी

 एड

 कि  इन  महत्वपूर्ण  मेलों  का  प्रबन्ध  केन्द्रीय  के  मिल  जाने  से  जैसा  कि  उन्होंने

 कार  अपने  हाथ में  लेले  ।  उत्तर  प्रदेश  की  स्तान
 के

 बनने
 पर  शुरू से  ही  कहा  था  हस

 सरकार  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  सबसे  बड़े  सुबे  कर  लिया  पाकिस्तान  झर  लड़  कर  लेंगे

 हिन्दुस्तानਂ  वह  ज़माना  बदल  गया  है  | की  सरकार  हे  वह  भी  इतने  साधन  होते  हुए

 उसका  इन्तिज़ाम  यदि  नहीं  कर  सकी  श्र  अगर  लड़  कर  ही  हिन्दुस्तान  अपने  पास  रख

 उसमें  खामी रही  तो  मेरा  विश्वास है  कि
 सकते  थे  तो  aaa  कभी  भी  are  से  हम

 दूसरे  छोटे  प्रदेशों  की  जेसे  कि  मध्य  को  छोड़ कर  नहीं  चले  जाने  वाले थे  ।  वह

 भारत  जहां  पर  कि  हर  बारहवें  साल  कुम्भ  ज़माना  गया  जबकि  बन्दूक  प्रौढ़  तलवार  कौर

 गोली के  बल  पर  किसी पर  शासन  रखा का  मेला  होता  इसको  कसे  कर  सकेंगी  शर

 उन
 से  कैसे  की  सकती  है  कि  वह  सकता  था  ।  यह  जनतन्त्र  का  जमाना  है  शौर

 अच्छा  प्रबन्ध  कर  सकें  |  थे  राष्ट्रीय मेले  दुनिया  की  पिछड़ी  से  पिछड़ी  जातियों  ने  भी

 इनमें  सारे  देश  के  लोग  आते  भिन्न  साम़्यवाद के  ख़िलाफ़
 बग़ावतें

 कर  दी  हैं
 ।

 भिन्न  सम्प्रदायो ंके  लोग  was र  भिन्न  दुनिया में  श्री  कोई  ऐसा  देश  नहीं  रहने  वाला

 भिन्न  राजनीतिक  दलों  के  लोग  भी  कार्य  करने  है  जहां  कि  सामाज्यवाद  थोड़ी  देर  के  लिये
 भी

 आते  इसलिये  यह  ज़रूरी  है  कि  केन्द्रीय  पनप  सकता  है  ।  तो  हमें  इस  मूल  सिद्धान्त

 सरकार  इनके  प्रबन्ध  में  हाथ  बटावे  श्र  इसकी  को  हमेशा  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 कि

 दूसरों

 जिम्मेदारी को  सर  पर  ले  मुझे  आगाह  को  लड़  कर  झपने  क़ब्जे में  करने  के  प्रयत्न

 कि  जो दुर्घटना हुई  हे  उसकी  गम्भीरता पर  का  क्या  हश्र  होता  है  ।  इसका  हमें  इतिहास से

 विचार  करते  हुए  भविष्य  में  जो  इस  प्रकार  के  सबक़  लेना  चाहिये  ।  जमाने  ने  यूरोप  को
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 भ्राज्वादी दी  कि  वह  act  भविष्य का  निर्णय जीतने के  लिये  बहुत  बड़ी  फौजें  तैयार की  थीं  ।

 इसी  तरह  इटली  ने
 भी

 अपनी  शक्ति
 को

 बहुत  आप  करेंगे  प्रौर  यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है

 कि  काश्मीर
 की  जनता  ने  स्वेच्छा से  हिन्दुस्तान बढ़ाया था  भर  दूसरे  देशों पर  आक्रमण

 कियां  था  ।  उसी  तरह  के  जापान  के  भी  मनसूबे  के  साथ  रहने  का  प्रिया  फ़ैसला  किया है

 थे
 ।  लेकिन  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  उन्होंने  sifted  कमेटी  की  रिपोर्ट  को  भी

 है  कि  वह  अपनी  पालिसी  में  सफल  नहीं  हो
 स्वीकार  किया  हैं  are  जैसा  कि  प्रेस  रिपोर्ट

 सके  |  वह  दूसरे  राज्यों  को  wag  क़ब्ज़े  में  नहीं  से  पता  लगता  है  उन्होंने  वहां  की  गवर्नमेंट ने

 झपने  सुझाव  हमारे  हिन्दुस्तान के  संविधान  में कर
 सके

 |
 बल्कि  उनके  प्रश्न  राज्य  ही  उनके

 पास  नहीं  रह  उनकी  भी  हानि  हो  गयी  ।  सम्मिलित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  के  पास

 भेजे  मुझे  तराशा है  कि  हमने  जो
 वादे इसी  तरह  अगर  पाकिस्तान  यह  सोचता  है  कि

 वह  भ्रम  रिका
 से  मिलिटरी  एड  लेकर  हिन्दुस्तान

 फिये  थे  वह  हमने  पुरे  किये  कौर  जो  आशियाँ

 को  जीत  सकता  है  तो  वह  उसकी  बड़ी  भारी  काश्मीर की  जनता  की  हें  कि  वे  हमेशा से

 भूल  होगी
 ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  एड  को  लेकर

 हिन्दुस्तान  के  साथ  वह  तराशा  भी  उनकी

 और
 इस  तरह  सोच  कर  वह  अपने

 विनाश  पूरी  होगी  कौर  हम  साथ  साय  चलते  हुए  अपनी

 आज़ादी  को  क़ायम  रख  सकेंगे  |
 को  ही  निमन्त्रण  दे  रहा  है  कौर  इससे  उसकी  ही

 बहुत  बड़ी  हानि  होने  वाली  है  ।  इसमें  कोई  तो  यह  का  मामला इस  तरह
 दो

 राय  नहीं  हो  सकतीं  ।  इतिहास  इस  बात
 से  निबटता  wit जो  पसंद  ने  वहां पर

 का साक्षी  इस  तरह  की  घटनायें घटी  हैं  उनकी  ड्राइविंग  कमेटी  की  रिपोर्ट  को  स्वीकार
 और  वह  तौर  पर  घट  कर  रहेंगी  ।

 किया  है  उसको  झ्रावश्यक  संशोधनों  के  साथ

 हमारे  संविधान  में  अवस्य  ही  शीघ्र  शामिल
 तीसरीਂ  बात  यह  है  कि  are  पाकिस्तान

 यह  समझता है  कि  वह  इस  एड  को  लेकर
 करके  इस  अध्याय  को  समाप्त  किया  जायगा  |

 काश्मीर
 पर  हमला

 कर
 के  काइमीर को हड़प को  हड़प  यह  एन०  को  में  मामला  ज़रूर  हमारी

 सकेगा तो  यह  भी  उस  की  बड़ी  भारी  भूल  है  |  ्र से  है
 ।

 लेकिन  हमेशा के  यह  नहीं

 संयोगवश  काश्मीर  में  एक  बहुत  बड़ी  घटना  रह  सकता  ।  हमने  काफी  मौक़ा  दिया  कि  य ू०

 एन०  शहरो  इसको  निबटाये  ।  लेकिन  हमेशा उसी  दिन  हुई  जिस  वक्त  कि  हमारे  राष्ट्रपति

 अपना  न्नभनिभाषण  संसद  के  सम्मुख  दे  रहे  थे  |  के  हम  इन्तज़ार  नहीं  कर  संकते भर

 की  जनता  ने  उस  रोज़  यह  फ़ैसला  न  काश्मीर की  जनता  को  ही  हमेशा  के  लिये

 feat  काश्मीर  की  जनता  का  सम्बन्ध  हम  उसके  हाथ  में  बग़ैर  निर्णय  के  रख  सकते

 हमेशा  से  हिन्दुस्तान  के  रहेगा  ।  ऐसे
 थे  ।  काश्मीर  जनता  ने  जो  फ़ैसला  किया

 मौक़े  पर  संसद  के  सदस्यों  की  दौर  से  हम  है  उस  के  लिये  वह  स्वतन्त्र थी  ।  हम  ने  उन

 काश्मीर  जनता  का  अभिनन्दन  किये  को  स्वतंत्रता  दी  थी  कौर  उन्होंने  स्वेच्छा  से

 जो  फ़ैसला  किया  है  उसके  झ्रनुसार  उनको बग़ैर  नहीं  रह  सकते  ।  काश्मीर  से  हमेशा

 हमारे  सम्बन्ध  रहे  हैं  ौर  काश्मीर  मामले  संरक्षण  देने  कौर  उसको  क़ायम  रखने  की

 हमारी  जिम्मेदारी  होनी  चाहिये  ।
 में  हम  ने

 कभी  हस्तक्षेप  नहीं  किया

 हमने  हमेशा  उस  पर  ही  छोड़ा  कि  वह  अपना  राष्ट्रपति  जी  झपने  अभिभाषण  में

 निर्णय  खुद  कर  सकते  हैं  ।  संविधान  में  हमने  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  अपने  विचार

 उन्हें  एक  विशेष  धारा  रख कर  उन  को  यह  प्रकट  किये  ह  ।  कुछ  बातों  में  काफी  सफलता
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 मिली  ak कुछ  बातों में  नहीं  मिली है  ।  क़ीमत में  अच्छे  मकान  तैयार  हो  सकते हें  |

 उन्होंने  खास  तौर  से  सामुदायिक  योजनाओं  तो  यह  जो  विकास  योजनाओं में  कौर

 कायिक  योजनाओं  में  कार्य  पद्धति  अपनाई गई का  शर  राष्ट्रीय  विकास  योजनाओं  का  जिक्र

 किया है  ।  मुझे  भी  कुछ  स्थानों में  इन
 को  @  उसको  हिन्दुस्तान में  शासन  की  aa

 देखने  मौक़ा  मिला है  ।  जहां  तहां  wat  जहां  कहीं  भी  मकानात  श्र  इमारतें  इरादी

 कई  ऐसे  स्थान  हें  कि  जनता  वहां  खुद  काम  बनाई  जाती  उस  में  भी  झगर यह  नीति

 करना  चाहती  ae  परिश्रम  भी  करना
 अपनाई  जायगी  तो  बहुत  कुछ  शासन  का  पैसा

 चाहती  पैसा  भी  लगाना  चाहती  परन्तु  बच  सकेगा  कौर  बहुत  सारा
 धन

 जो  दूसरों

 अभी  तक  जितना  प्रयास  शासन  की  कौर  की  जेब  में  जाता  करप्शन  में  जाता उस

 से  चाहिये  शर  जितना  उनका  पथ  की  बचत  हो  सकेगी  ।

 प्रदर्शन  करना  उतना  wat  तक

 नहीं  हो  सका है  ।  इसलिये  अगर  इस  रोक
 साथ  ही  मुझे  यह  भी  निवेदन

 करना  था  कि  सामुदायिक  विकास
 शासन  प्रतीक  ध्यान  दे  तो  बहुत  कुछ  देश

 योजनाश्रों  गैर  उनके  साथ  ही  पंचवर्षीय
 का  काय  कौर  निर्माण  का  कार्य  असानी  से

 हो  भ्र ौर  जनता  बहुत  कुछ  ग्राम  बढ़
 योजना  जो  चल  रही  उसके  अतिरिक्त

 देश में  चरित्र  ऊंचा  उठाने  के  लिये  और  लोगों सकेगी  ।  कई  जगह  के  लोग  सड़कों  का  निर्माण

 करना  चाहते  स्कूलों  की  इमारतें  बनाना
 में बल  पैदा  करने

 की
 भी  बहुत  झ्रावश्यकता

 बोरिंग  हाउस  बनाना  चाहते  लोगों  में  बल  केवल  बन्दूक  कौर  तलवार

 आदि से  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  वास्तविक लेकिन  उनको  रास्ता  बतलाने  वाला  नहीं

 उनको  टैक्नीकल  गाइडेंस  प्रदर्शन )  नहीं  बल  लोगों  के  चरित्र  को  ऊंचा  उठाने  से  पैदा

 हो  सकता है  ।  इस  कार्य के  लिये  हमें तो  शासन  तपनी  नीति  का  ऐलान  कर  के

 स्तान में  सब  से  ज्यादा  ध्यान  frat  की जगह  जगह  जरगर  बतलाये  कि  क्या  काम  हो

 सकता  जल्दी  से  सके  करके  उनको  रास्ता  देना  हैं  ।  यूनिवर्सिटी  कमीशन  रिपोर्ट  को

 बतला  कर
 उनके  लिये  योजना  बनाये  कौर  काफ़ी  wat हो  चुका  है  ।  उसमें  बहुत सी

 बतलाये  कि  कितनी  उनको  मदद  मिल  सकती  सिफ़ारिशों  हूं  और  उन  सिफारिशों में  एक

 सिफारि दा जिस  पर  बहुत  भ्रमित ज़ोर  दिया @  are  कितना  वह  काम  कर  सकते  इस

 तरह से  शासन  कार्य  तो मुझे  आशा  गया है  वह  हैं  रिलीजियस  एजूकेशन  का  दिया

 fe  कई  जगह  से  प्रस्ताव  हि. झ्रायें गे  शरीर इस
 जाना  ।  यद्यपि  उसमें  कामिक  दाऊद

 लेकिन  रिलीजियस  को  उस  के  व्यापक रूप  में दिशा
 में  बहुत  कुछ  कार्य  देश

 का
 हो  सकेगा

 |

 समझा  जाय  मारा  एजुकेशन

 गह  निर्माण  का  जहां  तक  सवाल  से  ही  उसका  मतलब  हो  सकता है  ।  इंग्लैण्ड

 जनता  के  सहयोग  से  जनता  के  मे ंभी  इसको  श्रनिवायं रखा  गया  है  ।  यह

 श्रम  से  किया  जाय  बहुत  कुछ  रुपया  जो  निश्चित बात  है  कि  जब  तक  हम  बच्चों के

 ठेकेदारों की  जेब  में  दूसरे  लोगों  की  जेब  चरित्र को  ऊंचा  नहीं  लोगों  का  प्रौढ़

 में  चला  जाता  है  वह  बच  सकता  है  ।  कई  जगह  देश का  चरित्र  ऊंचा  नहीं  उठ  सकता

 हमारे  मजदूर  भाई  हजारों  की  तादाद  में  रहते  हिन्दुस्तान में  हम  देखते हें  कि  कहीं  स्ट्राइक

 हैं  कौर यदि  वे  एक  दो  घंटे  परिश्रम  उन  होते  कहीं  असहयोग होता हे, कहीं ग़ैर होता  कहीं  ग़ैर
 सको  मैटीरियल  दिया  सामान  कौर  सामग्री  जिम्मेदारी के  yet  होते  gi  इन  सब

 तो
 बहुत  कुछ  सस्ते  कम  को  के  लिये  प्रौर  एक  वातावरण
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 बनाने  के  लिए  बहुत  ज़रूरी  हैं  कि  हिन्दुस्तान  है  ।  यह  भी  एक  ऐसा  ही  मामला था  |  इसके

 लिए  राज्यपाल  शारिवा  aa  किसी
 में  ठीक  ढंग से  एजूकेशन दी  जाय  ।  प्राचीन

 समय  में  हिन्दुस्तान ने  जो  कुछ  भी  प्राप्त किया
 व्यक्ति को  दोषी  ठहराना या  उसके  प्रति

 अभद्रतापुर्ण बातें  कहना  कदापि  उचित  नहीं था  और  जो  कुछ  उसने  उन्नति की  थी  उसका

 कारण  था  तो  वह  एक  ही  था  कि  हिन्दुस्तान  जो  कुछ  हुआ  उसके  लिये  हम  सब  को

 की  दक्षिण  पद्धति  बहुत  भ्रच्छी  बहुत  साउंड  बहुत  दुःख  है  श्र  में  समझता  हूं  कि  इस

 थी  ।  इसलिये  हिन्दुस्तान  में  आजकल  जो  दुर्घटना की  जांच  करने  के
 लिये

 एक  समिति

 शिक्षा दी  जा  रही  उसके बारे  में  मुझे  नियुक्त करके  सरकार  ने  बहुत  अच्छा काम

 किया है  ।  हमको  उस  समिति  के  प्रतिवेदन की बड़े  दुःख के  साथ  कहना  पड़ता  हैं  कि  जितना

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  था  वह  नहीं  दिया  जा  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  कौर  तब  यदि  हम  यह

 रहा है  ।  इस  विषय  पर  बहुत  गम्भीरता से
 देखें  कि  सरकार  किसी  कार्य  को  करने  या न

 करने के  लिये  दोषी  तो  मे ंभी  वासन  की विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  शिक्षण  पद्धति

 को  हमें  बदलने  की  बहुत  112.0  जरूरत  है
 ।  निन्दा  करने  में  नहीं  fever  ।  परन्तु  में

 यदि  हमारे  यहां  शिक्षा  ठीक  तरह  से  दी  जायगी  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  दुर्घटना  को  अधार

 तो  मुझे  निश्चय  हूँ  कि  हमारा  देवा  ऊंचा  बना  कर  व्यर्थ  की  बातों  का  प्रचार  नहीं  किया

 बलवान  होगा  कौर  अधिक  कार्यशील  होगा  |  जाना  चाहिये  ।

 उस
 दशा  में  हमारा  देश  सारी  दुनिया  मेंट

 पाकिस्तान-प्रमरीकी  सैनिक  समझौते  के
 शान्ति  फैला  सकेगा  ate  शान्ति  को  क़ायम

 विषय  में  चर्चा  करते हुए  एक  माननीय  सदस्य ने
 रख  सकेगा  ।

 कहा  था  पंचवर्षीय  योजना  बन्द  कर

 वहां  face  चीज़  है  ।”  एसा
 इन्हीं  दादों  के  साथ  मेँ  भ्र  पना  भाषण

 सभाप्त  करता  F  और  श्रमिकों  धन्यवाद  देता  कहना  बहुत  भद्दी  बात  है  ।  यदि  पंचवर्षीय

 योजना को  श्राप  एक  निरर्थक  वस्तु  कहते
 हूं  ।

 तो  अपनी  सरकार में  और  प्रजातन्त्र  के

 श्री  Sto  ato  शर्मा  :  सिद्धान्तों  में  अपने  देश  के  लोगों  का  विश्वास

 में  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  जो  माननीय  नष्ट  करते  हैं  ।  में  अपने  निजी  अनुभव  से  यह

 सदस्य  wat  बोल  रहे  उनकी  अधिकतर  कह  सकता  हूं  कि  इस
 योजना

 के
 अधीन

 सर्वत्र

 बातें  विषय से  wand  थीं  ।  ar  की  चर्च  में  भ्रत्यन्त  निर्माणकारी  कार्य  स्वेच्छा पु वेक झर

 प्रजातांत्रिक ढंग  से  हो  रहा है  ।  ब्रिटिश जितने भी  वक्ताओं  ने  भाग  लिया  सभी

 ने  कुम्भ  मेले  की  दुर्घटना  से  भाषण  नीतिज्ञ  श्री  एलड्रिन  केविन  के  कथनानुसार

 प्रारम्भ  किया
 |

 निस्सन्देह  कुंभ  मेले  की  दुर्घटना  विश्व  इतिहास  में  यह  एक  सबसे बड़ा  प्रयोग

 अभूतपूर्व ्र  प्रख्यात  दुखद  रही  है  |  सभी  को  हैं  ।  इसके  द्वारा  प्रजातांत्रिक  तरीकों  के  भ्रनुसार

 इसके  लिये  बहुत  दुःख  है  ।  मुझे  एक  प्रत्यक्षदर्शी  एक  नये  भारत  का  निर्माण  किया  जा  रहा  हैं  ।

 सज्जन  से  ज्ञात  हुआ  है  कि  वहां पर  प्रबन्ध  यह  एक  अनसमझ  एवं  नई  चीज़ है  |  यह  योजना

 बहुत  भ्रच्छा था  ।  यह  ॒  दुर्घटना  एक  ऐसी  हमारे  राष्ट्र  की  जीवन  हवास  है  ।  में  समझता

 चीज थी  जिसको  रोक  सकना  मनुष्य  की  शक्ति  हूं  कि  इस  योजना  के  प्रति  राष्ट्रपति का

 के  परे था  ऐसा  होता  है  कि  मनुष्य
 निर्देश  करना  अत्यन्त  शोभनीय  था  ।  जो  इसका

 सोचता कुछ  ग्र हो कुछ श्रौर ही जाता कुछ  are  ही  जाता  विरोध  करते  या  इसके  महत्व  को  कम
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 समझते वे  नये  भारत के  साथ  अन्याय  जिसके  पर  हम  न्याय  बढ़ने sata

 करते हैं  ।  करने जा  रहे  हें  ।  उनके  इस  विद्वत्तापूर्ण ari

 प्रदान की  हमें  बहुत  श्रावव्यकता थी

 पाकिस्तान-श्रमरीकी सैनिक  समझौते  का
 श्री  |? ह  ato  पटनायक :  में  अपने

 घन  €)  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना मी  प्रदान  उठाया  गया  ।  इस  विषय  में  कुछ

 सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  राष्ट्र का  चाहता  gt  मेरे  कई  मित्रों  ने

 सैन्यीकरण होना  चाहियें  ।  सैन्यीकृत  मिठाई  रिकी  समझौते  के  महत्वपूर्ण  विषय  की  भिन्न

 बांटने के  समान  चीज  नहीं  है  ।  में  यह  पूछता  भिन्न  दृष्टिकोणों से  चर्चा  की  हैं  ।  कुछ  तो  इसको

 हूं  कि  क्या  हम  अपने  देश की  रक्षा के  हेतु  एक  बहुत
 weal

 चीज़  मानते  हें  कौर  कुछ
 का

 विचार है  कि  इससे  भारत  की  परेशानी बहुत प्रगति  शक्ति  भर  सब  कुछ  नहीं कर  रहे

 यदि  श्राप  ग्रां  खोल  कर  देखें  तो  आपको  बढ़  जायंगी ।  इसमें  सन्देह नहीं  कि  विभिन्न

 ज्ञात et  जायेगा  कि  इस  दिशा  में  बहुत  कुछ
 क्षेत्रों में  हमारी  प्रशासकीय  व्यवस्था  की  नीति

 पर  इसका  बहुत  अधिक  प्रभाव  पड़  सकता  हैं  ।
 किया  गया  हैं  कौर  किया  जा  रहा  है  ।  यद्यपि

 wit  तक  उक्त  समझौता  क्रियान्वित  नहीं  यह  भी  सच  हे  कि  इस  समझौते का  यह  अर्थ

 नहीं  लगाया  जा  सकता  पाकिस्तान  भ्रवद्य फिर  भी  यदि  उसे  पूरा  हो  गया  मान

 लिया  तो  में  श्रमिकों  विशवास  दिला  ही  भारत
 के

 साथ
 युद्ध  करेगा

 ।  सम्भव हैं

 सकता  हूं  जेसा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री
 वह  ऐसा  न  करे  ।  शौर  हम  ऐसी  आशा  भी  करते

 ह्  परन्तु  साथ  ही  हमें  बुरी  परिस्थितियों के बर  कहते  रहे  इसका  पूर्ण  उपाय  हमारी

 सेना  की  शक्ति  नहीं  होगी--प्रतापी  वह  भी  लिये  भी  तेयार  रहना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध

 श्रावक  हे--बल्कि  देश  के  लोगों  का  संकल्प  में  गम्भीरतापूर्वकਂ विचार  किया  जाना

 शर  उनकी  आत्म  शाक्ति  होगी  ।  में  यह  भी
 दशक  है  क्योंकि  अपनी  स्वाधीनता  की  रक्षा

 कह  सकता  हुं  कि  इस  पाक-भ्रमरवली समझौते  करना  हमारा हज केत व्य  है

 से  हमारे  देवा  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंच  सकती
 हमें  यह  विश्वास नहीं  है  कि  पाकिस्तान

 gl  कोई भी  शक्ति  हमसे  हमारी  स्वाधीनता

 नहीं  छीन  सकती  है  ।
 सम्पूर्ण  भारत  पर  हमला  करने  या  उस  पर

 कब्जा  करने का  प्रयास  करेगा  |  परन्तु  इसमें

 मेरा  यह  ware  है  कि  देग  भर  में  श्रब  कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता
 कि

 यदि  वह  हमला

 एकता  की  एक  भावना  पैदा  हो  गई  हे  ate
 करना  चाहता  तो  वह  हमारे  लिये  बहुत

 परेशानी  कौर  मुसीबत  पैदा  कर  सकता  हैं  |
 में  तो  यह  समझता  हं  कि  इस  पाक-अमरीकी

 समझौते  से  भारत  में  जो  राष्ट्रीय  एकता  की  सभापति  महोदय
 :

 में  समझता हूं  कि

 भावना  उत्पन्न  हो  गई  वह  एक  बहुत  माननीय  सदस्य  कभी  काफी  afar  समय  तक

 बोलेंग े। प्रद  चीज़  हे
 ।

 मुझे  विश्वास है  कि  हमारे  रक्षा

 मंत्री इस  बात  का  समुचित  प्रबन्ध  तेयार  रखेंगे  श्री  ५ क  सी  ०
 पटनायक

 :
 जो  प्री मान

 कि  यदि  कोई  लड़ाई  हो  तो  उसमें  हमारा  देश
 सभापति  महोदय  :  मनोज  सदस्य  कल

 विजयी  हो  ।
 अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 अन्त  में  में  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  इसके  सदन की  बैठक  बृहस्पतिवार

 राष्ट्रपति  का  श्रसिभाषण  अत्यन्त  प्रशंसनीय  १८  १९५४  क
 दो  तक  क  लिए

 है  ।  उन्होंने  हमारा सही
 मर्ग  प्रदर्शन  किया  a  re
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